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Política
Expectativas de HC con Trump
El cartismo espera con ansias una nue-
va postura del presidente electo de
EEUU, Donald Trump respecto a las
sanciones impuestas a Horacio Cartes.

EEUU: Trump 2.0, China y la gran oportunidad de Santiago Peña

En Washington

LUIS BAREIRO

Periodista Multimedios GV

A HORAS DE SU ASUNCIÓN. Incertidumbre y
esperanza casi mística ante su segundo mandato.

TODO UN DESAFÍO. El presidente asume con el
desafío de enfrentar el avance chino en el mundo.

INMIGRANTES. La situación de los mismos ante la
amenaza de deportaciones es otra interrogante.

EXPECTATIVA. Analistas ven oportunidad para
Paraguay de conseguir inversiones tecnológicas.
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Trump asume con el desafío
de enfrentar el avance chino
en el mundo, lo que colocará
como prioridad en su agenda
a Latinoamérica. Y allí se cuela
por primera vez Paraguay co-
mo un socio estratégico. La
pregunta que se hacen en
Washington es si el presidente
Santiago Peña aprovechará es-
ta coyuntura en beneficio del
país o la desperdiciará inten-
tando revertir las sanciones de
su mentor político.
Las palabras, que se repiten
más a menudo cuando se
consulta con académicos, ana-
listas políticos y ciudadanos
de a pie, acerca de sus ex-
pectativas con respecto a la
nueva administración de Do-
nald Trump, son casi siempre
las mismas: Incertidumbre y
esperanza. Incertidumbre ante
el impacto en el costo de vida
que puedan llegar a tener al-
gunas de las políticas anun-
ciadas por Trump (siempre
que estas se ejecuten efec-
tivamente), y esperanza de
que esas mismas políticas
puedan retrotraer a este país a
un tiempo en el que el gran
empleador era una industria
manufacturera que hoy opera
desde China o México.

Los analistas se preguntan
qué efectos inflacionarios ten-
drá el anunciado incremento
de los aranceles que graban los
productos importados de Chi-
na. Hoy, la canasta básica de

consumo del estadounidense
medio tiene un porcentaje al-
tísimo de productos elabo-
rados en China o con ma-
teriales chinos. Cobrar ma-
yores aranceles –aseguran
ellos– solo puede disparar los
precios de esos productos que
no tienen sustitutos en la eco-
nomía o local o cuando me-
nos, no a los precios que
ofertan los chinos.

La segunda gran interrogan-
te tiene que ver con el futuro
de los inmigrantes ilegales que
viven y trabajan en Estados
Unidos. Se estima que más de
la mitad de los obreros de la
construcción y una tercera par-
te de los operarios de la in-
dustria lechera pertenecen a
este grupo. Si se llegaran a
efectivizar las deportaciones
masivas, o si solo los em-
pleadores se vieran obligados
a reducir sus plantillas por
temor a las sanciones, ambos
sectores tendrían que recortar
abruptamente sus niveles de
producción, encareciendo sig-
nificativamente tanto las vi-
viendas como la leche. Para
los estudiosos sobre cómo
funciona la economía esta-
dounidense está claro que el
modelo no puede operar sin
esos migrantes. ¿Cumplirá
Trump su promesa/amenaza
de buscarlos y deportarlos?
Con un líder tan personalista y
pragmático en sus negocia-
ciones, nadie se anima a res-
ponder con seguridad.

Para los partidarios de
Trump y para quienes lo vo-
taron, aguardando un cambio
casi mágico, la esperanza tras

el eslogan de “volver a hacer
grande a América” es que re-
grese el empleo bien remu-
nerado de las grandes indus-
trias manufactureras, algo que
los economistas aseguran que
sencillamente no pasará. Hoy,
el empleo promedio depende
del sector servicios, y el mejor
remunerado está vinculado

con la producción de tecno-
logía de punta.

Precisamente en ese campo
se presenta el desafío más
grande que tendrá esta nueva
administración: La de enfren-
tar el brutal crecimiento in-
dustrial y comercial de China.
Para los analistas, no hay du-
das de que la disputa con la

industria pesada China ya está
perdida. La batalla es por el
liderazgo en la generación y
comercialización de nuevas
tecnologías. En opinión de los
académicos, con quienes pu-
dimos conversar en estos úl-
timos días, ese liderazgo to-
davía se mantiene parcial-
mente en manos de Estados

Unidos y sus aliados Japón y
Corea del Sur, y esto gracias a
sus universidades y a las enor-
mes inversiones privadas en
inteligencia artificial, robótica
y comunicaciones. Pero China
avanza a una velocidad de
vértigo con sus empresas pú-
blico privadas y bajo el férreo
control del partido-estado.

Cuenta regresiva. La expectativa avanza cuando faltan cada vez menos horas para que Donald Trump tome el mando en EEUU.

Donald Trump

CHINA Y TAIWÁN. En esta nue-
va guerra fría de tinte co-
mercial y con miras a la su-
premacía tecnológica, Estados

Unidos y el nuevo gobierno
de Trump consideran por pri-
mera vez como una prioridad
contrarrestar el desembarco

agresivo de China en Lati-
noamérica. Y en ese marco,
aparece sorprendentemente
como un socio estratégico uno
de los países más pequeños y
de menor relevancia comer-
cial en Sudamérica: Paraguay.
Irónicamente es el país más
grande que todavía reconoce a
Taiwán como país indepen-
diente, la isla convertida en
uno de los principales pro-
ductores de semiconductores

del mundo, isla que China
reclama como suya.

De acuerdo con quienes tra-
bajan en las políticas de Es-
tados Unidos sobre este su
mayor desafío, Paraguay está
recibiendo muy poco tanto de
los gobiernos estadouniden-
ses como del propio Taiwán
para ser uno de los últimos
que resiste a las presiones de
China. Varios analistas coin-
ciden en que esta es una opor-
tunidad irrepetible para el Pa-
raguay, para conseguir inver-
siones e incluso trasferencia de
tecnología de empresas ame-

ricanas y taiwanesas. La cues-
tión, refieren, es que la prio-
ridad del Gobierno paraguayo
en estas negociaciones sea ase-
gurar beneficios para el país y
no revertir las sanciones que
hoy pesan sobre el ex pre-
sidente Horacio Cartes, pre-

sidente del partido de gobier-
no y padrino político del ac-
tual mandatario paraguayo
Santiago Peña.

Muchas interrogantes al ini-
cio de esto que los propios
estadounidenses llaman la
Administración Trump 2.0.

De gala. El presidente Santiago Peña y su esposa Leticia Ocampos participaron de una recepción.

GENTILEZA

Encuentro. Peña conversó con Marco Rubio. Invitado. Peña junto al senador Rick Scott.
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Los analistas se preguntan qué efectos
inflacionarios tendrá el anunciado

incremento de los aranceles que graban
los productos importados de China.
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El presidente de la República,
Santiago Peña habló de sus
altas expectativas sobre el se-
gundo mandato de Donald
Trump, en Estados Unidos, y
aseguró, en una entrevista
brindada a Infobae desde
Washington que Paraguay
podría ser el mayor aliado
del país norteamericano.

“El presidente Trump, y a
mí me ha tocado hablar con
él ya en dos oportunidades,
es consciente de que Para-
guay probablemente es el
mayor aliado que tiene Es-
tados Unidos”, sostuvo el
mandatario.

Al ser consultado si la nue-
va administración de Trump
podría alterar la relación en-
tre Estados Unidos y América
Latina, Peña dijo que “puede
ser uno de los cambios más
radicales de la historia mo-
derna para la región”.

El titular del Ejecutivo se
orientó a “quienes van a ser
los protagonistas de esta re-
lación” y citó a Marco Rubio,
designado como secretario
de Estado, y al subsecretario
de Estado, Christian Lan-
dau.

“Ambos tienen un cono-
cimiento acabado no sola-
mente del idioma, sino de la
cultura y del potencial que
tiene América Latina para

enfrentar los grandes desa-
fíos que tiene esta admi-
nistración”, expresó Peña,
para luego volver a hablar
sobre “el gran aliado para
Estados Unidos” y citar esta
vez a América Latina.

Durante la entrevista, Peña
incluso citó a Paraguay como
mediador del conflicto de
Israel y Palestina.

“Lo hemos visto hace unos
días diciendo que si no se
llega a un acuerdo para li-
berar los rehenes el 20 de
enero, realmente iban a pasar
cosas muy malas en el Medio
Oriente. Dos días después
vemos que se llega a un
acuerdo después de casi un
año que estábamos inten-
tando todo Paraguay, con
una férrea defensa al derecho
de Israel a defenderse y a
recuperar a todas las personas
que habían sido privadas de
su libertad. Y hoy esto es una
realidad”, aseguró.

Al ser consultado sobre la
guerra entre Ucrania y Rusia,
Peña señaló que Trump será
“un factor fundamental” en
la resolución de ese conflicto
y aseguró tener la certeza y
“mucha seguridad” de que el
norteamericano “va a resol-
ver también el problema de
Ve n e z u e l a ”.

Peña también aludió a la

relación con Taiwán para in-
dicar que esto supone una
ventaja “muy, pero muy im-
portante” para fortalecer la
relación de Paraguay con Es-
tados Unidos.

Peña se encuentra en Es-
tados Unidos para participar
de la investidura presiden-
cial. Concedió la entrevista
en este marco, desde la Em-
bajada paraguaya en Was-
hington DC, ubicada en el
barrio Dupont Circle.

La declaración fue hecha
en entrevista con el medio
argentino Infobae, donde
desplegó todas sus expec-
tativas sobre el próximo Go-
bierno estadounidense.

De hecho, su presencia en
Washington para participar
del acto de traspaso de man-
do donde se investirá por
segunda vez a Donald
Trump como presidente de
los Estados Unidos, se da en
medio de una controversia
acerca de si recibió o no
invitación a la toma de man-
do. Desde la Vocería del Go-
bierno confirmaron que el
presidente recibió una in-
vitación oficial. Por su parte,
el diputado Mauricio Espí-
nola (ANR) sostuvo que el
cónsul paraguayo en Miami
solicitó y operó para con-
seguir la invitación.

Santi admite a medio que
tiene grandes expectativas

Reuniones del
mandatario
paraguayo

A través de sus redes sociales,
el presidente paraguayo San-
tiago Peña estuvo compar-
tiendo algunas de sus ac-
tividades en EEUU, en espera
de la asunción de Donald

Trump, que es mañana. Men-
cionó una reunión que man-
tuvo con el senador Rick
Scott, quien fue justamente el
que le había cursado la in-
vitación para asistir a la ce-

remonia. “Conversé sobre te-
mas clave para fortalecer los
vínculos entre Paraguay y Es-
tados Unidos”, posteó Peña.

También destacó el en-
cuentro con el nuevo secre-

tario de Estado designado de
los Estados Unidos Marco
Rubio. “Juntos nos compro-
metimos a fortalecer las re-
laciones bilaterales entre Pa-
raguay y Estados Unidos”, fue

lo que indicó el mandatario
paraguayo a través de X.

Además, anunció que acor-
dó junto con Rubio una pró-
xima visita del secretario de
Estado a Paraguay.
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lo que indicó el mandatario
paraguayo a través de X.

Además, anunció que acor-
dó junto con Rubio una pró-
xima visita del secretario de
Estado a Paraguay.
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EEUU dona equipos y capacitación
para hacer frente a ciberataques
Digetic de las FFAA fue beneficiada con USD 15.000 en equipos y la formación actual de 30
militares. Dirección apoyará al Mitic con plan de ciberseguridad para entes claves del Estado.

lll

Desde el ámbito castrense in-
formaron que existen impor-
tantes novedades en materia
de ciberseguridad y ciberde-
fensa en Paraguay, mediante la
cooperación de EEUU.

Por un lado, el entrena-
miento que reciben actual-
mente 30 personales de la
Dirección General de Tecno-
logías de la Información y
Comunicación de las Fuerzas
Armadas (Digetic FFAA), del
Comando Sur y la Guardia
Nacional de Massachusetts.

Además, miembros de la
misma Dirección participan
del Foro Iberoamericano de
Ciberdefensa y reciben ejer-
cicios internacionales sobre ci-
berseguridad y ciberdefensa.
El director general de la Di-
getic es actualmente Neill Ro-
ger Camacho Kailar.

También, se planifica la
creación de un comando con-
junto de ciberdefensa de las
Fuerzas Militares. Se estima
que esté en funcionamiento
desde junio de este año, pero
eso aún no está confirmado.
Una vez en operaciones re-
querirá de una inversión de
USD 3,5 millones.

Se indicó que está en mar-
cha el CSIRT MIL (Centro de
respuestas a incidentes ciber-
néticos militar). Estos recursos
vendrían del paquete que pla-
nea destinar el Ejecutivo para
seguridad y desarrollo.

Entre ellos está la adqui-
sición de lanchas, radares e
inversión en ciberdefensa. No
se descarta que también la
Embajada de los Estados Uni-
dos realice una inversión para
apoyar el proyecto.

Recientemente, esta última
invirtió USD 15 mil para dotar

de equipos informáticos a la
nueva sede de operaciones de
la Digetic.

DIGETIC. El coronel Alfredo
Jonás Ramírez, subdirector de
la Digetic, informó que su
institución tiene la responsa-
bilidad de asesorar al coman-
dante de las Fuerzas Militares,
César Augusto Moreno Lan-
daira, en lo relacionado a las
tecnologías de información y
comunicación (tics), ciberse-
guridad y ciberdefensa. “Te -
nemos una dirección de ci-
berseguridad que se encarga de
monitorear y controlar las re-
des militares y establecer con-
tactos con sus pares”, explicó.

Destacó que cuentan con
nuevas instalaciones equipa-
das con tecnología de punta.

TRABAJOS ACTUALES. Actual -
mente, la Digetic está llevando
adelante varios trabajos como

la asesoría a las Fuerzas Mi-
litares (FFMM) para cumplir
con las exigencias del Go-
bierno Digital como el pro-
grama Papel Cero, simplifi-
cación de trámites online y la
conectividad de las institucio-
nes públicas. Además, trabajan
en el desarrollo de los sof-
twares SOFDOC, que es un
gestor de documentos, y Chat
Mil, que es un sistema de
mensajería militar.

Dicha dirección también es-
tá abocada a la mejora de su
infraestructura como su data
center, servidores, conectivi-
dad, terminales, router, etc.

En cuanto a la herramienta
del Gobierno Electrónico, tra-
bajan en la gestión y apertura
de más de 35 sitios web ins-
titucionales, gestión de correos
electrónicos y la verificación
de cuentas oficiales.

En apoyo técnico, trabajan
en la instalación de 150 cá-
maras, más de 12 CCTV, reac-
tivación de correos institucio-
nales, recuperación de cuentas
y usuarios, y el establecimien-
to de administradores.

En educación, han realiza-
do charlas en colegios y uni-
versidades, totalizando unas
27 visitas y charlas a Unidades
Militares; y a 65 colegios ci-
viles, impartiendo conoci-
mientos a 9.000 estudiantes y
160 padres de familia.

dólares es lo que ne-
cesitará la Digetic una
vez se convierta en un

Comando Conjunto
de la Ciberde-

fensa.

3.500.000

Proponen crear un Comando Conjunto de Ciberdefensa
La Digetic tiene como uno de
sus próximos objetivos la pre-
sentación de una propuesta
para la creación de un Co-
mando Conjunto de Ciber-
defensa de las Fuerzas Mi-
litares (FFMM).

Su misión apuntaría a pro-
teger y defender el Ciberes-
pacio contra Ciberamenazas y
Ciberataques mediante ope-
raciones de vigilancia, preven-
ción, respuesta y recuperación,

asegurando la integridad, dis-
ponibilidad y confidenciali-
dad de las infraestructuras y
sistemas, asegurando la con-
tinuidad operativa de las Fuer-
zas Armadas (FFAA) y las In-
fraestructuras Críticas (IICC)
N a c i o n a l e s.

En cuanto al objetivo ge-
neral, sería establecer y man-
tener una capacidad de Ci-
berdefensa robusta y eficiente
que garantice la protección de

las IICC y sistemas de in-
formación crítica (SIC) del Pa-
raguay contra Ciberamenazas,
apoyando la Seguridad Na-
cional y la continuidad ope-
rativa los entes estatales.

Ya con miras al comando de
Ciberdefensa el comandante
de las Fuerzas Militares Ge-
neral de Ejército César Au-
gusto Moreno Landaira asignó
y entregó a la Digetic el lugar
físico actual. Además, está

apoyando con personal, me-
dios y materiales para refac-
ciones y ampliaciones edilicias
que se vienen ejecutando por
etapas necesarias y particulares
para este tipo de unidades.

La organización prevista
con la estructura actual para su
funcionamiento a un nivel
operativo básico intermedio,
requeriría la inversión de entre
USD 3.500.000 y para un
nivel óptimo de USD

10.000.000 aproximadamen-
t e.

La fuerza efectiva actual de
la Digetic es de 28 personales
No obstante, la fuerza efectiva
ideal para un Comando de
Ciberdefensa es de aproxima-
damente 100 personales.

MÁS PROYECTOS. Sobre el
CSIRT MIL (Centro de Res-
puestas a incidentes ciberné-
ticos militares) que se encuen-

tra actualmente en funciona-
miento, desde la Digetic in-
formaron que tendrá como
misión proporcionar respues-
ta rápida a incidentes de se-
guridad informática, proteger
la infraestructura de informa-
ción crítica y garantizar la con-
tinuidad de las operaciones
militares frente a amenazas
cibernéticas, salvaguardando
así la seguridad nacional, se-
gún explicaron.

Tenemos una
Dirección de

C i b e rs e g u r i d a d
que se encarga de

monitorear y
controlar las redes

m i l i t a re s.
Alfredo Jonás Ramírez,
subdirector de la Digetic.
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Finiquitan proceso de compra y los
6 Super Tucano arribarían en junio
El costo es de USD 105 millones que serán financiados mediante un préstamo del Banco Nacional
de Desarrollo Económico y Social (BNDES) de Brasil. El objetivo es hacer frente al narcotráfico.

Moderno.
El minis-
tro dijo
que estos
aviones
son más
sofistica -
dos

FOTO ILUSTRATIVA

Oscar González

millones es el costo
de las seis aeronaves
Super Tucano fabrica-

dos por Embraer
que llegarían en

junio.

USD 105

aviones Tucano tur-
bohélices AT-27 tiene
la Fuerza Aérea Para-

guaya desde hace
tiempo, señala-

ron.

6

pilotos de la Fuerza
Aérea se encuentran en

Brasil capacitándose
en el manejo y con-

trol de estas ae-
ronaves.

8

lll

El ministro de Defensa, Óscar
González, confirmó que los
seis aviones Super Tucano, ad-
quiridos por la Fuerza Aérea
Paraguaya (FAP) de la em-
presa brasileña Embraer, por
USD 105 millones, serían en-
tregados en junio próximo.

Estas aeronaves equiparían
al Grupo Aerotáctico de la
Fuerza Aérea en reemplazo de
los retirados EMB-326 Xavan-
te, para realizar misiones de
vigilancia, interceptación y de-
fensa aérea.

Como avión multimisión,
el A-29 proporciona versati-
lidad para misiones de re-
conocimiento armado, apoyo
aéreo cercano, ataque ligero y
entrenamiento avanzado en
una sola plataforma, lo que
aumenta exponencialmente la
disponibilidad y flexibilidad
operativa de las instituciones.

La compra será financiada
por el Banco Nacional de De-
sarrollo Económico y Social.
Las aeronaves serían utilizadas
operativamente para el control
del espacio aéreo, en el com-
bate al crimen organizado.

“La misión fundamental es
proteger el espacio aéreo. Esa
es la misión constitucional de
las Fuerzas Armadas, a través
de la Fuerza Aérea. Pero, ope-
rativamente, los aviones van a
ser utilizados para combatir
los vuelos irregulares especial-
mente que sirven, entre co-
millas, al narcotráfico; y a
otros crímenes que puedan
usar aviones irregulares. Los
aviones llegan en junio de
2025; en este mes de junio”,
señaló González.

PILOTOS. El secretario de Es-
tado dijo que en el contrato de
compra estaba establecido la
capacitación de 8 pilotos, y
que los mismos ya se en-
cuentran en Brasil, familia-

rizándose con las aeronaves.
Además, refirió que incluye

técnicos de mantenimiento,
un año de soporte logístico,
equipos para vuelo nocturno,
sistema de armamentos, sof-
tware para planificación de
misiones. También, planifica-
ción de entrenamiento, equi-
pos y herramientas para man-
tenimiento, y la asistencia de
un representante del fabrican-
te por un año.

“Tenemos pilotos forma-
dos. Es más, en el contrato de
compra figura la capacitación
de ocho pilotos más. Pero
nosotros, por si, ya tenemos
los pilotos entrenados. Por su-
puesto que ya se fueron, en el
primer día de enero, ya se
fueron los pilotos paraguayos
al Brasil para familiarizarse
con los detalles, con los úl-
timos avances de tecnología
que tienen estos aviones. Estos
aviones Super Tucano tienen

tecnología más avanzada que
los aviones Super Tucano de la
misma fábrica que están sien-
do utilizados por la Fuerza
Aérea Brasilera. Obviamente,
porque son aviones que se
fabricaron después y ya tienen
tecnología más avanzada”, de-
talló. En principio, el paquete
original era de USD 121 mi-
llones pero se quitaron al-
gunos ítems del contrato.

El ministro de Defensa dijo
que áun se sigue negociando
la compra de radares para el
control del espacio aéreo.
“Para la compra de radares
todavía no se quitó el de-
creto porque todavía no te-
nemos cerrada la negocia-
ción. Todas las compras que

estamos haciendo para el
sector de la defensa se hacen
de Estado a Estado. No que-
remos intermediarios ni que
lucren empresas con la mar-
ca del Estado. Entonces, por
eso es que tenemos mucho
cuidado para cerrar las ne-
gociaciones con el tema de

los radares, pero es una de-
cisión tomada por el pre-
sidente y se van a adquirir los
radares para que formen un
sistema con los aviones por-
tugueses y las operaciones de
aeronaves para ser mucho
más efectivas.”, sostuvo el
ministro de Defensa.

Siguen con las negociaciones para compra de radares
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Regalos de fin de año: Reajustes en
patentes, impuestos y suba de peajes
El Gobierno del presidente de la República, Santiago Peña, puso en marcha una serie de medidas
que impactan en la economía familiar. Con movilizaciones, se apunta a revertir los incrementos.

Medida de fuerza. Afectados de las subas en este caso el peaje, salen a las calles a protestar alegando que no corresponde.

ARCHIVO

EL GOBIERNO DISPUSO EL AJUSTE DE CINTURONES, PERO A LA CIUDADANÍA

4 Reajuste de paten-
tes a los rodados. Por
Ley 7447/2025, el costo
de la habilitación vehicu-
lar sufrió un importante
reajuste lo cual es un gol-
pe al bolsillo de los pro-
pietarios de vehículos. La
crítica no se hizo esperar.
El valor para automóviles
estreno llega a G.
645.762 mientras los ve-
hículos muy usados, por
ejemplo, los llamados
chileré, pagarán G.

215.254, sin distinción.

4 Incremento de pea-
je. La tarifa de peajes en
la ruta Luque - San Ber-
nardino y en la ciudad de
Coronel Bogado, sufrie-
ron una suba del doble.
Lo mismo ocurrió en su
momento con puestos en
Ypacaraí y Remansito.

4 Impuesto inmobilia-
rio. Por decreto de di-
ciembre N° 2105, se dis-

puso actualizar los valo-
res fiscales de los inmue-
bles que servirán como
base imponible para de-
terminar el impuesto in-
mobiliario del 2025. Este
reajuste corresponde a la
tasa del Índice de Precios
al Consumidor (IPC), cal-
culada por el Banco Cen-
tral del Paraguay, que pa-
ra el periodo de los úl-
timos doce meses regis-
tra un aumento del
3,6%.

lll

El Gobierno de Santiago Peña
dispuso una serie de aumen-
tos que impactan en el bolsillo
de la ciudadanía, apenas fi-
nalizado el año 2024 y los
primeros días del 2025.

Estos “regalos” no son pre-
cisamente obsequios que re-
cibe la población con agrado,
por la repercusión en su eco-
nomía en paralelo con la suba
de precios de la canasta básica
familiar que no cesa.

De un plumazo, el Ejecu-
tivo decretó y promulgó varias
medidas que constituyen un
golpe duro al bolsillo de la
gente. La nueva base impo-
nible para el pago del im-
puesto inmobiliario, es lo que
se incluye en el paquete.

También, los nuevos valores
del patente para rodados (ha-
bilitación vehicular) y los in-
cesantes aumentos en los pea-
jes administrados por el Mi-
nisterio de Obras Públicas y
Comunicaciones (MOPC)
son algunas de las polémicas
medidas que el Estado dis-
puso para recaudar más.

Esto, contradiciendo el dis-
curso de campaña de Santiago
Peña que negaba la posibi-
lidad de subas impositivas.

Aún la ciudadanía está lu-
chando por digerir el sinsabor
que significó que en el Con-
greso se autoaumenten el sa-
lario a G. 38 millones, que
tengan jubilación vip y la in-
dignante ostentación de suel-
dos de operadores políticos en
las binacionales.

La ley promulgada N°
7447/2025 sobre el impuesto
a patentes de los rodados,
popularmente conocido co-

mo habilitación vehicular,
contempla reajuste de costos
con el consiguiente golpe al
bolsillo de los propietarios de
vehículos. La crítica ciudadana
no se hizo esperar más aún
porque lo recaudado es para
mantener una casta política
montada en municipios que
mantienen calles rotas y ma-
los servicios

El incremento del impuesto
inmobiliario se da tras ofi-
cializarse el Decreto N° 2105,
mediante el cual se actualizan
los valores fiscales de los in-
muebles que servirán como
base imponible para deter-
minar el impuesto inmobi-
liario del 2025.

Este reajuste corresponde a
la tasa del Índice de Precios al
Consumidor (IPC), calculada
por el Banco Central del Pa-
raguay, que para el periodo de
los últimos doce meses re-
gistra un aumento del 3,6%.

PEAJES. El 1 de enero ama-
neció con una sorpresiva suba
en los peajes de Luque-San
Bernardino; en Coronel Bo-
gado y otros puntos, donde
casi duplican la tarifa en re-
lación al año pasado.

El Gobierno de Peña y en
particular Obras Públicas son
blanco de críticas más aún
ante el informe que habla de
que solo un mínimo por-
centaje de lo recaudado es
para infraestructura en rutas.

Se iniciaron varias movi-
lizaciones en busca de revertir
la situación, y en medio de la
polémica también anuncia-
ron cambios de puestos.

SALARIO MÍNIMO EN LA MIRA.

Otra polémica que se desató
fue en torno a la eventual
eliminación del salario mí-
nimo, que fue lanzada por el
propio ministro de Industria
Javier Giménez. Aunque desde
el Ministerio del Trabajo ne-
garon esa posibilidad, quedó
instalada la duda.

Es que las intenciones en
torno a recortar conquistas del
sector trabajador no son ai-
sladas, ya que el propio Peña
manifestó en su momento la
intención de eliminar la es-
tabilidad laboral. Además, se
modificó el índice para el cál-
culo de la jubilación.

Exigen saber en qué se destinan fondos
El diputado independiente
Rubén Rubín denunció que
hay una laguna en la recau-
dación de Obras Públicas, re-
ferente a lo que retiene en
concepto de peajes, puesto que
no sabe qué se hace con al-
rededor de USD 28 millones.

Remarcó que, de un total de
USD 30 millones de recau-
dación, sólo el 7% se destina
para infraestructura, y supues-
tamente todo lo demás sería
para mantener a operadores.

La Comisión Permanente

del Congreso Nacional resol-
vió convocar a la ministra de
Obras Públicas Claudia Cen-
turión, tras tomar estado pú-
blico el escandaloso porcen-
taje de que sólo el 7% de la
recaudación total de peajes se
destina al mantenimiento y
seguridad vial del país.

Rubin había presentado un
informe en la sesión pasada,
en el que se desmienten las
justificaciones del MOPC so-
bre el reciente aumento en las
tasas de peaje. Según los datos

expuestos, el 93% de lo re-
caudado se destina a salarios,
aguinaldos, bonificaciones y
otros gastos administrativos
de la institución.

“Ese dinero todos saben
que no se usa para arreglar las
rutas ni en la infraestructura
vial, sino para sostener la es-
tructura partidaria de los par-
tidos tradicionales, para sa-
larios. Ya no nos chupamos el
dedo”, sentenció.

De acuerdo con el informe
oficial, aproximadamente el

60% de lo recaudado se des-
tina a servicios personales,
mientras que un 30% adi-
cional se utiliza en servicios no
personales, incluyendo seguros
premium para funcionarios.
Apenas un 7% para inversio-
nes en infraestructura vial.

La cartera a cargo de Cen-
turión justifica estos gastos se-
ñalando que cuenta con 17
distritos de trabajo, 5 plantas
asfálticas y cerca de 1.500 fun-
cionarios dedicados a la re-
paración vial. Puestos de peaje. Cobro no se replica en arreglo de rutas.

ARCHIVO
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MSP habría usado 5%
de G. 3 mil millones
para el plan Sumar
lll

El plan de acción contra el
abuso de drogas Sumar, lan-
zado a fines del 2023 por el
Gobierno de Santiago Peña
como evolución de su primera
idea denominada Chau Ches-
pi, fue calificada de negligente
por el senador opositor Rafael
Filizzola.

Éste denunció que de G. 3
mil millones que recibió el
Ministerio de Salud Pública
(MSP) de la Senabico en el
2024, solo ejecutó el 5%.

“Cuando hablamos del
plan Sumar, debemos hablar
de la Senabico y del uso de los
fondos que provee (producto
de los comisos) para la pre-
vención de la adicción a las
drogas. Pero al hacer una re-
visión del pedido de informe
que hicimos a Senabico y da-

tos de la DNCP y del Mi-
nisterio de Salud, queda claro
que hay una gestión admi-
nistrativa negligente”, mani-
festó el legislador.

FONDOS. Filizzola detalló que,
en base a los informes re-
cibidos, los números señalan
que la Senabico incautó y co-
misó 805 vehículos, 20 ae-
ronaves, 26 embarcaciones y
313 propiedades, entre edi-
ficios, casas, estancias, terrenos,
granjas, moteles y hasta su-
permercados. Todo esto, sin
mencionar el dinero en efec-
tivo incautado de operativos,
así como el de las subastas que
realiza la Senabico.

“A pesar de que la ley está
vigente desde 2017, recién en
2024 se adjudicaron fondos
para los dos primeros pro-

yectos con el Ministerio de
Salud y el Ministerio de Edu-
cación, por un total de G.
27.000 millones”, indicó el
senador del Partido Demo-
crático Progresista (PDP).

Dijo que, en febrero de
2024, la Senabico informó al
Ministerio de Salud que el
proyecto de Centro de reha-
bilitación de Piribebuy (DI-
TRES) fue seleccionado.

En marzo de 2024, se firmó
el convenio y en abril los
fondos ya estaban en la cuenta
de la cartera de Salud para ser
utilizados. Fue adjudicado con
G. 15.000 millones, a ser acre-
ditados durante 5 años.

Filizzola dijo que, en 2024,
el Ministerio de Salud recibió
G. 3.000 millones en diversos
rubros, pero de todo este di-
nero, apenas utilizó el 5%.

“El portal de Contrataciones
Públicas documenta 4 adju-
dicaciones y una licitación en
marcha, bajo la palabra clave
“DITRES”. Las 5 suman unos
G. 951 millones de los cuales
G. 382 millones fueron im-
putados al presupuesto 2024.
Sin embargo, los reportes ofi-
ciales dicen que el MSPBS
apenas ejecutó, al 31/12/24, el
5% de los G. 3.000 millones
asignados”, expresó.

Cuestionó que los fondos
ni siquiera se utilizaron para la

contratación de personal de
salud o al pago de servicios
básicos o capacitaciones.

LICITACIONES. El senador del
PDP llamó la atención sobre
la licitación para la readecua-
ción del edificio del Centro de
Rehabilitación de Piribebuy,
que fue inaugurado en 2020.

El contrato con la empresa
es de octubre de 2024 hasta
diciembre de 2025, y la ad-
judicación fue de G. 600 mi-
llones, con G. 30 millones

asignados al 2024.
“Pero no se ejecutaron los

fondos de Senabico, con ex-
cepción del rubro 834 (que no
requiere licitación), esto ex-
plica por qué la DNCP no
registra pagos a la contratista”,
cuestionó. También se refirió a
la ejecución del MEC de los
recursos de la Senabico para el
plan Sumar, donde una li-
citación para servicio de “Con -
sultoría” se llevó G. 9.600
millones de los G. 9.671 que
tenía disponible.

Presentación. El presidente de la República, Santiago Peña, presentando el Plan Sumar.
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Honor en vida: Excombatiente de la
Guerra del Chaco cumple 109 años
EN VIDA. Don Canuto festeja sus
109 años rodeado de su familia.

ORGULLO. González sirvió
durante la Guerra del Chaco.

lll

H
oy, 19 de enero,
en el corazón de
la ciudad de Lu-
que se alberga

una verdadera fiesta. Uno de
sus ciudadanos más ilustres
cumple 109 años de vida. Es-
tamos hablando de Don Ca-
nuto González Britos, un
aguerrido y valiente excom-
batiente de la Guerra del Cha-
co y uno de los últimos tres
sobrevivientes de aquel recor-
dado conflicto bélico.

El día de ayer se iniciaron los
festejos. Al medio día disfrutó
de una serenata ofrecida por el
Ejército paraguayo, con la pre-
sencia del ministro de De-
fensa, Óscar González. Por la
noche, La Unión Paraguaya de
Veteranos de la Guerra del
Chaco (UPVChaco) le ofreció
una cena. Mientras que sus
familiares le ofrecerán un al-
muerzo el día de hoy en casa
de una de sus nietas.

MEMORIA VIVA
Don Canuto, nació en Co-

ronel Martínez, en la com-
pañía Potrero Villar en 1916.
Desde allí partió junto con su
hermano Félix González para
enrolarse al servicio militar pa-
ra luchar en el campo de
batalla, con el fin de liberar a
su padre, cometido que se
logró y por ello, con sumo
orgullo sirvió a su país con tan
solo 15 años.

“Nos metieron en una ha-
bitación con poca ropa donde
el médico nos revisaba y se-
paraba a los jóvenes entre los
que servían y los que no. Mi
hermano y yo pasamos la
prueba médica y fuimos a la
batalla”, recordó Don Canuto
en una amena charla con
ÚH.

Manifestó que fueron mu-
chas las penurias que pasaron
desde el día uno. “Tres años es
mucho tiempo, pasamos de to-
do. Ni tiempo de escribir cartas
teníamos, nuestra misión era
sobrevivir”, relata.

Una de las primeras impre-
siones desgarradoras que sufrió
en aquel lugar lejano fue la
muerte de su hermano. “En la
primera batalla ya falleció”, co-
mentó con una profunda tris-
teza en los ojos.

Don Canuto formó parte de

la Unidad de Infantería R.I. 2
Ytororó junto a más de 1.500
soldados a cargo de Julio Ol-
medo. “Pasamos mucha sed.
Solo nos daban una cantim-
plora con agua que nos tenía
que durar una semana. El
hambre se aguanta, pero la sed
no. En el campo no teníamos
amigos, hermanos, teníamos
que vernos solos para sobre-
vivir, no podíamos compartir
nada era cada uno se ve por su
cuenta”, explicó.

En su hoja de registro se
puede leer que se incorporó
para prestar servicio el 23 de
julio de 1932, siendo apto
para todo servicio luego de la
inspección médica, y su fecha
de alta de la unidad se registró
el 25 de julio de 1966.

Durante la batalla, Gonzá-
lez recibió el impacto de un
proyectil en la mano
derecha lo que pro-
vocó que perdiera
uno de sus dedos. A
pesar de esto se man-
tuvo firme junto a sus
demás compañeros
para lograr la libertad
del territorio chaque-
ño de Paraguay.

ORGULLO Y HONOR
“Son muchos los

recuerdos que tiene, se
acuerda de cada de-
talle. Me da piel de
gallina recordar sus re-
latos. Nosotros no te-
nemos un día agua y
nos desesperamos,
imagináte ellos vivir así
tres años. Mi papá es
un héroe y un gran
campeón. La familia
está muy orgullosa de
él”, comentó María Es-
tela González, hija de
Don Canuto.

Indicó que su padre, a pesar
de los años goza de muy
buena salud, de una memoria
envidiable y con las mismas
costumbres desde hace déca-
d a s.

“Se levanta religiosamente a
las 04:00, se ducha, desayuna,
toma mate con nosotros y
disfruta de su día. Después de
almorzar hace su siesta. Dis-
fruta mucho con toda la fa-
milia, sobre todo con sus nie-
tos y bisnietos que son su
adoración”, manifestó.

Al volver de la guerra, Don
González se dedicó a trabajar
en la chacra (campo) y a los 35
años encontró el amor en
Francisca, quién fue el gran
amor de su vida y madre de
sus siete hijos. La familia está
compuesta con siete hijos, 17
nietos y 12 bisnietos. La es-
posa de Don Canuto falleció
hace 35 años a los 62 años de
edad. Hasta hoy día recuerda a

su compañera y amiga.
Sus familiares claman que

se pueda honrar en vida al
excombatiente de la Guerra
del Chaco, para quien piden
respeto. Destacan que a sus
109 años es el claro ejemplo de
la raza paraguaya. Agregaron
que las personas que quieran
visitarlo o llevarle algún pre-
sente se pueden comunicar al
(0976) 332-222.

Historia. Don Canuto, con 109 años sirvió a su país
desde 1932 a 1935 en la Unidad de Infantería R.I. 2
Ytororó junto a más de 1.500 soldados.

Festejos. La fiesta se inició ayer, con una serenata ofrecida
por el Ejército paraguayo y el día de hoy harán un almuerzo.

FERNANDO CALISTRO - GENTILEZA
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CONOCIENDO MÁS A LOS SENADORES DE ESTE PERIODO

Derlis Maidana se balancea en
medio del coqueteo del abdismo
RELEGADO. El senador, ahora cartista, quedó sin
chance para dirigir bancada y presidir Congreso.

ENOJO. El propio parlamentario admitió molestias
y hasta se llegó a barajar su salida del cartismo.

lll

D
erlis Hernán Maidana
Zarza, ex diputado y ac-
tualmente senador por
el movimiento Honor

Colorado (HC), se balancea en me-
dio del coqueteo del abdismo, sector
que lo quiere en sus filas, apro-
vechando su descontento.

Relegado últimamente en sus pre-
tensiones, primero perdió la pul-
seada como líder del bloque cartista
en la Cámara Alta, siendo des-
bancado justamente por un ex ab-
dista Natalicio Chase.

A eso se sumó que quedó fuera de
carrera, al menos por el momento,
para la presidencia del Congreso,
por el jaque mate de su corre-
ligionario Basilio Núñez.

El avezado referente del cartismo
logró su reelección al frente del
Senado, cambiando el reglamento
interno para la renovación de la
mesa directiva, y asumirá automá-
ticamente el 1 de julio próximo.

Conste que el propio Bachi habló
de la posibilidad de que Maidana
sea su sucesor, tanto en el liderazgo
de la bancada como en la titularidad
del Congreso, pero demostró que
“la política es cambiante”.

Ya cuando quedó fuera de la pelea
para liderar Honor Colorado, Mai-
dana no pudo disimular la picha-
dura, y sin que haya terminado de
digerir se encimó la jugada de Bachi
por la mesa directiva.

“Estoy pichadito”, es lo que había
admitido Derlis, en comunicación
con Monumental, agregando que
Chase “tenía el apoyo fuerte de
Bachi”, y que operó a su favor,
aunque respetaba la decisión.

Dentro del cartismo, Antonio Ba-
rrios se había limitado a señalar que
Maidana ya iba a tener su opor-
tunidad; mientras que Silvio Ovelar
abiertamente confesó que la in-
tención de su colega era la pre-
sidencia del Senado, objetivo que
también se le truncó.

OPERADORES EN LA MIRA
A su mala racha, semanas atrás

trascendió que varios de sus ope-
radores políticos quedaron fuera de
la binacional Yacyretá.

Ante la consulta sobre esa si-
tuación, el senador había alegado
que estaban trabajando en la re-
posición de los mismos.

De acuerdo a las informaciones
que se manejan, aparentemente,
Maidana por más que respondía
abiertamente a Horacio Cartes, lo
habría puenteado varias veces, y
mantenía algunas reuniones con el
presidente Santiago Peña, quien ter-

minó dejándolo de lado.

BIOGRAFÍA
De acuerdo a los datos que se

publican en la página web del Se-
nado respecto a Maidana, el mismo
es egresado de la Facultad de De-
recho y Ciencias Sociales de la UNA
(Universidad Nacional de Asun-
ción), y tiene un masterado en
Gobierno y Gerencia Pública en la
Universidad Americana.

Se resalta que el parlamentario
colorado, que responde al oficia-
lismo, realizó varios cursos en ma-
teria de planificación y conducción
estratégica nacional, así como de
especialización en Ciencias Políticas,
esto en Salamanca, España.

Varios más también, que le per-
mitieron hacer un recorrido por
diferentes ciudades y países, entre los
que se menciona Israel; Washington
(DC); Colombia; Argentina.

Destaca su participación en las
elecciones de EEUU, en el 2016,
aprovechando un seminario de es-
trategia de campañas electorales en
la Universidad George Washington.

TRAYECTORIA POLÍTICA
En la biografía del senador, tam-

bién se menciona su incursión en la
política, como presidente del Centro
de Estudiantes de la Facultad de
Derecho; y luego miembro del Co-
mité Central de la Juventud Co-
lorada. Luego, ocupó la presidencia
de la Seccional Santa María.

El primer cargo político electivo
fue como gobernador del depar-
tamento de Misiones. Eso le per-
mitió ocupar la vicepresidencia del

Consejo de Gobernadores, y luego
incluso la presidencia.

En el 2018, fue electo diputado, y
en el siguiente periodo, que es el
actual como senador.

Preside la comisión de Legisla-
ción, y como tal solamente participa
en las sesiones para dar el sentido de
los dictámenes, que en mayoría res-
ponden a posturas del cartismo.

Integra también la delegación de
parlamentarios del Mercosur, que es
el Parlasur como vicepresidente.

En cuanto a los proyectos
presentados, figuran un
total de 17 que acom-
pañó con su firma, al-
gunos de su autoría.

Una de sus pro-
puestas tiene que
ver con el proce-
dimiento para el
ejercicio del dere-
cho al voto de las
personas privadas
de su libertad, que
estaría generando
bastante polémi-
ca, como ya ocu-
rrió con este tipo
de presentaciones
en periodos an-
t e r i o r e s.

La otra iniciativa
que propuso es la
que autoriza al Mi-
nisterio de Economía y
Finanzas a transferir el
saldo del aporte espe-
cial al municipio de
Santiago, del Departa-
mento de Misiones.

El argumento es que
es sede distrital de los
monumentos históricos
de las Misiones Jesuíticas,
de conformidad con una
ley del 2018.

JUBILACIÓN VIP
Al tener dos periodos en

el Congreso, uno como
diputado y otro como se-
nador, Maidana tiene po-
sibilidad de acceder a la
jubilación vip extraordina-
ria con el 60%.

Esto en el caso que el
mismo decida ya no pos-
tularse para una banca o que
en todo caso si lo hace no
resulte electo.

Son varios los beneficiarios
en este periodo con esa po-
sibilidad, pero en esta ocasión
con un plus, ya que con el
aumento salarial que consi-
guieron, el monto de la ju-
bilación será aún más jugoso.

Sin datos de sus bienes

Al igual que otros colegas su-
yos, oficialmente no se tienen
datos de los bienes que osten-
taría el senador oficialista Der-
lis Maidana. Al menos no figu-
ran en la página web de la Con-
traloría General de la Repúbli-
ca, como sí ocurre con otros
contados casos que involucran
a los parlamentarios. Lo único
que aparece como referencia,
es una declaración jurada de
intereses de fecha 24 de abril
del 2024, en la que no se es-
pecifican detalles de montos.
En el documento, solamente se
menciona que el mismo se de-
sempeñó anteriormente como
diputado, y que actualmente es
senador, por lo que no se re-
gistra su patrimonio.
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ANÁLISIS POLÍTICO

Comiendo chipa en un peaje de Noruega

Textual
“Es importante que el Gobierno
entienda que si una licitación la
gana alguien relacionado con
gente de arriba, se va a des-
gastar. Mucha gente está des-
contenta porque es muy cerrado
el círculo de los que participan
en las licitaciones públicas. Creo
que el Gobierno no puede en-
tender que alguien de su propio
partido o del mismo equipo le
diga que reconsideren y le meta
más el acelerador a cosas que
son más importantes. Carlos
Fernández Valdovinos es el jefe
del equipo económico”.

(Senador Gustavo Leite)

Por Estela Ruiz Díaz
En X: @Estelaruizdiaz

Lo que hay que saber
4 POLÉMICA. La participación de Peña en laasunción de Trump generó controversia por-que se quiso engatusar que era invitado delpresidente de EEUU y no un cupo de uncongresista.

4 FUNCIÓN PÚBLICA. Ya está en vigencia lanueva Ley de la Función Pública y la Carreradel Servicio Civil. Más que reforma fue unretoque porque no plantea grandes cam-b i o s.

4 VIOLENCIA. La senadora Zenaida Delgadose sumó a las estadísticas de mujeres agre-didas por su pareja. Ojalá sume su voz paraluchar contra la pandemia de la violenciai n t r a f a m i l i a r.

4 HAMBRE CERO. Empiezan las licitacionespara el almuerzo escolar, el gran negocio quedisputarán los empresarios que apoyaron alcartismo. Los padres deben estar muy aler-t a s.

Muy suelto de cuerpo, el
empresario y ministro de In-
dustria, Javier Giménez, elo-
giaba la nueva ley de pe-
queñas y medianas empre-
sas, que, entre sus varias nor-
mativas, establece un
contrato diferenciado con
una posibilidad de pago del
80% del sueldo mínimo. En
este contexto, dio su par-
ticular opinión sobre el sa-
lario mínimo legal que rige
en el país no solo protegido
por una ley, sino como de-
recho constitucional.

Durante la entrevista, ha-
bló de la eliminación de la
base salarial y citó países
como Suecia y Noruega, que
son el cielo frente al infierno
de Paraguay en cuanto a de-
rechos sociales y calidad de
vida. “Lo que todos que-
remos es que el paraguayo
gane cada vez más y no un
salario mínimo que ya es
bajo. El salario mínimo se
mejora, en el futuro, elimi-
nándolo. No hay salario mí-
nimo en Suecia y Noruega.
Lo que se debe hacer es
flexibilizar para que las em-
presas en el mundo digan
que este es un país espec-
tacular. Las empresas van a
decir que hay energía barata,
que hay grado de inversión,
que hay logística e infraes-
tructura y condiciones labo-
rales flexibles”, señaló sin sa-
ber que le venía una censura
del propio Gobierno.

PEAJE. En otro momento de
la semana y en medio de
protestas por la suba de los
peajes en las rutas nacionales
desde el 1 de enero, la mi-
nistra de Obras, Claudia
Centurión, tampoco tuvo su
mejor papel. La reunión con
pobladores y representantes
de las zonas afectadas dejó
una frase para la historia (que
hoy se escribe en memes).
Tratando de justificar los au-
mentos y dirigiéndose a la
gente de Coronel Bogado, les
propuso trasladar el costo de
producción al usuario: “Se -
guramente la chipa va a tener
que ajustarse en su costo
también. Es así, es una rea-
lidad”, dio clases básicas de
economía tomando como
ejemplo la actividad econó-
mica de la zona.

DÓNDE ESTÁ EL PILOTO. El
mentado plan de tobilleras
electrónicas, que ocupó el
discurso del Gobierno ape-
nas asumió en 2023, no tuvo
su mejor estreno. La coor-
dinación es una palabra que
no existe en el Estado y en
gran parte jugó para que se
ahogara el plan piloto. De
manera sorpresiva, un tribu-
nal determinó el uso y eligió
beneficiario. El primer error
fue que la víctima no fue
comunicada de la decisión y
se enteró por las redes, lo cual
elevó su miedo ya que in-
tentó matarla dos veces. La
primera aplicación se retrasó

porque no estaba claro el
domicilio del reo al que se
sumó el problema endémico
de las precariedades tecno-
lógicas de la Policía. Mientras
se intentaban subsanar los
problemas logísticos, la Corte
Suprema emitió un comu-
nicado con tirón de orejas
para los camaristas de feria
por apresurar la aplicación
del dispositivo sin los pro-
tocolos ni instructivos ne-
cesarios. Finalmente, al be-
neficiario se le revocó la me-
dida porque, dominado por
su naturaleza violenta, ame-
nazó vía interpósitas perso-
nas a su ex pareja y fue
devuelto a la cárcel. Al piloto
del plan le falló todo.

ALGO PASA. Una autoridad
debe pensar dos veces antes
de hablar…a no ser que su
“desprolijidad” sea el pen-
samiento real y la prepa-
ración del terreno para lo que
se viene. Así se entendió la
postura de Giménez a pesar
de la rápida reacción del pro-
pio Gobierno que a través del
Ministerio del Trabajo salió a
desmentirlo. “El Ministerio
del Trabajo reafirma que el
salario mínimo en Paraguay
está plenamente garantizado
por el artículo 92 de la Cons-
titución Nacional, el cual
protege el derecho de los
trabajadores a recibir una re-
muneración justa y digna.
Queremos dejar en claro que
de ninguna manera existen

intenciones por parte del Go-
bierno de eliminar este de-
recho fundamental”, aclaró
la ministra Mónica Recalde.

Debe destacarse el sesgo en
las declaraciones de Gimé-
nez, quien aludió a la rigidez
de la ley laboral como una
causa para la llegada de las
inversiones. Decenas de es-
tudios de economía señalan
que tienen más peso para las
grandes inversiones la cali-
dad de la mano de obra, la
institucionalidad y la segu-
ridad jurídica que las con-
diciones laborales. Uruguay
es el mejor ejemplo.

Si bien la rápida reacción
cortó el debate, sin embargo,
no disipa dudas de las ver-
daderas intenciones de una
administración con marcada
presencia y visión empresa-
rial. Aún queda flotando en

el ambiente aquella frase del
presidente Peña a favor de la
eliminación de la estabilidad
laboral.

Estas posiciones generaron
señales de alerta en la clase
trabajadora que anuncia mo-
vilizaciones en marzo.

En cuanto al MOPC, re-
veló su falta de planificación
y diálogo, además del es-
tudio del impacto del peaje
en las actividades económi-
cas de las zonas, marcada por
la informalidad. Como me-
dida paliativa, Centurión
anunció el cambio del peaje
a otro lugar, y está por verse si
no es trasladar el problema
porque los pobladores de
General Delgado anuncian
también protestas.

Como el fiasco del plan
piloto de las tobilleras elec-
trónicas, la suba del peaje, las

ideas sobre derechos labo-
rales, es notoria la ausencia
de coordinación, planifica-
ción, falta de diálogo in-
terinstitucional y la poca
atención de las autoridades
con la gente. O quizá estas
actitudes revelan la desco-
nexión del poder de la ciu-
dadanía.

El Gobierno de Peña debe
entender que una cosa es
ordenar la aprobación de le-
yes porque tiene la mayoría
en el Congreso para aplastar
sin debatir, y otra cuando sus
decisiones afectan directa-
mente a la población más
vulnerable que ya dio por
terminada la luna de miel y
empieza a salir a las calles a
defender sus derechos.

Y aquí, no hay Chaque-
ñitos ni Zenaidas que obe-
decerán sin chistar.
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MEF alista reglamentación de PGN
El Ministerio de Economía y Finanzas
prevé contar con la reglamentación del
Presupuesto General de la Nación
2025 para finales de mes.

En 10 años, el agujero de la Caja
Fiscal ya se tragó USD 1.139 millones
Las Caja Fiscal arrastra una crisis deficitaria desde el 2015 a la actualidad. Desde ese tiempo las
pérdidas alcanzan en total USD 1.139 millones, que son cubiertos mayormente con los impuestos.

lll

Desde el 2015 el Sistema de
Jubilaciones y Pensiones del
Sector Público, conocido co-
mo Caja Fiscal, presenta año
tras año pérdidas enormes que
a la actualidad, en total, as-
cienden a G. 8,8 billones,
equivalente a USD 1.139 mi-
llones. El récord del déficit
alcanzado fue en el 2024 con
G. 2,2 billones, que repre-
sentan USD 281 millones.

Si se tiene en cuenta el
último informe del 2024, solo
el sector de funcionarios pú-
blicos presenta un superávit
del 19%, lo que representa G.
185.771 millones; los restan-
tes sectores presentan pérdi-
das. Tal es el caso de los
magistrados judiciales que el
año anterior registraron un
déficit de 30% en su caja, lo
que en términos nominales
significa G. 40.453 millones,
en el caso de los docentes
universitarios, la pérdida llega
a 20%, que equivale a G.
36.115 millones.

Los sectores con mayores
déficits son de los militares
con 76%, que representa G.
653.544 millones en el acu-
mulado del 2024, seguido de
la caja de los policías con 67%
de déficit, que implica G.
703.498 millones y los maes-
tro ubicándose en un 46%,
que en términos nominales

significa 971.287 millones de
g u a r a n í e s.

De esta forma los ingresos
en el 2024 fueron de G. 3,09
billones, en tanto que los gas-
tos totales de la Caja Fiscal
llegaron a G. 5,3 billones, dan-
do un déficit de G. 2,2 bi-
llones. Si se compara el déficit
del 2023, año en que las pér-
didas habían alcanzado al-
rededor de USD 155 millones,

según un informe dado a co-
nocer por el Ministerio de
Economía y Finanzas (MEF),
la diferencia entre año y año es
de USD 126 millones.

10 AÑOS DE PÉRDIDAS. La gra-
ve crisis de déficit de la Caja
Fiscal inició en el 2015 y desde
ese entonces el saldo rojo en el
sistema de pensiones del sec-
tor público se termina cu-

briendo con impuestos de los
c o n t r i b u ye n t e s.

Si se observa el histórico de
la situación financiera se ob-
serva que en el 2015, el agujero
era de G. 70.161 millones, en
el 2016 pegó un salto a G. 429
mil millones, y al siguiente
año llegó a G 541.859 mi-
l l o n e s.

En el 2018, el saldo en rojo
fue de G. 644.927 millones,

mientras que en el 2019 al-
canzó G. 785.992. A partir del
2020 el agujero alcanzó el
billón de guaraníes, mientras
que en el 2021 la pérdida fue
de G. 1,1 billones, en el 2022
la pérdida tuvo una dismi-
nución comparado al año an-
terior de G. 880.734 millones
y en el 2023 nuevamente as-
cendió a G. 1,1 billones.

El Gobierno impulsó varias

reformas, pero hasta ahora
viene postergando la más im-
portante y la que será un
verdadero desafío: la reforma
de la Caja Fiscal.

Peña dice que
busca impulsar
una reforma

El presidente de la Re-
pública, Santiago Peña,
manifestó que “una
deuda histórica es la re-
forma de la Caja Fiscal.
Tenemos que tomar de-
cisiones inteligentes y
oportunas aquí, antes
que sea demasiado tar-
de”.
Peña incluso pidió a sus
senadores articular un
nuevo encuentro con la
oposición, como lo hizo
el año pasado, aunque
sin éxito, para encarar
reformas, entre ellas, la
creación del Registro
Unificado Nacional
(RUN). La invitación es-
tá pendiente, pero mien-
tras tanto los opositores
no ponen resistencia
porque la reforma de la
Caja Fiscal es una preo-
cupación de todos los
sectores.

Autorizan operación de nueva casa de bolsa
Mediante la resolución N°5
del Acta 3, el Directorio del
Banco Central del Paraguay
autorizó el funcionamiento e
inscripción, así como de su
operador, de Index Casa de
Bolsa Sociedad Anónima en el
Registro del Mercado de Va-
lores de la Superintendencia
de Valores. De esta manera,
una vez inscripta , ya serán 25
las casas de bolsas que operan
en el país.

Al respecto, el presidente del

Directorio de Index CBSA,
Raúl Pintos Grassi, señaló que
Index nace en el momento
adecuado, atendiendo el nivel
socioeconómico del país.

“Creo que se dan perfec-
tamente las condiciones para
que una nueva casa de bolsa
pueda operar y obviamente
siendo una entidad que tenga
un valor agregado que pueda
ofrecer a la población que
económicamente activa va
creciendo, va mejorando en

sus niveles adquisitivos, he-
rramientas y soluciones que
puedan estar a la altura de las
necesidades del mercado que
va día a día siendo más exi-
gente”, sostuvo a Última Ho-
ra.

Pintos recordó que el mer-
cado de valores y las casas de
bolsa hoy día ofrecen solu-
ciones y herramientas que no
son muy conocidas por las
empresas y que son una ex-
celente posibilidad para poder

apalancar un crecimiento.
“Lo que se viene haciendo a

nivel del mercado de valores,
creo que va corriendo más la
información y van entendien-
do que realmente, como ins-
titución financiera, los bancos
tienen también el soporte de
casas de bolsa para poder ofre-
cerle a las empresas, a las
personas, a particulares, otras
opciones para poder proteger
su patrimonio y, ¿por qué no?
aumentarlo”, expresó. Bolsa. Son 25 las que operaran en mercado de valores.

GENTILEZA
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ESPACIO DEL EMPRENDEDOR

Paraguaya conquista el paladar de
taiwaneses con sus empanadas
Una compatriota logró montar un negocio de comidas en una ciudad taiwanesa, ayudada solo por
su destreza culinaria para preparar la mejor empanada paraguaya que se come en la isla.

Emprendedora. Cristina Méndez reside en la República de China (Taiwán) hace 18 años.

GENTILEZA

Copetín. Los taiwaneses disfrutan de las comidas típicas paraguayas hechas por Cristina.
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Rosalía Ciciolli
rosaliaciciolli@gmail.com

Emprender en el propio país
resulta muchas veces difícil y
complicado, más si uno no
tiene un apoyo financiero só-
lido para montar un pequeño
emprendimiento. Pero em-
prender en otro país, siendo
extranjera, sin conocer a nadie
y a pulmón, solo teniendo a
favor la destreza culinaria para
preparar platos típicos para-
guayos, sí que es un triple
desafío para cualquiera. Fue
algo de lo que le pasó a la
compatriota Cristina Méndez,
quien reside en la República
de China (Taiwán) desde hace
18 años, tras contraer ma-
trimonio con un ciudadano
taiwanés. Producto de esa
unión nació su único hijo, que
actualmente tiene 11 años. Si
bien Cristina reside en una
ciudad llamada Taitung, lo-
calizada a casi cuatro horas de
Taipei, en donde no hay pa-
raguayos, ella relata que em-
pezó a hacer conocida en su
lugar de residencia gracias a las
sabrosas empanadas paragua-
yas que prepara y a las cons-
tantes colaboraciones con la
embajada de Paraguay ante el
gobierno de la isla, con la que
colabora para cada fiesta tra-
dicional paraguaya, como el
Día de la Independencia, el
festejo de las Madres y la
festividad de la Virgen de Caa-
cupé.

Cristina logró así hacerse
popular mediante sus comi-
das y algunos postres, como el

mousse de mburucuyá, tan
codiciado por los taiwaneses.
Pero la comida estrella y la
más tentadora para sus clien-
tes taiwaneses sigue siendo “la
empanada, así como se pre-
para en Paraguay, con carne,
huevo y frita”, según resalta la
emprendedora paraguaya.
Además, mediante la venta de
sus comidas en las ferias gas-
tronómicas de las que siempre
participaba en su ciudad, lo-
gró cosechar una amplia clien-
tela fiel. “Taitung es una ciu-
dad muy linda y apacible, algo
parecida a Paraguay, por eso
me gusta mucho. La diferencia
es que tiene mar, pero igual
me recuerda mucho a nuestro
país. Además, la gente es muy
similar a la paraguaya, porque
aprecia mucho a los extran-
jeros como yo”, comenta.

EL LOCAL IDEAL. Fue así que
visitando una zona costera,
ubicada hacia las afueras del
centro de Taitung, Cristina en-
contró una especie de galería
comercial, con tiendas y res-
taurantes, que llamó su aten-
ción por ser “linda y agra-
dable”. En el lugar, la pa-
raguaya entabló amistad con
una de las locatarias, a quien le
solicitó que le avisara si sabía
de algún salón para alquilar.
“Ese lugar me gustó desde la
primera vez que lo visité y
pensé que sería ideal para
montar mi copetín (aún no
llego a la categoría de res-
taurante) y juntar ahí a todos
los clientes que ya conocían
mi comida”, relata.

Luego de un tiempo, la

locataria le contactó para co-
mentarle que había un local
disponible, justo al lado de su
tienda y que si lo quería al-
quilar, se debía apurar, por
tratarse de una zona muy co-
diciada por los comerciantes
del lugar, por su buena ubi-
cación y bajos alquileres.

Cristina no lo pensó dos
veces y logró alquilar el co-
diciado local dentro de la ga-
lería, que lo convirtió en su
soñado copetín, al que bau-
tizó como La Pampa Kitchen,
en donde recibe a su nutrida
clientela, todos taiwaneses
atraídos por las empanadas
que prepara, pero también
por otras especialidades típicas
paraguayas, como la chipa
guasu, la sopa paraguaya y
hasta el tallarín, “así como se
prepara en Paraguay, con salsa
y carne”, reitera Cristina, rien-
do y usando el jopara al ex-
presarse. Ahora, dice que em-
pezará a innovar con el vori
vori, por tratarse de un caldo
que les resulta muy delicioso a
sus clientes y lo solicitan siem-
p r e.

“A los taiwaneses –agrega~
les encanta nuestra comida.
Siempre preparo el tallarín
con carne paraguaya, que se
vende en los supermercados
de la ciudad. Lo que más me
lleva tiempo es amasar la ma-
sa para las empanadas, porque
lo hago todo a mano, porque
aquí no se venden los discos
ya preparados, como en Pa-
r a g u ay ”, puntualiza.

LA CODICIADA YERBA. La em-
prendedora también suele

ofrecer a sus clientes el cocido
quemado, hecho con yerba
paraguaya, aunque reconoce
que debido a la dificultad para
conseguir el producto y lo
costoso que resulta en los su-
permercados, solo ofrece el
cocido con leche muy de vez
en cuando. “Siempre lo pre-
paro cuando hace mucho frío
o cuando participo de alguna
feria. Ellos lo ven como una
especie de té con leche, por eso
les gusta muchísimo”, señala
la paraguaya.

Admite, entre risas, que si
alguien de Paraguay quiere
enviarle yerba, ella está muy
dispuesta a recibirla, porque el
cocido con leche es muy co-
diciado por su clientela tai-
wa n e s a .

Por ahora, como arrancó
con su negocio recientemente,

Cristina prepara sola las co-
midas que ofrece a sus co-
mensales, lo que le lleva mu-
cho tiempo y le acumula mu-
cho cansancio. Por eso, espera
consolidar su copetín para po-
der contratar a una colabo-
radora taiwanesa, que le ayude
en la cocina y a atender a los
c l i e n t e s.

INGREDIENTES PARAGUA-
YOS. También expresó su con-
tento porque puede conseguir
en los supermercados la carne
paraguaya, la yerba mate (aun-
que bastante cara) y otros in-
gredientes para preparar los
platos típicos nacionales que
encantan a los taiwaneses.
Además, hace unos días se
enteró que en breve tiempo
más llegarán a los comercios
locales una reconocida marca

paraguaya de jugos naturales,
que ella incluirá en su menú,
para deleitar aún más a sus
c o m e n s a l e s.

“La verdad que todo se fue
dando naturalmente, luego
que encontré el local ideal
para mi copetín, poder com-
prar carne paraguaya en el
súper para hacer mis empa-
nadas o el tallarín (aunque los
fideos de aquí no son iguales a
los de Paraguay), igual les
encanta a mis clientes. Siento
que todo fue apareciendo en
su momento y se fue dando
para que pueda montar mi
negocio, para recibir a mis
clientes, que ya conocían so-
bre mi comida y que me
pedían un lugar en donde
venir a comer lo que preparo”,
comenta feliz y satisfecha por
su logro la emprendedora.
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Zafra sojera 2024/25
será “de contrastes”,
advierte consultora
Si bien se esperan buenos resultados en
algunas áreas productivas, en el campo
se acentúa la preocupación. Una
consultora internacional advierte de una
zafra con resultados dispares por zonas.

lll

La consultora internacional
StoneX emitió un informe es-
pecial con respecto a lo que se
espera para la producción de
soja en Paraguay, debido al
escenario de tensión ante la
falta de lluvias y el calor.

El reporte señala que se es-
pera una zafra de soja 2024/25
“de contrastes”, con algunos
productores quebrando,
mientras que otros registrarán
buenos resultados.

“Será una zafra de contras-
tes: Con algunos productores
en San Pedro quebrando por
cuarto año consecutivo, pero
con otros productores en el
Alto Paraná e Itapúa ya ha-
biendo cosechado 5 toneladas
por hectárea en las primeras
zonas contabilizadas, mos-
trando que el promedio ge-
neral aún estará por definirse
con las últimas lluvias espe-
radas en la tercera semana de
enero”, afirmó.

Indicó que, hasta el 16 de
enero último, el panorama en
la Región Oriental muestra dis-
paridades significativas. En el
norte del país, las condiciones
más secas limitan el potencial
productivo, en tanto que el
centro-este registra niveles de

humedad dentro del prome-
dio histórico.

MEJORAS. El sur experimentó
un comportamiento más fa-
vorable con mayores precipi-
taciones, contribuyendo a un
escenario más alentador para
algunos productores.

Pese a las disparidades, el
informe destaca que los re-
gistros de humedad del suelo
en la mayoría del país se en-
cuentran en niveles modera-
dos. Sin embargo, existen zo-
nas puntuales afectadas.

El análisis histórico de pre-
cipitaciones desde 1990 y los
índices de humedad registra-
dos entre setiembre de 2024 y
enero de 2025 respaldan la
conclusión de que la produc-
tividad potencial sigue en ries-
go, pero no se descarta un
resultado promedio si las llu-
vias previstas para las próximas
semanas logran equilibrar el
panorama, afirmó a su vez
StoneX.

LLUVIAS POR PARTE. De acuer-
do con lo que informó la
Unión de Gremios de la Pro-
ducción (UGP) en su reciente
boletín, algunas zonas fueron
beneficiadas con lluvias dis-

persas y aguaceros que mitigan
la falta de humedad.

Sin embargo, en general, los
niveles aún no son suficientes
para compensar el estrés hí-
drico en las plantas y muchos
siguen reportando pérdidas.

Los agricultores explican que
en un mismo distrito, con un
kilómetro de distancia entre
parcelas, se nota gran dife-
rencia en el desarrollo de cul-
tivos debido a la distribución
desigual de las lluvias. En su
mayoría, reportaron pérdidas.

“Nosotros veníamos bien
hasta fin de año, pero el sol
extremadamente caliente y el
viento sur secaron muy rápido
la humedad del suelo. Esto
generó varios problemas de
calidad en los granos y la
maduración precoz”, indicó
Aurio Frighetto, productor de
Alto Paraná.

Sostuvo que ya es compli-
cado recuperar algunas par-
celas, pero que las esperanzas
están puestas en las lluvias para
cerrar el ciclo.

Milton Abich, también de
Alto Paraná, lamentó que la
situación está generando pér-
didas para el sector y que, si
bien llegaron algunas preci-
pitaciones, fueron muy desu-
niformes y con muchas par-
celas que tuvieron menos de 5
mm de lluvia.

Asimismo, Blanca Saiki, de
Itapúa, manifestó que recibie-
ron lluvias durante la semana,
pero que fueron apenas cha-
parrones con distintos niveles
de agua y acompañado de
granizos. “El perjuicio ya está y
los rendimientos serán por de-

bajo de lo esperado. Está mar-
cando más lluvia para el fin de
semana; sin embargo, mucha
de la soja ya se perdió. De-
pende de la variedad y el agua
recibida para hablar de re-
cuperación”, lamentó.

SAN PEDRO. Víctor Penayo, de
San Pedro, una de las zonas
más perjudicadas, contó que
muchos pequeños producto-
res ya cosecharon las primeras
parcelas, pero con rendimien-
tos bajos debido a la ma-
duración anticipada como
consecuencia de la sequía.

“La evaporación y transpi-

ración de la planta, sumadas al
calor intenso y a los vientos del
sur, crearon una exigencia muy
alta de agua útil para el suelo,
con la que no se contó este
año”, señaló al respecto la
UGP, concluyendo con que se
necesitan lluvias de entre 60 y
70 mm, que penetren más de
15 cm el suelo, para que las
plantas aguanten.

El ingeniero agrónomo
Eduardo Sierra señaló que se
pronostica un régimen de llu-
vias moderadas y manejables
en gran parte del territorio
durante este verano.

“Esperamos lluvias signifi-

cativas en el Chaco y la Región
Oriental de Paraguay. Depar-
tamentos como Boquerón y
Presidente Hayes podrían re-
cibir acumulados superiores a
los 100 mm en enero, con
eventos puntuales de más de
200 mm. Aunque habrá calor,
las temperaturas extremas es-
tarán limitadas”, apuntó.

En cuanto a las tempera-
turas, manifestó que, aunque
el calor ingresará de forma más
intensa y se esperan tempe-
raturas elevadas, no existen
riesgos significativos de olas de
calor extremo, como se temía
i n i c i a l m e n t e.

Río Tebicuary: Los arroceros
deslindan responsabilidad
Ignacio Heisecke, presidente
de la Federación Paraguaya de
Arroceros (Feparroz), salió al
paso de las críticas al sector
arrocero, ante los bajos niveles
del río Tebicuary. Son alre-
dedor de 32 las arroceras que
trabajan en la zona.

Según el empresario, el cau-
ce hídrico presenta actual-
mente un comportamiento
natural como respuesta a las
condiciones climáticas recien-
tes, ante el déficit de lluvias
registrado en el último año.

Deslindó responsabilidad
del sector por la crisis en el río

y aseguró que no está vin-
culado al uso de agua para los
cultivos de arroz.

Heisecke sostuvo que el
agua utilizada para el riego en
los arrozales retorna en un
65% a 70% al cauce original,
mientras que el resto sigue el
ciclo del agua a través de la
absorción en la tierra y la
evaporación, lo que, según él,
está sustentado en múltiples
estudios realizados en Lati-
noamérica.

”Es un comportamiento
normal por las condiciones
climáticas, no se relaciona con

la utilización del agua en
campos arroceros. Nosotros
no hemos inventado nada.
Hemos visto la experiencia de
la industria en otros países, y
la implementamos aquí si-
guiendo estándares interna-
cionales”, dijo.

Finalmente, recordó la vi-
gencia de normas que regulan
la industria arrocera y apuntó
a que el Ministerio de Am-
biente y Desarrollo Sostenible
dispone de información cien-
tífica que respalda la inocui-
dad de los arrozales en re-
lación a los niveles del río.

La falta de agua y las altas
temperaturas afectan de di-
ferentes maneras a los dis-
tintos rubros agrícolas, no
solamente a la soja.
En el caso del sésamo, ya se
registraron mermas de entre
el 20% y el 30% en las
primeras parcelas cosecha-
das, y de no registrarse lluvias
pronto, las mermas pueden
aumentar mucho más, según
recoge la UGP.
Aunque la mayoría de los
rubros de autoconsumo, co-

mo el poroto, maíz, maní,
entre otros, ya fueron co-
sechados, los cultivos hor-
tícolas que están bajo riego
no están resintiendo la falta
de agua. Sin embargo, las
altas temperaturas exigen un
manejo diferenciado para la
optimización del agua y la
prevención de estrés.
Mientras tanto, sobre los cul-
tivos extensivos, el efecto de
la falta de lluvias regulares
está afectando el desarrollo,
según la fenología del cultivo

y las proyecciones de siem-
bra, señala a su vez la UGP.
Según afirma el gremio, aun-
que pueden generarse lluvias
intensas de corta duración, la
cobertura es muy localizada
y no generalizada. La reco-
mendación para los produc-
tores con las actuales con-
diciones es no sembrar en
seco, ya que la humedad está
por debajo de lo normal.
Sugiere esperar las precipi-
taciones y planificar con un
buen manejo de suelos.

Sésamo ya registra mermas de entre 20% y 30%
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Las pequeñas y medianas empresas
(pymes) en Paraguay emplean al
75% de la población económi-
camente activa y constituyen el
97% de todas las empresas, según
varias investigaciones realizadas
con datos rigurosos para el caso
p a r a g u ayo .

Estos mismos reportes, señalan
que estas se enfrentan a impor-
tantes retos de productividad, si-
tuación que afecta a la mayor parte
de las empresas en Paraguay.

Un reciente informe realizado
por el Programa Regional América
Latina y el Caribe de la Orga-
nización para la Cooperación y el
Desarrollo Económico (OCDE),
en cooperación con CAF-Banco de
Desarrollo de América Latina y el
Caribe y el Sistema Económico
Latinoamericano y del Caribe (SE-
LA) en 2024 da cuenta de la
situación de las pymes y elabora un
Índice en el que se sintetizan los
problemas en cuatro dimensiones:
1) la definición de pymes del país;
2) diseño, aplicación y coordi-
nación de políticas en materia de
pyme; 3) marco y prácticas de
consultas público-privadas; y 4)
medidas de políticas adoptadas
para reducir la informalidad.

El reporte se realizó luego de la
pandemia, por lo que también
logra capturar sus efectos: “La pan-
demia de Covid-19 afectó signi-
ficativamente a las pymes para-
guayas, ya que aproximadamente
el 47,5% experimentó una reduc-
ción de la capacidad de empleo, el
70% se enfrentó a una dismi-
nución de las ventas y el 68,6%
recortó sus inversiones. En res-
puesta, el Gobierno implementó
políticas, principalmente centradas
en proporcionar apoyo crediticio a
las pymes”. Estas medidas, si bien
permitieron que algunas subsistan,
las dejó altamente endeudadas.

Una de las princi-
pales conclusiones del
documento es que
“Desde 2012, Para-
guay ha establecido
un marco institucio-
nal relativamente bien
definido para la po-
lítica de pyme, con un
mandato político cla-
ramente asignado y
una práctica de pla-
nificación política a
medio plazo. Sin em-
bargo, se observan de-
ficiencias en la apli-
cación, el seguimiento
y la evaluación de las
políticas, así como en
la coordinación de las
m i s m a s. ” Es decir, se
aprueban leyes y otros
marcos normativos, pero al no
haber políticas públicas con su-
ficientes recursos para implemen-
tarlas, el resultado es mínimo y si
hubieren no es posible conocerlos.
Esta situación da cuenta de la
escasa prioridad dada a estas em-
p r e s a s.

Tal como ocurre con otros in-
dicadores comparables con los paí-
ses de la región, Paraguay muestra
los peores resultados. El Índice de
Políticas para pymes 2024 muestra
los resultados de Paraguay y otros
ocho países –Argentina, Chile, Co-
lombia, Ecuador, México, Perú,
Uruguay, Brasil– , en cada una de
las dimensiones. En todas ellas

Paraguay está por debajo del pro-
medio.

El Índice incorpora dimensiones
específicas que afectan de manera
particular al desarrollo de las py-
mes. A este análisis hay que agregar
otros determinantes generales del
desarrollo empresarial como los
bajos niveles educativos de la po-
blación ocupada, el contrabando y
la mala calidad de los servicios
públicos. Estos problemas son fun-
damentales para mejorar el de-
sempeño de los emprendimientos
en Paraguay, cualquiera sea su ta-
maño.

Si queremos que a las pymes les
vaya mejor, en lugar de plantear

nuevas leyes que precaricen aún
más el empleo en el sector se deben
solucionar los problemas que ya
cuentan con instituciones públicas
que tienen competencias, funcio-
nes y funcionarios. Este Índice da
cuenta de los innumerables pro-
blemas que deben solucionarse y
que están en el campo de las
políticas públicas.

Dado que las pymes no se
benefician con las compras pú-
blicas y que tampoco están in-
corporadas a cadenas de valor
que exportan, los bienes y ser-
vicios que producen se destinan
al mercado interno. Por lo tanto,
los ingresos laborales que ge-

neran se destinan a consumir
gran parte de esos bienes y ser-
vicios. Hay un círculo virtuoso
que es necesario fortalecer.

Las pymes impulsan el creci-
miento económico y contribuyen
significativamente a la creación de
empleo, la reducción de la pobreza
y la lucha contra las desigualdades.
Adicionalmente, tienen externali-
dades positivas al generar deman-
da de bienes y servicios de otros
sectores productivos.

El apoyo a las pymes y a los
empleos que generan son fun-
damentales para el país por lo que
requieren mayor apoyo desde las
políticas públicas.

Pymes: Políticas para mejorar
el clima de negocios

Verónica Serafini Geoghegan,
economista.ANÁLISIS ECONÓMICO
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Proyectos para obras públicas por
USD 306 millones inician este año
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Las obras públicas se moverán
este año con grandes pro-
yectos que arrancarán y re-
quieren una inversión de USD
306 millones, con recursos del
Ministerio de Obras Públicas y
Comunicaciones (MOPC) y
de la Itaipú Binacional (IB).

Entre los planes están la
Fase B de la Defensa Costera
de Pilar, una obra de USD 50
millones. Esta etapa del pro-
yecto contempla tres compo-
nentes esenciales: Un sistema
de desagüe pluvial, una red
cloacal integral y una mo-
derna Planta de Tratamiento
de Aguas Residuales (PTAR).
La iniciativa, con un plazo de
ejecución de 24 meses, podría
extenderse hasta 2027, según
la disponibilidad presupues-
taria.

Además, se construirá la pri-
mera ruta de hormigón entre
Pozo Colorado-Concepción,
donde se invertirán USD 80
millones. Son 90 km de una
obra financiada por el Banco
de Desarrollo de América La-
tina y el Caribe (CAF), di-
vidida en dos lotes: El Lote 1,
adjudicado al Consorcio

Avanza Chaco, cubre 53,3 km
con un monto de G.
327.332.738.650, mientras
que el Lote 2, a cargo de
Ecomipa SA, abarca 36,2 ki-
lómetros, por G.
283.863.737.169. En ambos
casos, se tendrá un plazo de
ejecución de 20 meses junto
con un periodo de mante-
nimiento de cinco años.

Luego, hay tres proyectos
viales financiados por la IB.
Por un lado, la duplicación de
la ruta D025 en el tramo del
Acceso Norte a Asunción y
Aeropuerto, con una inversión
de USD 22 millones; el me-
joramiento de la ruta D007
entre Mcal. López-Cruce Mar-
garita (Caaguazú), por USD
27 millones; y la duplicación
de Tape Tuja (Luque) por
USD 18 millones, un proyecto

que comienza en el monu-
mento de Las Residentas, fren-
te al acceso 1 del Parque Ñu
Guasu, y termina en la in-
tersección con la avenida Su-
damericana y la calle Leo-
nismo Luqueño.

MÁS. En el sector de agua y
saneamiento, se adjudicaron
obras del programa de sa-
neamiento para ciudades in-
termedias como Santa Rosa
del Aguaray, San Ignacio, San
Rita y Carapeguá por más de
USD 46 millones. Las obras
incluirán la construcción de
200 kilómetros de redes de
alcantarillado, 11 estaciones de
bombeo y 4 plantas de tra-
tamiento de aguas residuales.

Además, la Itaipú cubrirá la
puesta en operación de las
oficinas de Gobierno, invir-
tiendo USD 22 millones en el
equipamiento de los edificios;
y también cubrirá la cons-
trucción de los nuevos hos-
pitales de Concepción y Cu-
ruguaty con USD 41 millo-
n e s.

Igualmente, el titular de la
Dirección de Proyectos Estra-

tégicos (DIPE) del MOPC,
Amílcar Guillén, detalló que la
cartera de Estado tiene para el
2025 un presupuesto de apro-
ximadamente USD 972 mi-
llones, al cual se suman USD
490 millones en fondos de la
Itaipú Binacional y más de
USD 580 millones “en pro-
yectos de financiamiento pri-
vado, que nos permitirá con-
solidar nuestras inversiones

estratégicas”. “Estos recursos
totalizan más de 1.400 mi-
llones de USD para el sector
de la infraestructura”, subrayó
el funcionario.

Además, Guillén indicó que
en el 2024 se licitaron “pro -
yectos estratégicos con finan-
ciamiento público-privado”
como las obras de duplicación
y mejoramiento de la ruta
PY01 (USD 480 millones) y la

ruta PY10 (USD 110 millones)
que se adjudicarán este año.
“Estamos avanzando en la es-
tructuración de un paquete de
concesiones de otros corre-
dores importantes como las
rutas PY03, PY06 y PY09. Es-
tamos muy esperanzados de
poder adjudicar la APP de la
ruta PY01 y la ruta PY10 para
marzo de este año”, subrayó el
titular de la DIPE.

Amílcar Guillén

MOPC socializa solución vial
definitiva para cruce Pedrozo
El Ministerio de Obras Pú-
blicas y Comunicaciones
(MOPC) informó que “pre -
sentó a pobladores de la zona
el proyecto de mejoramiento
vial para el cruce Pedrozo, que
incluye la construcción de un
paso superior y una pasarela
peatonal en la ruta PY02”,
sitio caracterizado por los ac-
cidentes fatales.

“La propuesta, basada en
estudios técnicos nacionales e
internacionales, fue diseñada
para reducir la accidentabi-
lidad mediante una infraes-
tructura moderna que garan-
tice la seguridad de los usua-
rios. El proyecto contempla
medidas de mitigación y
compensación ambiental”,
añadió la cartera de Estado.

En la socialización parti-
ciparon miembros de la co-
munidad, técnicos del
MOPC, representantes de Ru-
tas del Este y autoridades mu-
nicipales. Como próximos
pasos, se realizarán trabajos
topográficos y se identificarán
posibles afectaciones para ase-
gurar una ejecución transpa-
rente y ordenada del pro-

ye c t o .
El MOPC implementó des-

de setiembre del año pasado
medidas de seguridad en la
zona del km 47 del cruce de
Pedrozo, ciudad de Ypacaraí.
La institución apostó por la
reducción de los movimien-
tos del semáforo y la eli-
minación de los giros a la
izquierda. Por un lado, la
intervención en el cruce se-
mafórico consistió en pasar
de 5 a 2 fases operativas a fin
de disminuir el tiempo de

permanencia de los vehículos
en la intersección. Con esto, se
eliminan los giros a la iz-
quierda tanto sobre la troncal
principal de la ruta PY02 co-
mo sobre la transversal a la
misma.

“Se logra que la perma-
nencia de los vehículos sea
menor, entonces la fluidez del
tránsito será mayor y se em-
pezará a utilizar los sistemas
de retorno”, destacó al res-
pecto el viceministro de
Obras, Hugo Arce.

Plan. El MOPC busca reducir los accidentes en la ruta PY02.

GENTILEZA
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Avanzan en nuevo proyecto
para un Instituto de la Carne

Frigorífico. Esperan apertura de la industria para avanzar.

lll

El sector ganadero local apun-
ta a contar con un nuevo
organismo especializado, con
autonomía funcional, cuyo
objetivo será dar soporte a la
cadena cárnica vacuna.

Se trata del reclamado Ins-
tituto Paraguayo de la Carne
(IPC), un ente técnico que
buscaría promover la soste-
nibilidad y competitividad de
la industria cárnica, según el
texto del anteproyecto de ley
de la Asociación Rural del
Paraguay (ARP).

La creación del mismo está
en debate desde hace ya al-
gunos años. Incluso, en el
2016 la ARP ya había pre-
sentado al Congreso un pro-
yecto de ley para su creación,
no se llegó a un consenso con
la Cámara Paraguaya de la
Carne (CPC), que aglutina a
las industrias.

Actualmente, tanto el gre-
mio ganadero como la Aso-
ciación Paraguaya de Produc-
tores y Exportadores de Carne
(Appec) cuestionan la falta de
apertura de los frigoríficos pa-
ra avanzar en ello.

DETALLES. Si bien el docu-
mento señala que será sin
fines de lucro, la iniciativa
también pretende establecer
un sistema de recaudación pa-
ra financiar sus actividades,
diseñado a obtener fondos de
manera proporcional al vo-
lumen de producción y ex-
portación de carne.

El artículo 10 del antepro-
yecto plantea que el instituto
se financie principalmente
mediante una “contribución
obligatoria a cargo del pro-
pietario del ganado, sobre la
base del 0,7% del valor aforo
de cada animal, con destino a
faena a nivel nacional”, de-
terminado por la Comisión
Interinstitucional para la Erra-

dicación de la Fiebre Aftosa
(Ciefa).

Los fondos recaudados se-
rán depositados mensual-
mente en una cuenta del Ban-
co Nacional de Fomento
(BNF). Además, se recibirán
ingresos por donaciones y ren-
dimientos de inversiones en
instrumentos de corto plazo
emitidos por el Banco Central,
el Tesoro Nacional o bancos
privados, asegurando así su
sostenibilidad financiera.

FUNCIONES. Entre los prin-
cipales roles del organismo se
encuentran el desarrollo de
una marca país para la carne
paraguaya, la organización de
participaciones en ferias in-
ternacionales, y el impulso a
estándares de calidad y tra-
zabilidad en la producción.

El artículo 6 detalla que el
Instituto trabajará en la me-
jora de la logística y el trans-
porte de productos cárnicos,
un problema recurrente en el
sector, así como en la pro-
moción de buenas prácticas
ganaderas e industriales.

También establece la crea-
ción de un Consejo Nacional
del IPC, que estará compuesto
por representantes del Minis-
terio de Agricultura y Gana-
dería (MAG), el Ministerio de
Industria y Comercio (MIC),
el Senacsa, la Asociación Rural
del Paraguay (ARP), y la Cá-
mara Paraguaya de la Carne
(CPC).

Este consejo será respon-
sable de definir las políticas
del Instituto, además de su-
pervisar su gestión adminis-
trativa y técnica.

El consejo deberá elegir a
un gerente general del IPC y
este será responsable de eje-
cutar las disposiciones de la
ley, los reglamentos y las po-
líticas. Este cargo será remu-
nerado, y el gerente deberá

contar con formación uni-
versitaria, además de tener
que contar con reconocida
idoneidad y experiencia.

En cuanto a los demás
directivos, los integrantes del
Consejo Nacional del IPC,
excepto el presidente, desem-
peñarán sus funciones ad ho-
norem, incluyendo a repre-
sentantes de las instituciones
públicas y privadas relacio-
nadas con el sector cárnico.

Según el artículo 13, se
establecerán mecanismos de
auditoría y rendición de
cuentas para garantizar el uso
adecuado de los recursos re-
caudados. Asimismo, se pre-
vé la posibilidad de esta-
blecer convenios con insti-
tuciones nacionales e inter-
nacionales para la
promoción de la carne pa-
raguaya en mercados estra-
t é g i c o s.

SENACSA

En una entrevista anterior
con Última Hora, el pre-
sidente del Servicio Nacio-
nal de Calidad y Salud Ani-
mal (Senacsa), José Carlos
Martin, había manifestado
que, si bien como Gobier-
no sí se apoya la idea de
contar con un instituto, no
está de acuerdo con el sis-
tema de recaudación para
el financiamiento que se
plantea, ya que a su criterio
podría comprometer la
sostenibilidad de institu-
ciones existentes.
“Con el monto y el sistema
de financiamiento no es-

tamos de acuerdo, ya que
pondría en riesgo incluso la
sostenibilidad del Senacsa”,
expresó Martin. A su vez,
aclaró que, aunque ve po-
sitiva la idea de crear un
organismo como el futuro
IPC, su implementación de-
be ser cuidadosa.
Resaltó que su preocupación
radica principalmente en la
cuestión de recaudación y
en la idea de hacer una
megaestructura, ya que sos-
tuvo que habla de la con-
tratación de gerentes, lo que
no es compatible con la
función publica.

Desacuerdo con el financiamiento
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En esta tercera y final entrega
se presenta aquí un resumen
de la investigación realizada
por el Real Instituto Elcano,
con algunas modificaciones
en la versión original a los
efectos de lograr su compa-
ginación dentro del espacio
proveído por Última Hora de
Asunción. Se recuerda que
preceden a esta tercera pre-
sentación sendas publicacio-
nes del 5 y 12 de enero de
202 5 .

Este estudio del Real Ins-
tituto Elcano fue realizado
por: 1) Carlos Malamud, in-
vestigador principal del Real
Instituto Elcano y catedrático
de Historia de América en la
Universidad Nacional de
Educación a Distancia
(UNED). Miembro de la Aca-
demia Nacional de la Historia
de Argentina, ha sido selec-
cionado como uno de los “50
intelectuales iberoamericanos
más influyentes” según Es-
global. 2) Rogelio Núñez Cas-
tellano, investigador sénior
asociado del Real Instituto
Elcano. Profesor del Máster
Universitario en Acción Po-
lítica, Fortalecimiento Insti-
tucional y Participación Ciu-
dadana en el Estado de De-
recho de la Universidad Fran-
cisco de Vitoria de Madrid.

He aquí la tercera y última
parte de dicho documento:

A) DOTAR DE MAYOR
PODER FÍSICO Y FINAN-
CIERO AL ESTADO

Sin instituciones bien fi-
nanciadas y formadas, este
combate contra el crimen or-
ganizado estará perdido. In-
vertir en capital físico supone
modernizar el Estado en to-
dos sus ámbitos, especial-
mente en policía y justicia,
apostar por la transformación
tecnológica, la innovación
con inteligencia artificial y
análisis con datos para com-
batir más eficientemente el
crimen organizado. La infor-
mación, tanto cuantitativa co-
mo cualitativa, permite me-
jorar la toma de decisiones e
impulsar políticas públicas y
mejores diagnósticos sobre
sus causas. Hay que desa-
rrollar la inteligencia finan-
ciera, invirtiendo en digita-
lización y capacitación del
personal para crear un en-
tramado tecnológico que co-
necte y coordine todas las
instituciones, fomentando la
cooperación interinstitucio-
nal e internacional. De forma
paralela, hay que invertir en
capital humano, dotando al
Estado con más personal pe-
ro también mejor formado,
entrenado y pagado.

A.1) REDUCIR EL CRI-
MEN ORGANIZADO PARA
INCREMENTAR EL PODER
DEL ESTADO. Estados fuer-
tes, bien financiados y con
capital humano tienen las he-
rramientas para reducir la in-

fluencia social de los grupos
criminales. Es necesario for-
talecer el Estado en materia
policial, judicial y carcelaria. Y,
una vez retomado el control
territorial, reconstruir el tejido
social, impulsar el bienestar
mediante políticas públicas
con visión regional y apli-
cación local. La debilidad de
los Estados ha permitido el
desarrollo de la “gobernanza
criminal”. Esto ocurre cuando
el crimen organizado reem-
plaza al Estado cobrando
“impuestos”, reclutando jó-
venes e imponiendo servicios
públicos, pero también sien-
do eficaz donde el Estado
fracasa: creando orden, con-
vivencia y garantizando la se-
guridad. La gobernanza cri-
minal afecta a entre 70 y 100
millones de personas en la
región, alcanzando a todos
los países en al menos un 5%
de su territorio (en Brasil llega
al 25%). Según un reciente
estudio de Benjamin Lessing,
el 13% de la población de
América Latina vive bajo la
gobernanza criminal.

A. 2) FINANCIACIÓN Y
TRANSPORTE. Los Estados
más fuertes pueden golpear al
crimen organizado en sus in-
gresos económicos, es decir,
en su línea de flotación. El
bloqueo de sus flujos finan-
cieros los debilita y amenaza
su estructura. Para eso hay
que comprender sus merca-
dos y las estructuras de su
negocio, incluyendo sus cos-
tes, los agentes involucrados,
los insumos y sectores con-
cernidos. Entender cómo fun-
ciona el negocio de las drogas
con un trabajo de minería de
datos e inteligencia artificial
ayuda a identificar patrones
para focalizar mejor los es-
fuerzos y recursos de inves-
tigación y persecución de las
finanzas criminales y sus es-
tructuras de transporte. Es vi-
tal no sólo golpear la es-
tructura financiera sino tam-
bién la patrimonial, con in-
vestigaciones paralelas contra
el lavado, persiguiendo el lu-
cro y recuperando bienes. El
ataque contra las ganancias
ilícitas se apoya en dos pilares.
Primero, perseguir el lavado
de activos y segundo deco-
misar las ganancias, terreno
en el que se ha avanzado
menos ya que se calcula que
únicamente se recupera el 1%
de las propiedades.

A.3) GUERRA TOTAL RE-
QUIERE MAYOR COORDI-
N AC I Ó N . Hay que crear con-
fianza entre instituciones y
agencias a escala nacional e
internacional (bilateral, su-
bregional y regional) para
compartir información, refor-
zando las alianzas existentes.
La coordinación y el inter-
cambio de inteligencia entre
agencias es clave para la pre-
vención y persecución del de-
lito. Las instituciones débiles
y sin fluidez en los inter-
cambios de información son
terreno fértil para el crimen
organizado. Una mayor coor-
dinación interestatal permi-
tiría desterrar la idea de que es
un combate circunscrito al
interior de las fronteras na-
cionales. El crimen organi-
zado se ha globalizado, no
entiende de límites. Los cár-
teles no pertenecen a un país,
una ciudad o un barrio, se
extienden a escala global, con
cadenas logísticas interconti-
nentales. Su capacidad finan-
ciera es de tal magnitud que
les permite cooptar desde pre-
sidentes, como el hondureño
Juan Manuel Hernández, a
un secretario de Seguridad
Pública (el mexicano Genaro
García Luna) y de hacerlo en
América Latina y fuera de la
región, como demuestra la
reciente detención de Óscar
Sánchez Gil, el jefe de la
Unidad de Delitos Econó-
micos y Fiscal (UDEF) de la
Jefatura Superior de Policía de
Madrid, por sus vínculos con
el narcotráfico. sic.

Aquí destaca la propuesta
del Banco Interamericano de
Desarrollo (BID), en la Cum-
bre de Guayaquil, de crear
una alianza regional para for-
talecer la seguridad y la jus-
ticia, coordinar las políticas
públicas y la movilización de
recursos. La respuesta frente al
crimen organizado debe
coordinarse a escala regional
y dentro de cada país. Debe
ser multisectorial, con par-
ticipación del Estado, la so-
ciedad civil y los empresarios;
la mejor manera de recons-
truir el tejido social cooptado
por el crimen organizado. La
colaboración entre los siste-
mas de inteligencia naciona-
les y con otros externos debe
ser fluida. Es clave impulsar
investigaciones conjuntas, in-
tercambiar información, co-
laboración entre aduanas,

producir inteligencia sobre
todo financiera para entender,
conocer y prever los patrones
de lavado de dinero, trasiego
y tráfico. Coordinarse crean-
do equipos conjuntos de ex-
pertos de diversos países sig-
nifica tener un enfoque re-
gional que identifique prio-
ridades, otorgue asistencia
mutua, propicie las relaciones
cercanas para compartir in-
teligencia, creando equipos
conjuntos en trabajos en
fronteras y puertos. La res-
puesta ante el desafío del
crimen organizado ha estado
hasta el momento lastrada
por su mirada nacional y no
integral ni multidimensional
y por la descoordinación re-
gional de las políticas apli-
cadas. Sobre la escasa inte-
gración y falta de coordina-
ción destaca la ausencia, hasta
hace poco, de un mayor én-
fasis en las políticas bilate-
rales, subregionales y regio-
nales en un problema que
traspasa lo nacional. Solo en
esta década, se ha diseñado
una estrategia continental re-
lativa a la cooperación con la
Unión Europea (UE). En
2023, se ha institucionalizado
y dado personalidad jurídica
internacional, tras 17 años de
existencia, a la Comunidad
de Policías de América (AME-
RIPOL), integrada por 13 paí-
ses: Argentina, Brasil, Chile,
Colombia, Costa Rica, Ecua-
dor, Haití, Honduras, Pana-
má, Paraguay, Republica Do-
minicana, Surinam y Uru-
guay. En 2024, se ha mo-
dernizado el Programa de
Asistencia contra el Crimen
Transnacional Organizado
(El PAcCTO), creado en 2017.
Dotado con 58,8 millones de
euros, reúne la UE con Amé-
rica Latina y, por primera vez,
el Caribe para fortalecer los
sistemas legales de justicia y
seguridad. Una iniciativa na-
cida directamente tras la
Cumbre UE-CELAC de 2023.
A los fondos de cooperación
europeos, se unen los equi-
pos de agencias de coope-
ración de España, Italia, Por-
tugal, Francia, Italia y, ahora,
los Países Bajos (ídem en el
documento mencionado).

A.4. GOLPEAR SUS PI-
LARES SOCIALES. Es un
problema multidimensional,
que afecta simultáneamente
diversos aspectos de la rea-
lidad y exige soluciones in-
tegrales y transversales (po-
licía, justicia, fiscalía, hacien-
da, cárceles, etc.), alcanzando
incluso la cultura política de
los países (la baja confianza
interpersonal y de la ciuda-
danía hacia las instituciones).
La ciudadanía no confía en la
policía. La última encuesta
del Latinobarómetro muestra
que, en la mayoría de los
países, menos de la mitad de
la población confía en su

policía debido a su reducida
efectividad, al maltrato ciu-
dadano, la escasa transparen-
cia, integridad y rendición de
cuentas, y la lejanía entre los
valores policiales y los co-
munitarios. Esta falta de con-
fianza provoca que los ciu-
dadanos no estén predispues-
tos a financiar a la policía y
que su voluntad de colaborar
con información sea baja.
Como señala un informe del
BID, la falta de confianza en
la policía puede reducir la
efectividad de las políticas pa-
ra combatir el delito y la
violencia. La menor confian-
za se vincula con una menor
probabilidad de que los ciu-
dadanos denuncien delitos
menores, como el robo de un
teléfono celular o una bi-
cicleta: “En resumen: menor
confianza está asociada a una
menor voluntad de asignar
recursos a la policía y de
aportar información para re-
solver algunos delitos. Esto
puede convertirse en un cír-
culo vicioso: menos recursos
y menos información sobre
los delitos pueden reducir la
capacidad y efectividad de las
agencias de policía, erosio-
nando aún más la confianza
ciudadana en esas institucio-
nes, la tarea de construir con-
fianza en la policía (como en
otras instituciones públicas)”.

CONCLUSIONES
“Nosotros nos dedicamos a

un negocio que necesita
EEUU… El narcotráfico no se
acaba, la violencia no es nues-
tro negocio”. Estas reflexiones
de Ismael el Mayo Zambada
–excapo del Cártel de Sina-
loa– desvelan las claves de lo
que representa el crimen or-
ganizado: un negocio basado
en una racionalidad econó-
mica de alcance global con
capacidad para perdurar y re-
ciclarse. Ante este reto, los
Estados, aunque suene iró-
nico y contraintuitivo, deben
aprender cómo trabaja el cri-
men organizado para com-
batirlo más eficazmente. La
clave de su éxito es la fle-
xibilidad, frente a unos Es-
tados lentos y burocráticos. El
crimen organizado es trans-
nacional y los Estados están
condicionados por la sobe-
ranía y las fronteras. Si los
cárteles tienen iniciativa e in-
ventiva, los Estados son reac-
tivos y rutinarios. El crimen
organizado es capaz de di-
versificar sus inversiones e in-
tereses y los Estados se plan-
tean el desafío de forma frag-
mentaria, sin una visión in-
tegral. El crimen organizado
junto al débil crecimiento
económico, que se prolonga
por más de 10 años, son los
factores que más deterioran la
legitimidad democrática en
América Latina, al alimentar
la desconfianza ciudadana
respecto a unas instituciones

penetradas por el crimen or-
ganizado e ineficientes para
garantizar la seguridad y pro-
mover el crecimiento eco-
nómico. Combatir al crimen
organizado es una cuestión
de supervivencia para las de-
mocracias regionales enfren-
tadas al riesgo de ser do-
minadas por los cárteles o las
bandas (Haití), o que sus
Estados sean infiltrados
(Honduras) o pierdan con-
trol territorial (Colombia,
Ecuador, Guatemala y Mé-
xico). El malestar ciudadano
ante unos Estados ineficien-
tes para garantizar la segu-
ridad y el crecimiento eco-
nómico socava la institucio-
nalidad e impulsa propuestas
autoritarias, que incluyen el
rechazo frontal al sistema y a
los partidos. Como dice Ilan
Goldfajn, presidente del BID,
la lucha contra el crimen
organizado y la inseguridad
debe impulsar estrategias in-
tegrales y coordinadas para
cortar el oxígeno al delito. Es
necesario hacerlo a través de
cinco ejes: (a) suprimiendo
los flujos financieros que les
permiten crecer y expandirse;
(b) limitando su influencia
social en las poblaciones más
vulnerables; (c) fortaleciendo
las instituciones del Estado;
(d) logrando una mayor
coordinación intra e interes-
tatal en seguridad e inteli-
gencia; y (e) arrebatándoles
el respaldo social. Los cinco
ejes se retroalimentan y de-
mandan un Estado fuerte,
coordinado interna y exter-
namente, para afectar la ca-
pacidad financiera de los cár-
teles y mermar su penetra-
ción social e institucional. El
crimen organizado, el nar-
cotráfico y la inseguridad son
un problema que se retroa-
limenta y que es complejo y
multicausal, vinculado a mu-
chos problemas instituciona-
les, sociales y económicos
con profundas raíces histó-
ricas y estructurales en capital
humano (educación y tec-
nología) e infraestructuras.
Para hacerle frente hay que
invertir en estos sectores. El
combate contra el crimen or-
ganizado debe hacerse con
inteligencia, cortando las
fuentes que lo alimentan, sus
flujos financieros y el lavado
de activos. No olvidar que,
más allá de todas sus pe-
culiaridades, el crimen or-
ganizado funciona como
una empresa que busca ma-
ximizar sus ganancias. Esa es
su principal virtud, pero tam-
bién su talón de Aquiles.

ALC. Crimen organizado
Dr. Ricardo Rodríguez Silvero

Es un centro de pensamiento
y laboratorio de ideas creado
en España, cuyo objetivo es
analizar la política internacio-
nal desde una perspectiva es-
pañola, europea y global, ade-
más de servir como foro de
diálogo y discusión. Se cons-
tituyó bajo la presidencia del
Príncipe de Asturias el 27 de
diciembre de 2001.

Real Instituto Elcano Madrid (III final)

Presentación completa de este con-
fiable y actual documento en htt-

ps://www.realinstitutoelcano.org/anali -
sis/america-latina-crimen-organizado-e-

inseguridad-ciudadana así como infor-
maciones complementarias en

www.rsa.com.py
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Geely Auto anunció un hi-
to histórico en 2024 al
alcanzar ventas anuales de
2.17 millones de unidades,
lo que representa un au-
mento del 32% en com-
paración con el año an-
terior. En el mercado in-
ternacional, la compañía
registró un récord de
403,923 unidades expor-
tadas, lo que supone un
impresionante crecimiento
del 53% respecto al de-
sempeño del año pasado.

En 2024, Geely Auto

amplió significativamente
su presencia global a más
de 80 países y regiones,
ingresando a más de 10
nuevos mercados y con-
solidando su posición en
mercados claves como Me-
dio Oriente, Europa del Es-
te y América Latina. Esta
estrategia se vio reforzada
con el lanzamiento de 16
modelos en más de 40
países y regiones, demos-
trando el compromiso de
Geely con ofrecer vehículos
e x c e p c i o n a l e s.

Geely Global con
récord en ventas

Más ventas. Geely se posiciona a nivel mundial.

En el marco de la pro-
moción Dinelco Te Pre-
mia, el viernes 3 de enero
pasado, Dinelco anunció el
afortunado ganador del
gran premio final: ¡Un au-
to 0 km!

El ganador de este in-
creíble premio es Rodrigo
Villate, de Asunción, quien
realizó su compra en Pun-
to Farma y utilizó su tarjeta
de débito del Banco Con-
tinental para pagar a través
del POS Dinelco.

Con este quinto y último

ganador, dan por finali-
zada la promoción “Di -
nelco te premia”, que a lo
largo del año 2024 ha pre-
miado a numerosos par-
ticipantes con viajes, ex-
periencias inolvidables y,
finalmente, este espectacu-
lar auto 0 km.

Así también, aprovecha-
ron la oportunidad para
agradecer a todos los que
participaron de esta exitosa
campaña, que llegaron a
generar más de 130.000
c u p o n e s.

Dinelco premia con
un auto 0 km

Rodado. Rodrigo Villate es el flamante ganador.

En Tigo, trabajan para ga-
rantizar a sus clientes una
experiencia de internet es-
table y rápida. Con su ser-
vicio, la conexión está di-
señada para que los clien-
tes disfruten sin interrup-
ciones en todos tus
dispositivos. Además, para
hogares más grandes o con
condiciones que puedan
afectar la señal, como pa-
redes gruesas o múltiples
niveles, ofrecen soluciones
opcionales para mejorar

aún más la cobertura.
Para quienes desean am-

pliar la cobertura del in-
ternet en áreas más am-
plias, Tigo pone a dispo-
sición extensores Wifi de
doble banda (2.4 GHz y 5
GHz), ideales para garan-
tizar una señal consistente.

Costo mensual: G.
29.900, con instalación
gratuita.

Para más información:
llamar al (0981) 611-611 o
visitar ayuda.tigo.com.py

Tigo expande sus
servicios de Wifi

Inverfin invita a disfrutar de un
verano inolvidable con los acon-
dicionados de aire FAMA, dise-
ñados para llevar frescura y confort
a cada hogar paraguayo. Con una
combinación de tecnología de
punta, financiación accesible y cer-
canía con las 107 sucursales. Esta
temporada no habrá excusas para
aplacar el calor.

Los acondicionadores de aire
FAMA utilizan tecnología que ha-

cen la diferencia. Están disponibles
en capacidades de 12.000, 18.000
y 24.000 BTU.

CARACTERÍSTICAS. Los acondi-
cionadores de aire FAMA destacan
por su sistema Turbo Cool, el cual
posee enfriamiento rápido y efi-
ciente para refrescar cualquier es-
pacio en minutos. Es de bajo
consumo energético, lo que hace
cuidar el bolsillo de sus clientes y el

medio ambiente.
Posee garantía de 3 años, ya que

es el tiempo apropiado para darle
tranquilidad y disfrutar del equipo
por más tiempo.

FAMA lleva comodidad y ca-
lidad a tu hogar con el aire acon-
dicionado de 12.000 BTU.

Los interesados pueden disfru-
tarlo por solo G. 169.000 al mes
en 24 cuotas, con envío e ins-
talación totalmente gratis.

Otras categorías que completan
el verano con la misma marca
son:

ELECTRODOMÉSTICOS: Como he-
laderas Fama H-300 en cuotas de
G.179.000; congeladores Fama de
100 litros en cuotas de G. 119.000;
y lavarropas Fama Yeruti en cuotas
de G. 59.000 para simplificar su
vida. Así también, combos de ve-
rano en cuotas desde G. 119.000,

roperos en cuotas desde G.30.000 y
livings en cuotas desde G. 93.000.

Además de TV FAMA 43” en
cuotas de G. 129.000 con ahorro
de G. 720.000 y celulares como el
Samsung A15 en cuotas de G.
98.000 y ahorro de G. 162.000,
para estar siempre conectado; mo-
tos Taiga Neo 110 en cuotas de G.
245.000 y mucho más. Para más
información llamar al (0981)288-
828 o www.inverfin.com.py.

Inverfin y FAMA refrescan este verano
con una promoción superaccesible

Lanzamiento. Inverfin acerca propuestas accesibles para aplacar el intenso calor. Aire FAMA. Adquiriendo el acondicionador de aire, se tiene instalación gratis.

DANIEL ÑAMANDU
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EDITORIAL

A
las propuestas que se plantearon le

faltaron análisis de la realidad y uso
de la evidencia empírica rigurosa,
imprescindible para que las mismas
se conviertan en políticas públicas

eficaces y eficientes. Al contrario sobraron poca
inteligencia y mitos económicos.

En la teoría económica neoclásica más básica se
plantea que aumentos en el salario mínimo re-
ducen el nivel de empleo. El supuesto es que en un
mercado de libre competencia, el salario se com-
porta como un precio y su nivel se establece por la
oferta y la demanda. La libre competencia exige
como mínimo que haya muchos oferentes y mu-
chos demandantes, todos con información si-
métrica y ninguno con la capacidad de fijar precios.
El problema es que en Paraguay casi no hay
mercados con esas características, menos aún el de
trabajo. Por lo tanto, la propia escuela neoclásica
habla de “fallas de mercado”.

Desde los años 70, los países han adoptado esta
idea como la única premisa válida sobre el efecto de
un aumento en el salario mínimo en el nivel de
empleo; sin embargo, el Nobel de Economía 2021
fue entregado al economista canadiense, David
Card, por demostrar mediante un trabajo ex-

perimental, que el incremento en los salarios mí-
nimos no conduce necesariamente a la reducción
del empleo. Es importante aclarar que el profesor
Card trabajó en las universidades de Chicago,
Princeton y Berkeley. En realidad, esta evidencia no
es nueva, hace tiempo que las investigaciones
económicas dan cuenta de este hallazgo.

La principal fuente de ingresos en nuestro país es
el trabajo, pero además el salario mínimo es la base
para el pago de las contribuciones a la seguridad
social; por lo tanto, la vigencia de un salario mínimo
no solo favorece la calidad de vida en el presente,
también contribuye a la sostenibilidad de la se-
guridad social y a la reducción de la pobreza futura
y a la calidad de vida en la vejez

El 85% de los ingresos de los hogares en Paraguay
proviene del trabajo remunerado. Este dato muestra
el rol fundamental que tiene el buen funcio-
namiento del mercado laboral para el bienestar de
las familias; sin embargo, el 65% de los trabajadores
es informal y alrededor del 70% gana menos del
salario mínimo. Estos datos dan cuenta de la
gravedad de la situación de los trabajadores. La
situación laboral de la juventud, de las mujeres y de
los campesinos muestra indicadores aún peores.

A pesar de ello, el rol del Estado en esta área es
mínimo y además débil. Paraguay no tiene una
política laboral de amplio alcance. El peso del
Ministerio del Trabajo, Empleo y Seguridad Social
(MTESS) en el presupuesto público es bajo y los
servicios que presta son mínimos. La fiscalización
del cumplimiento del salario mínimo es casi ine-

xistente, incluso en ocupaciones y ramas de ac-
tividad altamente productivas. Antes de discutir
cambios, es necesario penalizar el bajo apego a la ley
de quienes no tienen justificaciones económicas
para el incumplimiento de la norma.

La mayoría de las empresas, incluyendo las pe-
queñas y medianas, podrían cumplir el salario
mínimo si se combatiera la corrupción y la bu-
rocracia innecesaria y mejorara la calidad de los
servicios públicos. En lugar de ir hacia adelante con
un debate serio sobre la reducción de la jornada
laboral y las condiciones que permitirían el au-
mento de la productividad y competitividad, el
debate gira alrededor del retorno a las condiciones
laborales de los siglos XIX y XX.

Parece que no nos damos cuenta de que la
inseguridad en las calles, la presencia del nar-
cotráfico y otras actividades ilegales en la vida
cotidiana de las personas se alimenta de la pre-
cariedad, inseguridad y vulnerabilidad que genera
un mercado laboral que no contribuye a la calidad
de vida. No habrá forma de combatir estos flagelos
sin garantizar trabajo digno y que este permita
calidad de vida.

Urge un debate racional sobre
las condiciones del trabajo

En el debate sobre el salario mínimo de
esta semana, las noticias, los comentarios
en las redes y algunos comunicados solo
han contribuido a polarizar las posiciones.
Una parte importante de la discusión se
centró en el mantenimiento o empeora-
miento de las condiciones laborales, en lu-
gar de proponerse mejorar las condiciones
de vida de los trabajadores e impulsar me-
didas que favorezcan la productividad de
las empresas sin contravenir este objetivo.
Necesitamos análisis de la realidad que u-
tilicen evidencia empírica rigurosa.

Un nuevo hecho para la historia
corriente de este país aconteció en
esta segunda semana de enero del
2025, año del Señor.

Prácticamente todo el país se en-
teró del conflicto entre la chef y el
constructor. Pero hay personas del
exterior que suelen vichear lo que
ocurre en estos lares, por lo tanto es
necesario hacerles un resumen. Bien-
venido, hermano extranjero.

Empieza. Señora chef que sale en
la tele va al Cementerio La Recoleta a
visitar a su pariente fallecido. Al
llegar, ve a unos albañiles cerca co-
cinando un autodenominado asado
que, en realidad, consistía en unos
muslos de pollo y chorizos.

La doña en cuestión hierve de
rabia. Toma su teléfono y graba un
video encarando a los trabajadores,
especialmente a uno de ellos. Un rato
después el material es publicado.

Continuando. La publicación in-
cendia el país, virtualmente. Genera
opiniones divididas entre quienes
había sido ya no le tenían estima y
quienes se sumaron a ese sentir a
partir de ese momento.

Sigue. La señora de la tele y las
redes justifican su accionar al afirmar
que el lugar no era el indicado para
hacer asado. El señor escrachado pide
d i s c u l p a s.

La Municipalidad de Asunción
echa más leña al fuego y le quita el
permiso para trabajar en el sitio a él y
otros que de manera independiente
laburan en el camposanto.

Cierre. Las opiniones que salen a
favor del albañil ganan por goleada.
Recibe regalos, invitaciones para co-
mer en otros sitios y otras muestras
de apoyo. Genera empatía en mayor
medida, ya que muchas personas
conocen cómo muchas veces estos

trabajadores deben cumplir su labor
sin importar el lugar o el clima.
Mientras, la imagen pública de la
señora en el horno.

Finalmente, es declarado el ar-
misticio virtual cuando la doña y el
don aparecen en una foto y la Mu-
nicipalidad recula la prohibición.

Sobre lo ocurrido en el Cementerio
La Recoleta, varias cosas sobre la
mesa. Una de ellas es cómo se nor-
malizó el hecho de filmar a alguien y
subir en las redes sin permiso.

El artículo 144 del CPP castiga la
difusión de imágenes sin consen-
timiento, con multa o dos años de
prisión. Claro que la aplicación de
dicho artículo dependerá de que él o
la afectada pueda llevar adelante una
acción judicial.

Hasta ahora no sé por qué se les
dice influencer a esos seres que tienen
cierta exposición y cantidad de se-

guidores en redes sociales. No sé en
qué lo que influyen. Tal vez en algún
curso de un arroyo, velocidad del
viento, qué se yo.

Lo que quedó a la vista es que la
queja de la doña tuvo influencia en la
Municipalidad. Rápidamente le qui-
taron el permiso a él y otros tra-
bajadores. Y luego de unos días
revieron la posición.

Incluso hubo promesas de mejorar
las condiciones de trabajo en el
Cementerio La Recoleta, específica-
mente. Pero ¿y los demás?

Ojalá que la Comuna asuncena
actúe con la misma rapidez para
solucionar las condiciones en las que
están los distintos camposantos de la
capital del país. O incluso las agu-
jereadas calles.

No hace falta recorrer mucho, so-
bre todo, en los cementerios del Este
y del Sur para encontrarse con pan-

teones abandonados llenos de ba-
sura, ataúdes destrozados, vidrios ro-
tos y otras desidias diarias que es-
pantan hasta al mismo Luisõ.

La cortina del humo que generó la
decisión y el arreglo nos hacen ol-
vidar que las normas de cuidado de
los cementerios son letra muerta.

Por supuesto, tampoco faltaron los
avivados hurreros oportunistas, que
buscaron llevar vaka’i a su molino,
recordando que la señora se había
candidatado para la Concejalía en las
elecciones pasadas.

La novela virtual tuvo casi tanta
mención como la falta de agua de la
Essap, la vacunada de los peajes, el
inexplicable viaje de Peña a un acto al
que no fue invitado. Y por supuesto y
como corresponde, una buena can-
tidad de memes y stickers que harán
un poquitito más ameno este in-
fierno llamado verano paraguayo.

TECHO DE VIDRIO

La chef, el constructor y el humo de la ineficiencia
Carlos Elbo Morales

SIN VUELTA DE HOJA

Pe a j e s

Un presidente de reciente
paso casi acabó su man-
dato cuando nos acusó a
todos que somos: Pillos y
peajeros con el Brasil en el
tema de Itaipú.

Su insolencia lo puso de
rodillas ante su adversario
político que evitó su juicio
político a cambio de ca-
pitular cuestiones centra-
les de la democracia. Abdo
sabe muy bien el impacto
de la palabra peaje.

Ahora se nos apareció la
figura de una pilla minis-
tra de Obras Públicas que
ante el reclamo de la in-
tendenta de Nueva Co-
lombia por el incremento
del doble del peaje no tuvo
mejor idea que sugerirles
que suban los precios de la
chipa para enjuagar el au-
mento.

Horas antes, su colega el
ministro de Industria con-
denó el hecho de tener el
salario mínimo y no ser
como Suiza, Suecia o No-
ruega que no lo tienen y
que el pago se negocia en-
tre oferta y demanda. Dos
grandes metidas de plata
que tuvieron que ser arre-
gladas por los mismos
miembros de un Gabinete
que luce descoordinado y
sin capacidad de escuchar

los reclamos de la gente.
La cuestión se ha puesto

tan grave que el presidente
de facto desde el Quincho
ante los reclamos les dice
que vayan y hablen con el
que tiene la lapicera pres-
tada. Pero este ve cualquier
oportunidad para rajarse
del país y no asumir lo que
por mandato constitucio-
nal le tiene asignado como
misión y tarea.

Un presidente es un ad-
ministrador de problemas
y nuestro mandatario se
manda a mudar por cual-
quier bailongo hispano en
vísperas de la asunción de
Trump y próximamente a
Suiza para asuntos futbo-
lísticos. El calor aprieta por
estos lares, la sequía les
recuerda a los sojeros que el
cambio climático no es un
invento delirante y ya co-
mienzan a llorar una co-
secha que se viene mala.
Abogan por los riesgos del
negocio a no pagar impues-
tos y el encargado de la
tributación afirma que no
se puede pagar más tribu-
tos, mientras el Estado no
cumpla con la educación,
la salud y la seguridad. Al-
bricias. Se han dado cuenta
de una parte del problema.
No abordan aún el robo de

mil millones de dólares
anuales del presupuesto
en las licitaciones de bie-
nes y servicios.

No quieren cortarse la
propia carne y, por eso,
han promulgado la más
irrelevante y anodina ley
del funcionariado público
que no incluye a los del
Poder Legislativo y Judi-
cial que a tenor de esta ley
no tienen ese estatus. Na-
da cambiará ciertamente y
creen que los del Banco
Mundial y FMI que le vie-
nen diciendo que refor-
men el Estado se comerán
este cuento. Seguimos pa-
gando duramente los cos-
tos de la corrupción y la
escasa voluntad de cam-
biar aquello que no da
más. Solo como referen-
cia, las casillas de peaje
que usted puede ver a lo
largo de nuestras rutas tu-
vieron un costo superior a
dos millones de dólares.
Si, 6 casetas, una oficina y
una perforación con tan-
que de agua nos costó esa
friolera suma. Le dije a un
ingeniero paraguayo edu-
cado en los EEUU si cuán-
to sale eso en realidad y
me dijo nunca más de
200.000 dólares. Bueno,
por esa alcantarilla van los

dos mil millones de dó-
lares que perdemos anual-
mente del dinero que pro-
veemos al Estado para que
administre en nuestro
n o m b r e.

Los pillos y peajeros si-
guen frotándose las manos
con una alegría notable.

El sistema perfectamente
diseñado por ellos y para
ellos nos cobra un peaje
enorme en educación, sa-
lud y seguridad. Los pa-
gamos todos los días cuan-
do nos enfermamos o
cuando nos comparan con
Noruega y Suecia cuya in-
versión en capital humano
es miles de veces superior
al nuestro y por eso tienen
sindicatos fuertes que ne-
gocian salarios e incluso
están sentados en el di-
rectorio de las empresas y
no requieren de salario mí-
nimo ni incremento de
precios en las chipas.

El mayor peaje que pa-
gamos es la insolencia de
nuestras autoridades que
conociendo el nivel de
educación de la mayoría la
explota, engaña y con
nuestros recursos viven pa-
seándose sin que se les
demande nada. Pillos y
peajeros de verdad. Ellos,
¡claro!

Benjamín Fernández Bogado – www.benjaminfernandezbogado.wordpress.com

OPINIÓN

Cuando hay voluntad...

Esta semana, una noticia
mantuvo en vilo a la capital
paraguaya. El rapto de una
bebé de solo horas de vida y la
búsqueda implacable de la
desaparecida conmocionaron
al público. Desde el primer
instante, la sociedad se vio
sacudida por la crueldad del
hecho y la incertidumbre so-
bre su paradero.

La tensión se sostuvo mi-
nuto a minuto. Informes del
paso a paso de la investigación
inundaban los medios de co-
municación y las redes so-
ciales. La Policía Nacional pu-
so a todos sus oficiales a dis-
posición, sin importar a qué
departamento pertenecieran y
dejando de lado los vericuetos
burocráticos que muchas ve-
ces ralentizan los procesos. La
ciudad entera se sumó a la
causa: Ciudadanos compar-
tiendo información, organi-
zaciones apoyando la bús-
queda y medios de prensa
transmitiendo cada avance.

El desenlace fue positivo de-
bido a la acción coordinada
entre la comunidad, la policía
y los medios, se logró el an-
helado rescate, a solo metros
de la frontera con Argentina.
La bebé volvió a los brazos de
su familia, desatando un alivio
c o l e c t i vo .

Entonces, llegaron las pre-
guntas. ¿Quiénes estaban de-
trás del hecho? ¿Se trata de
una acción coordinada o un
acto impulsivo? ¿Cuántas per-
sonas están involucradas? Y la
lista de incógnitas solo se alar-
ga. La investigación recién em-
pieza, pero el caso revela una
problemática más profunda
que no puede ignorarse.

En Paraguay, cada año de-
saparecen más de 1.000 me-
nores. Datos publicados por la
Coordinadora por los Dere-
chos de la Infancia y la Ado-
lescencia (CDIA) señalan que
en 2021, 1.358 niños, niñas y
adolescentes fueron reporta-
dos como desaparecidos. Si-

guiendo la misma fuente, en
2022, desaparecieron 1.263
en total. Estas cifras, alarman-
tes por sí mismas, reflejan una
situación de vulnerabilidad
extrema que afecta a los me-
nores de edad en el país.

En el 2023, el Departamen-
to de Búsqueda y Localización
de Personas Desaparecidas de
la Policía Nacional recibió 904
denuncias de niñas y ado-
lescentes de hasta 17 años
desaparecidos en Paraguay.

Son alrededor de mil de-
nuncias anuales, o más, las
que se registran de menores
desaparecidos. Y las cifras de
localizados, con suerte, supe-
ran al 50%. Esta realidad evi-
dencia fallas estructurales en
los mecanismos de búsqueda,
prevención y protección.

Este caso, resuelto con ra-
pidez y eficiencia, expone una
dura realidad que no siempre
recibe la misma atención. La
movilización masiva ante el
rapto de esta bebé contrasta

con la indiferencia que rodea a
las cientos de desapariciones
de niños y adolescentes que
ocurren cada año en Paraguay.
La solidaridad demostrada de-
be ser la regla, no la excep-
ción.

La pregunta es inevitable:
¿Por qué no reaccionamos con
la misma urgencia ante cada
caso? Este hecho debe servir
como un llamado de atención
para exigir respuestas y accio-
nes concretas que garanticen la
protección de todos los me-
nores, sin distinciones ni ex-
cepciones. Es fundamental for-
talecer las políticas de pre-
vención, mejorar los proto-
colos de búsqueda y fomentar
la colaboración ciudadana pa-
ra evitar que más familias atra-
viesen el dolor de una de-
saparición. Solo así podremos
construir una sociedad verda-
deramente comprometida con
la infancia y la adolescencia y
no solo cuando llega el cuco
de la ideología de género.

Laura Ruiz Díaz – laura.ruizdiaz.txt@gmail.com

Donald Trump asume mañana la presidencia de los Estados
Unidos y por lo que hemos visto en estos dos meses de
transición viene con muchísima más fuerza que la que tuvo
durante su primer mandato.

Viene con más legitimidad, porque su triunfo en las
últimas elecciones fue aplastante, a diferencia de la elección
anterior cuando si bien ganó en el Colegio Electoral, perdió
en el voto popular.

Viene con más poder porque el triunfo no fue solo en las
elecciones presidenciales, sino que su partido –el Repu-
blicano– ganó la mayoría en ambas Cámaras del Congreso,
lo cual le facilitará enormemente la aprobación de sus
diferentes planes.

Viene con más experiencia porque este es su segundo
mandato y ahora va a elegir colaboradores absolutamente
alineados con su ideología y leales a él, a diferencia del primer
mandato en el que muchos de ellos no comulgaban con sus
ideas y lo traicionaron, posteriormente.

Pero el mundo que encontrará Trump, geopolítica y
económicamente es un mundo muchísimo más complejo y
convulsionado que el que encontró en su primer mandato.

Con una guerra en Europa entre Rusia y Ucrania, con
guerras en Medio Oriente por los enfrentamientos entre Israel
contra Hamás y Hezbolá y con conflictos en el Asia, tanto en
la Península Coreana como en el Estrecho de Taiwán.

Claramente, el mundo se dirige hacia una nueva Guerra
Fría, donde dos grandes bloques, uno liderado por los
Estados Unidos y el otro por China, se están enfrentando a
nivel global, tanto económica como militarmente.

Las declaraciones de Trump sobre Groenlandia, Panamá y
Canadá –que han causado revuelo– son una muestra de que
el nuevo gobierno norteamericano va a enfrentar el desafío
chino con mucha más fuerza que hasta ahora.

Desde el punto de vista económico, el enfrentamiento será
comercial y en la atracción de inversiones.

Comercialmente, Estados Unidos impondrá aranceles a las
importaciones provenientes de China y con seguridad esta
hará lo mismo con las importaciones que vienen de
Norteamérica.

En la atracción de inversiones, Estados Unidos ha es-
timulado y presionado a las empresas norteamericanas a no
invertir en China y a radicar las mismas de vuelta en los
Estados Unidos o en países amigos (friendshoring) o en
países cercanos (nearshoring). En el 2023, como con-
secuencia de estas medidas, China ha sufrido un verdadero
desplome en la entrada de inversiones extranjeras directas.

Gracias a estas políticas, Estados Unidos está viviendo un
importante proceso de reindustrialización y los países vecinos
y amigos como México, están recibiendo parte de las
inversiones que hubieran sido destinadas a China. Ya en el
2023 las exportaciones mexicanas a los Estados Unidos
superaron a las exportaciones de China a dicho país.

Este mundo turbulento en lo político, económico y militar
es el que encontrará Trump en su segundo mandato y por su
forma de ser –agresivo y muy poco diplomático– estas
turbulencias se intensificarán.

Para un país como el Paraguay con una economía muy
pequeña y muy dependiente de sus exportaciones, este
ambiente de conflictos internacionales no es una buena
noticia.

La buena noticia es que el Paraguay exporta básicamente
alimentos y a pesar de todos los conflictos, la población
mundial seguirá creciendo en los próximos años y con-
secuentemente la demanda de alimentos también.

La otra buena noticia es que, en un mundo en guerra,
América Latina es una zona de paz y dentro de la región el
Brasil será cada vez más importante como inversionista y
como destino de nuestras exportaciones.

Tenemos que evitar involucrarnos en los grandes conflictos
mundiales, buscar mercados para nuestra producción de
alimentos y avanzar en nuestro proceso de industrialización
enfocado al mercado brasileño.

Y como se hace en un avión cuando hay turbulencia…
ajustarnos bien los cinturones.

DESDE EL DESARROLLO

Tiempos de
turbulencia, ajustar
los cinturones

Alberto Acosta Garbarino,
presidente de Dende.
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EDITORIAL

A
las propuestas que se plantearon le

faltaron análisis de la realidad y uso
de la evidencia empírica rigurosa,
imprescindible para que las mismas
se conviertan en políticas públicas

eficaces y eficientes. Al contrario sobraron poca
inteligencia y mitos económicos.

En la teoría económica neoclásica más básica se
plantea que aumentos en el salario mínimo re-
ducen el nivel de empleo. El supuesto es que en un
mercado de libre competencia, el salario se com-
porta como un precio y su nivel se establece por la
oferta y la demanda. La libre competencia exige
como mínimo que haya muchos oferentes y mu-
chos demandantes, todos con información si-
métrica y ninguno con la capacidad de fijar precios.
El problema es que en Paraguay casi no hay
mercados con esas características, menos aún el de
trabajo. Por lo tanto, la propia escuela neoclásica
habla de “fallas de mercado”.

Desde los años 70, los países han adoptado esta
idea como la única premisa válida sobre el efecto de
un aumento en el salario mínimo en el nivel de
empleo; sin embargo, el Nobel de Economía 2021
fue entregado al economista canadiense, David
Card, por demostrar mediante un trabajo ex-

perimental, que el incremento en los salarios mí-
nimos no conduce necesariamente a la reducción
del empleo. Es importante aclarar que el profesor
Card trabajó en las universidades de Chicago,
Princeton y Berkeley. En realidad, esta evidencia no
es nueva, hace tiempo que las investigaciones
económicas dan cuenta de este hallazgo.

La principal fuente de ingresos en nuestro país es
el trabajo, pero además el salario mínimo es la base
para el pago de las contribuciones a la seguridad
social; por lo tanto, la vigencia de un salario mínimo
no solo favorece la calidad de vida en el presente,
también contribuye a la sostenibilidad de la se-
guridad social y a la reducción de la pobreza futura
y a la calidad de vida en la vejez

El 85% de los ingresos de los hogares en Paraguay
proviene del trabajo remunerado. Este dato muestra
el rol fundamental que tiene el buen funcio-
namiento del mercado laboral para el bienestar de
las familias; sin embargo, el 65% de los trabajadores
es informal y alrededor del 70% gana menos del
salario mínimo. Estos datos dan cuenta de la
gravedad de la situación de los trabajadores. La
situación laboral de la juventud, de las mujeres y de
los campesinos muestra indicadores aún peores.

A pesar de ello, el rol del Estado en esta área es
mínimo y además débil. Paraguay no tiene una
política laboral de amplio alcance. El peso del
Ministerio del Trabajo, Empleo y Seguridad Social
(MTESS) en el presupuesto público es bajo y los
servicios que presta son mínimos. La fiscalización
del cumplimiento del salario mínimo es casi ine-

xistente, incluso en ocupaciones y ramas de ac-
tividad altamente productivas. Antes de discutir
cambios, es necesario penalizar el bajo apego a la ley
de quienes no tienen justificaciones económicas
para el incumplimiento de la norma.

La mayoría de las empresas, incluyendo las pe-
queñas y medianas, podrían cumplir el salario
mínimo si se combatiera la corrupción y la bu-
rocracia innecesaria y mejorara la calidad de los
servicios públicos. En lugar de ir hacia adelante con
un debate serio sobre la reducción de la jornada
laboral y las condiciones que permitirían el au-
mento de la productividad y competitividad, el
debate gira alrededor del retorno a las condiciones
laborales de los siglos XIX y XX.

Parece que no nos damos cuenta de que la
inseguridad en las calles, la presencia del nar-
cotráfico y otras actividades ilegales en la vida
cotidiana de las personas se alimenta de la pre-
cariedad, inseguridad y vulnerabilidad que genera
un mercado laboral que no contribuye a la calidad
de vida. No habrá forma de combatir estos flagelos
sin garantizar trabajo digno y que este permita
calidad de vida.

Urge un debate racional sobre
las condiciones del trabajo

En el debate sobre el salario mínimo de
esta semana, las noticias, los comentarios
en las redes y algunos comunicados solo
han contribuido a polarizar las posiciones.
Una parte importante de la discusión se
centró en el mantenimiento o empeora-
miento de las condiciones laborales, en lu-
gar de proponerse mejorar las condiciones
de vida de los trabajadores e impulsar me-
didas que favorezcan la productividad de
las empresas sin contravenir este objetivo.
Necesitamos análisis de la realidad que u-
tilicen evidencia empírica rigurosa.

Un nuevo hecho para la historia
corriente de este país aconteció en
esta segunda semana de enero del
2025, año del Señor.

Prácticamente todo el país se en-
teró del conflicto entre la chef y el
constructor. Pero hay personas del
exterior que suelen vichear lo que
ocurre en estos lares, por lo tanto es
necesario hacerles un resumen. Bien-
venido, hermano extranjero.

Empieza. Señora chef que sale en
la tele va al Cementerio La Recoleta a
visitar a su pariente fallecido. Al
llegar, ve a unos albañiles cerca co-
cinando un autodenominado asado
que, en realidad, consistía en unos
muslos de pollo y chorizos.

La doña en cuestión hierve de
rabia. Toma su teléfono y graba un
video encarando a los trabajadores,
especialmente a uno de ellos. Un rato
después el material es publicado.

Continuando. La publicación in-
cendia el país, virtualmente. Genera
opiniones divididas entre quienes
había sido ya no le tenían estima y
quienes se sumaron a ese sentir a
partir de ese momento.

Sigue. La señora de la tele y las
redes justifican su accionar al afirmar
que el lugar no era el indicado para
hacer asado. El señor escrachado pide
d i s c u l p a s.

La Municipalidad de Asunción
echa más leña al fuego y le quita el
permiso para trabajar en el sitio a él y
otros que de manera independiente
laburan en el camposanto.

Cierre. Las opiniones que salen a
favor del albañil ganan por goleada.
Recibe regalos, invitaciones para co-
mer en otros sitios y otras muestras
de apoyo. Genera empatía en mayor
medida, ya que muchas personas
conocen cómo muchas veces estos

trabajadores deben cumplir su labor
sin importar el lugar o el clima.
Mientras, la imagen pública de la
señora en el horno.

Finalmente, es declarado el ar-
misticio virtual cuando la doña y el
don aparecen en una foto y la Mu-
nicipalidad recula la prohibición.

Sobre lo ocurrido en el Cementerio
La Recoleta, varias cosas sobre la
mesa. Una de ellas es cómo se nor-
malizó el hecho de filmar a alguien y
subir en las redes sin permiso.

El artículo 144 del CPP castiga la
difusión de imágenes sin consen-
timiento, con multa o dos años de
prisión. Claro que la aplicación de
dicho artículo dependerá de que él o
la afectada pueda llevar adelante una
acción judicial.

Hasta ahora no sé por qué se les
dice influencer a esos seres que tienen
cierta exposición y cantidad de se-

guidores en redes sociales. No sé en
qué lo que influyen. Tal vez en algún
curso de un arroyo, velocidad del
viento, qué se yo.

Lo que quedó a la vista es que la
queja de la doña tuvo influencia en la
Municipalidad. Rápidamente le qui-
taron el permiso a él y otros tra-
bajadores. Y luego de unos días
revieron la posición.

Incluso hubo promesas de mejorar
las condiciones de trabajo en el
Cementerio La Recoleta, específica-
mente. Pero ¿y los demás?

Ojalá que la Comuna asuncena
actúe con la misma rapidez para
solucionar las condiciones en las que
están los distintos camposantos de la
capital del país. O incluso las agu-
jereadas calles.

No hace falta recorrer mucho, so-
bre todo, en los cementerios del Este
y del Sur para encontrarse con pan-

teones abandonados llenos de ba-
sura, ataúdes destrozados, vidrios ro-
tos y otras desidias diarias que es-
pantan hasta al mismo Luisõ.

La cortina del humo que generó la
decisión y el arreglo nos hacen ol-
vidar que las normas de cuidado de
los cementerios son letra muerta.

Por supuesto, tampoco faltaron los
avivados hurreros oportunistas, que
buscaron llevar vaka’i a su molino,
recordando que la señora se había
candidatado para la Concejalía en las
elecciones pasadas.

La novela virtual tuvo casi tanta
mención como la falta de agua de la
Essap, la vacunada de los peajes, el
inexplicable viaje de Peña a un acto al
que no fue invitado. Y por supuesto y
como corresponde, una buena can-
tidad de memes y stickers que harán
un poquitito más ameno este in-
fierno llamado verano paraguayo.

TECHO DE VIDRIO

La chef, el constructor y el humo de la ineficiencia
Carlos Elbo Morales

SIN VUELTA DE HOJA

Pe a j e s

Un presidente de reciente
paso casi acabó su man-
dato cuando nos acusó a
todos que somos: Pillos y
peajeros con el Brasil en el
tema de Itaipú.

Su insolencia lo puso de
rodillas ante su adversario
político que evitó su juicio
político a cambio de ca-
pitular cuestiones centra-
les de la democracia. Abdo
sabe muy bien el impacto
de la palabra peaje.

Ahora se nos apareció la
figura de una pilla minis-
tra de Obras Públicas que
ante el reclamo de la in-
tendenta de Nueva Co-
lombia por el incremento
del doble del peaje no tuvo
mejor idea que sugerirles
que suban los precios de la
chipa para enjuagar el au-
mento.

Horas antes, su colega el
ministro de Industria con-
denó el hecho de tener el
salario mínimo y no ser
como Suiza, Suecia o No-
ruega que no lo tienen y
que el pago se negocia en-
tre oferta y demanda. Dos
grandes metidas de plata
que tuvieron que ser arre-
gladas por los mismos
miembros de un Gabinete
que luce descoordinado y
sin capacidad de escuchar

los reclamos de la gente.
La cuestión se ha puesto

tan grave que el presidente
de facto desde el Quincho
ante los reclamos les dice
que vayan y hablen con el
que tiene la lapicera pres-
tada. Pero este ve cualquier
oportunidad para rajarse
del país y no asumir lo que
por mandato constitucio-
nal le tiene asignado como
misión y tarea.

Un presidente es un ad-
ministrador de problemas
y nuestro mandatario se
manda a mudar por cual-
quier bailongo hispano en
vísperas de la asunción de
Trump y próximamente a
Suiza para asuntos futbo-
lísticos. El calor aprieta por
estos lares, la sequía les
recuerda a los sojeros que el
cambio climático no es un
invento delirante y ya co-
mienzan a llorar una co-
secha que se viene mala.
Abogan por los riesgos del
negocio a no pagar impues-
tos y el encargado de la
tributación afirma que no
se puede pagar más tribu-
tos, mientras el Estado no
cumpla con la educación,
la salud y la seguridad. Al-
bricias. Se han dado cuenta
de una parte del problema.
No abordan aún el robo de

mil millones de dólares
anuales del presupuesto
en las licitaciones de bie-
nes y servicios.

No quieren cortarse la
propia carne y, por eso,
han promulgado la más
irrelevante y anodina ley
del funcionariado público
que no incluye a los del
Poder Legislativo y Judi-
cial que a tenor de esta ley
no tienen ese estatus. Na-
da cambiará ciertamente y
creen que los del Banco
Mundial y FMI que le vie-
nen diciendo que refor-
men el Estado se comerán
este cuento. Seguimos pa-
gando duramente los cos-
tos de la corrupción y la
escasa voluntad de cam-
biar aquello que no da
más. Solo como referen-
cia, las casillas de peaje
que usted puede ver a lo
largo de nuestras rutas tu-
vieron un costo superior a
dos millones de dólares.
Si, 6 casetas, una oficina y
una perforación con tan-
que de agua nos costó esa
friolera suma. Le dije a un
ingeniero paraguayo edu-
cado en los EEUU si cuán-
to sale eso en realidad y
me dijo nunca más de
200.000 dólares. Bueno,
por esa alcantarilla van los

dos mil millones de dó-
lares que perdemos anual-
mente del dinero que pro-
veemos al Estado para que
administre en nuestro
n o m b r e.

Los pillos y peajeros si-
guen frotándose las manos
con una alegría notable.

El sistema perfectamente
diseñado por ellos y para
ellos nos cobra un peaje
enorme en educación, sa-
lud y seguridad. Los pa-
gamos todos los días cuan-
do nos enfermamos o
cuando nos comparan con
Noruega y Suecia cuya in-
versión en capital humano
es miles de veces superior
al nuestro y por eso tienen
sindicatos fuertes que ne-
gocian salarios e incluso
están sentados en el di-
rectorio de las empresas y
no requieren de salario mí-
nimo ni incremento de
precios en las chipas.

El mayor peaje que pa-
gamos es la insolencia de
nuestras autoridades que
conociendo el nivel de
educación de la mayoría la
explota, engaña y con
nuestros recursos viven pa-
seándose sin que se les
demande nada. Pillos y
peajeros de verdad. Ellos,
¡claro!

Benjamín Fernández Bogado – www.benjaminfernandezbogado.wordpress.com

OPINIÓN

Cuando hay voluntad...

Esta semana, una noticia
mantuvo en vilo a la capital
paraguaya. El rapto de una
bebé de solo horas de vida y la
búsqueda implacable de la
desaparecida conmocionaron
al público. Desde el primer
instante, la sociedad se vio
sacudida por la crueldad del
hecho y la incertidumbre so-
bre su paradero.

La tensión se sostuvo mi-
nuto a minuto. Informes del
paso a paso de la investigación
inundaban los medios de co-
municación y las redes so-
ciales. La Policía Nacional pu-
so a todos sus oficiales a dis-
posición, sin importar a qué
departamento pertenecieran y
dejando de lado los vericuetos
burocráticos que muchas ve-
ces ralentizan los procesos. La
ciudad entera se sumó a la
causa: Ciudadanos compar-
tiendo información, organi-
zaciones apoyando la bús-
queda y medios de prensa
transmitiendo cada avance.

El desenlace fue positivo de-
bido a la acción coordinada
entre la comunidad, la policía
y los medios, se logró el an-
helado rescate, a solo metros
de la frontera con Argentina.
La bebé volvió a los brazos de
su familia, desatando un alivio
c o l e c t i vo .

Entonces, llegaron las pre-
guntas. ¿Quiénes estaban de-
trás del hecho? ¿Se trata de
una acción coordinada o un
acto impulsivo? ¿Cuántas per-
sonas están involucradas? Y la
lista de incógnitas solo se alar-
ga. La investigación recién em-
pieza, pero el caso revela una
problemática más profunda
que no puede ignorarse.

En Paraguay, cada año de-
saparecen más de 1.000 me-
nores. Datos publicados por la
Coordinadora por los Dere-
chos de la Infancia y la Ado-
lescencia (CDIA) señalan que
en 2021, 1.358 niños, niñas y
adolescentes fueron reporta-
dos como desaparecidos. Si-

guiendo la misma fuente, en
2022, desaparecieron 1.263
en total. Estas cifras, alarman-
tes por sí mismas, reflejan una
situación de vulnerabilidad
extrema que afecta a los me-
nores de edad en el país.

En el 2023, el Departamen-
to de Búsqueda y Localización
de Personas Desaparecidas de
la Policía Nacional recibió 904
denuncias de niñas y ado-
lescentes de hasta 17 años
desaparecidos en Paraguay.

Son alrededor de mil de-
nuncias anuales, o más, las
que se registran de menores
desaparecidos. Y las cifras de
localizados, con suerte, supe-
ran al 50%. Esta realidad evi-
dencia fallas estructurales en
los mecanismos de búsqueda,
prevención y protección.

Este caso, resuelto con ra-
pidez y eficiencia, expone una
dura realidad que no siempre
recibe la misma atención. La
movilización masiva ante el
rapto de esta bebé contrasta

con la indiferencia que rodea a
las cientos de desapariciones
de niños y adolescentes que
ocurren cada año en Paraguay.
La solidaridad demostrada de-
be ser la regla, no la excep-
ción.

La pregunta es inevitable:
¿Por qué no reaccionamos con
la misma urgencia ante cada
caso? Este hecho debe servir
como un llamado de atención
para exigir respuestas y accio-
nes concretas que garanticen la
protección de todos los me-
nores, sin distinciones ni ex-
cepciones. Es fundamental for-
talecer las políticas de pre-
vención, mejorar los proto-
colos de búsqueda y fomentar
la colaboración ciudadana pa-
ra evitar que más familias atra-
viesen el dolor de una de-
saparición. Solo así podremos
construir una sociedad verda-
deramente comprometida con
la infancia y la adolescencia y
no solo cuando llega el cuco
de la ideología de género.

Laura Ruiz Díaz – laura.ruizdiaz.txt@gmail.com

Donald Trump asume mañana la presidencia de los Estados
Unidos y por lo que hemos visto en estos dos meses de
transición viene con muchísima más fuerza que la que tuvo
durante su primer mandato.

Viene con más legitimidad, porque su triunfo en las
últimas elecciones fue aplastante, a diferencia de la elección
anterior cuando si bien ganó en el Colegio Electoral, perdió
en el voto popular.

Viene con más poder porque el triunfo no fue solo en las
elecciones presidenciales, sino que su partido –el Repu-
blicano– ganó la mayoría en ambas Cámaras del Congreso,
lo cual le facilitará enormemente la aprobación de sus
diferentes planes.

Viene con más experiencia porque este es su segundo
mandato y ahora va a elegir colaboradores absolutamente
alineados con su ideología y leales a él, a diferencia del primer
mandato en el que muchos de ellos no comulgaban con sus
ideas y lo traicionaron, posteriormente.

Pero el mundo que encontrará Trump, geopolítica y
económicamente es un mundo muchísimo más complejo y
convulsionado que el que encontró en su primer mandato.

Con una guerra en Europa entre Rusia y Ucrania, con
guerras en Medio Oriente por los enfrentamientos entre Israel
contra Hamás y Hezbolá y con conflictos en el Asia, tanto en
la Península Coreana como en el Estrecho de Taiwán.

Claramente, el mundo se dirige hacia una nueva Guerra
Fría, donde dos grandes bloques, uno liderado por los
Estados Unidos y el otro por China, se están enfrentando a
nivel global, tanto económica como militarmente.

Las declaraciones de Trump sobre Groenlandia, Panamá y
Canadá –que han causado revuelo– son una muestra de que
el nuevo gobierno norteamericano va a enfrentar el desafío
chino con mucha más fuerza que hasta ahora.

Desde el punto de vista económico, el enfrentamiento será
comercial y en la atracción de inversiones.

Comercialmente, Estados Unidos impondrá aranceles a las
importaciones provenientes de China y con seguridad esta
hará lo mismo con las importaciones que vienen de
Norteamérica.

En la atracción de inversiones, Estados Unidos ha es-
timulado y presionado a las empresas norteamericanas a no
invertir en China y a radicar las mismas de vuelta en los
Estados Unidos o en países amigos (friendshoring) o en
países cercanos (nearshoring). En el 2023, como con-
secuencia de estas medidas, China ha sufrido un verdadero
desplome en la entrada de inversiones extranjeras directas.

Gracias a estas políticas, Estados Unidos está viviendo un
importante proceso de reindustrialización y los países vecinos
y amigos como México, están recibiendo parte de las
inversiones que hubieran sido destinadas a China. Ya en el
2023 las exportaciones mexicanas a los Estados Unidos
superaron a las exportaciones de China a dicho país.

Este mundo turbulento en lo político, económico y militar
es el que encontrará Trump en su segundo mandato y por su
forma de ser –agresivo y muy poco diplomático– estas
turbulencias se intensificarán.

Para un país como el Paraguay con una economía muy
pequeña y muy dependiente de sus exportaciones, este
ambiente de conflictos internacionales no es una buena
noticia.

La buena noticia es que el Paraguay exporta básicamente
alimentos y a pesar de todos los conflictos, la población
mundial seguirá creciendo en los próximos años y con-
secuentemente la demanda de alimentos también.

La otra buena noticia es que, en un mundo en guerra,
América Latina es una zona de paz y dentro de la región el
Brasil será cada vez más importante como inversionista y
como destino de nuestras exportaciones.

Tenemos que evitar involucrarnos en los grandes conflictos
mundiales, buscar mercados para nuestra producción de
alimentos y avanzar en nuestro proceso de industrialización
enfocado al mercado brasileño.

Y como se hace en un avión cuando hay turbulencia…
ajustarnos bien los cinturones.

DESDE EL DESARROLLO

Tiempos de
turbulencia, ajustar
los cinturones

Alberto Acosta Garbarino,
presidente de Dende.
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Museo de la Caña. La Senatur ofrece un tour en el Museo
de la Caña, situado en el Centro Histórico de Asunción.

Diversión. La Comuna asuncena ofrece distintas colonias de vacaciones para los pequeños.

Histórico. La Casa Bicentenario de la Música es una de las opciones con recorridos guiados. Tour religioso. La iglesia de los Heraldos del Evangelio en Ypacaraí es interesante opción.

Cerro Kõi,
maravilla de
la naturaleza

Ubicado a 30 kilómetros de
Asunción en la ciudad de Are-
guá, el Cerro Kõi es visitado
por más de 10.000 personas al
año y se constituye hoy en día
como un refugio natural y
necesario para distintas espe-

cies de animales y plantas.
Solo tres países en el mun-

do registran la existencia de las
raras formaciones que pueden
hallarse en el Cerro Kõi: Ca-
nadá, Sudáfrica y Paraguay.

Quienes desean descubrir el

cerro deben realizar una so-
licitud al Ministerio del Am-
biente y Desarrollo Sostenible
(Mades).

El horario va desde las
08:00 hasta las 16:00, de lunes
a viernes.

Tours a bajo costo para visitar museos,
ciudades con encanto y templos góticos
Sector público y privado se alían para ofrecer variadas opciones económicas para pasear con los
chicos en vacaciones y disfrutar de los atractivos en Asunción y ciudades del Departamento Central.

lll

Para quienes no deseen viajar
muy lejos en estas vacaciones
o prefieran opciones más eco-
nómicas, la Secretaría Nacio-
nal de Turismo (Senatur) re-
comienda una serie de lugares
atractivos de Asunción y el
Departamento Central para
todos los gustos.

Asimismo, la Municipali-
dad de Asunción lleva a cabo
varias visitas guiadas a pa-
trimonios culturales y colo-
nias de vacaciones para en-
tretener a los más pequeños.

Este año, el Touring y Au-
tomóvil Club Paraguayo (Tac-
py) y la Senatur también pre-
sentaron una iniciativa inno-
vadora con varios tours para el
verano 2025.

Uno de los recorridos se
denomina Camino de la Es-
peranza. La salida se realizará el
28 de febrero y el itinerario
combina arte y espiritualidad,
con la participación especial de
los Heraldos del Evangelio,
quienes recibirán a los visi-
tantes en su sede sobre la ave-
nida Mcal. López para com-
partir la historia del sitio. Lue-
go, acompañarán el paseo ha-

cia la emblemática Casa y la
Iglesia Madre del Buen Con-
sejo en Ypacaraí, inspirada en
las catedrales góticas europeas.

El trayecto tiene una du-
ración de 6 horas y un costo
de G. 125.000, que incluye
transporte, guía especializado
y otras sorpresas. Asunción,
Guarania e Historia es otro
tour guiado para conocer el
Patrimonio de la Humanidad
por la Unesco. El recorrido
inicia en la Casa Bicentenario
de la Música y sigue con una

vista panorámica de la Cos-
tanera Norte, y una parada en
el Paseo de la Guarania. Lue-
go, se visita el Museo José
Asunción Flores y finaliza en
el Centro Histórico Aristócrata
y Museo de la Caña. El costo
de esta gira es de G. 80.000 e
incluye traslado en el bus del
Touring a los sitios que in-
tegran el circuito. La salida está
programada para el 29 de
enero. Para más información
pueden comunicarse al telé-
fono (0972) 439-887.

COLONIA DE VACACIONES
La Municipalidad de Asun-

ción también realiza colonias
de vacaciones gratuitas para
niños y niñas de 7 a 12 años,
que se extenderán hasta el 31
de enero. Las jornadas se de-
sarrollan los días lunes, miér-
coles y viernes, de 08:00 a
11:00, en dos lugares que son el
Club Coronel Escurra y en el
Parque Carlos Antonio López
del barrio Sajonia de la capital.
Para inscripciones pueden con-
tactarse al (0992) 886-782.

Uno de los sitios más con-
curridos de Central es la ciudad
de Areguá y, por ende, la Se-
natur con el Touring y Au-
tomóvil Club Paraguayo (Tac-
py) llevan a cabo el tour de-
nominado Areguá con Encan-
to. Este recorrido invita a
descubrir los principales atrac-
tivos de la ciudad creativa de
Paraguay, famosa por su be-
lleza natural y su vibrante vida
cultural. Los participantes po-
drán explorar sus lugares más
emblemáticos con un costo de
G. 180.000, que incluye tra-
slado, guía y almuerzo. Las

Observación planetaria
Hoy desde la terraza de Turista Róga en
Costanera Norte, se podrá disfrutar de la
oposición de Marte y observación plane-
taria, de 19:30 a 22:00. Costo: G. 10.000.

salidas están previstas para el
24 de enero y el 14 de febrero.
Deisy Varela, directora de Pres-
taciones Turísticas, destacó que
esta alianza con el sector pri-
vado marca el inicio de una
serie de actividades que se im-
pulsarán desde la Senatur du-
rante el 2025 para fortalecer el
desarrollo turístico del país.
“Con estos recorridos no solo
promovemos nuestros atrac-
tivos, sino que también in-
centivamos la creación de nue-
vas oportunidades para la in-
dustria del turismo local”, des-
tacó Varela.
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Un policía y rescatista que
insta a adoptar con el corazón
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Adopción. El refugio se encuentra en la ciudad de Luque.

ción de Operaciones Tácticas
motorizadas, conocida como
el Grupo Lince.

“Yo veía, a través de los otros
perros, que era mi perro el que
estaba sufriendo, entonces, en
un día de lluvia que le alcé a
un perrito en mi auto, ya no
paré de trabajar por los ani-
males”, contó, y enfatizó que
fue este amor el que lo motivó
a trabajar con otras personas
para habilitar un refugio en la
ciudad de Luque.

El lugar, como detalló Car-

los, queda en el barrio Yukyry,
y actualmente conviven allí 24
perritos y 9 cachorros. “Es la
casa de una señora muy ama-
ble que se llama ña Eugenia,
que les da medicación, les
cocina y tiene un patio grande
para los perritos”, refirió.

“Hicimos una construcción
para los perros en el fondo, y
comencé a pagar semanal-
mente a Ña Eugenia porque
ella es una persona que trabaja
y me dona su tiempo, su
trabajo y su casa”.

El trabajo de Carlos y Ña
Eugenia se sumó con el de
otras dos personas que ayu-
dan en la logística y la co-
municación previa a las adop-
ciones. “Me cuentan de un
rescate en Areguá, por ejem-
plo, y ya estoy trabajando con
una chica, Jéssica, a quien le
envío la ubicación para or-
ganizarnos y rescatar al perro”,
contó Carlos. “En mis días

libres voy a la veterinaria
y estoy en contacto

constante con
Ña Eugenia

para ver si hay adopciones”,
añadió.

Su sueño es tener una clí-
nica móvil con la cual pueda
asistir a los animales en asen-
tamientos de lugares vulne-
rables y de forma gratuita. “El
conocimiento que estoy ad-
quiriendo ahora lo voy a uti-
lizar el día de mañana para los
animales callejeros, eso es mi
sueño y la promesa que yo
tengo”, adelantó.

Quienes tengan interés en
adoptar, pueden realizar un
agendamiento al número
(0981) 623-777. “Pueden
adoptar de lunes a lunes”, dijo
Carlos. “Pero sería bueno que
adopten con el corazón. Por-
que la gente quiere adoptar
con los ojos, viéndole a un
perrito hermoso, pero no se
fija a veces en el pasado que
tuvo ese perrito que está ciego,
sordo. Por eso insto a la gente
a adoptar con el corazón”.

Apoyo. Ña Eugenia colabora con Carlos en el cuidado.

Quiero que la
gente que adopte
tenga confianza y
vea que los perros
que rescatamos

están libres, felices
y no enjaulados.

Carlos Ruiz,
policía y preparador físico.

lll

Carlos Ruiz, policía y pre-
parador físico, es un apasio-
nado por el rescate y el cui-
dado de los perros callejeros
que sueña con tener su propia
clínica móvil para atenderlos.

Comenzó a interesarse por
los perros cuando adoptó a
Togo, un perro callejero que le
dio a su vida un nuevo sig-
nificado. “Hace cuatro años
que adopté a mi perro, cuan-
do me casé. Y él fue quien me
hizo cambiar mi forma de ser
y de ver a los animales. Me di
cuenta que existían los perros
callejeros, porque uno no se
da cuenta de que existen, son
invisibles para la mayoría de la
gente”, dijo Ruiz en un diá-
logo con Última Hora.

Anteriormente, Carlos tra-
bajó en distintas comisarías
del área metropolitana. Hoy
es oficial segundo de la Policía
Nacional y licenciado en
Ciencias del Deporte; estudia
Veterinaria y se desem-
peña desde hace un
año como entrena-
dor de la Direc-

Equipo. Carlos cuenta con un equipo que rescata y recepciona todos los pedidos de adopción.

Cuidado. Con pa-
sión y entrega,

Carlos trabaja a
diario en el rescate

y cuidado de los
perros callejeros.
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Infertilidad y parejas: IPS dispone
de un consultorio preconcepcional

El consultorio
p re c o n c e p c i o n a l
está dedicado a
pacientes que

tienen deseo de
gestación.

Dra. Sandra Burgos,
servicio de Ginecología.

lll

La infertilidad cada vez afecta a
más parejas. Estimativamente,
el 15% de hombres y mujeres
en edad reproductiva sufren de
infertilidad, explicó la doctora
Sara Burgos, ginecóloga del
Servicio de Obstetricia del
Hospital Central del Instituto
de Previsión Social (IPS).

Entre las causas más fre-
cuentes citó que pueden ser
femeninas, masculinas, mixtas
y de causas desconocidas. Entre
las femeninas pueden darse
por situaciones hormonales
(ovulatorias), anatómicas (tu-
báricas, miomas, pólipos, mal-
formaciones) endometriosis,
inmunológicas y otras causas.

Atendiendo a este problema
de infertilidad en las parejas,
desde hace un año en el Hos-
pital Central se cuenta con el
consultorio preconcepcional
para ayudar a las uniones para
c o n c e b i r.

Entre los servicios se en-
cuentran la asesoría de parejas,
estudios y en casos factibles, los
tratamientos hormonales, pero
para aquellos casos más com-
plejos que requieran fecunda-
ción in vitro son derivados al
p r i va d o .

“El consultorio preconcep-
cional está dedicado a pacien-
tes que tienen deseos de ges-
tación y que ya pasaron por
otros ginecólogos y ya tienen
un diagnóstico de infertilidad.
Entonces esto puede ser una
infertilidad primaria o una se-
cundaria”, explicó.

La infertilidad primaria es en
el caso de mujeres que nunca
han tenido embarazo, y la
secundaria es cuando la mujer
ya tuvo algún embarazo.

“También es un consultorio
en donde van las mujeres que
tienen alto riesgo gestacional,
pacientes que tienen enferme-
dades de base, pacientes on-
cológicas que tienen también
deseo de fertilidad para que
puedan recibir un asesora-
miento”.

Aparte de recibir el aseso-
ramiento en pareja, tanto el
hombre como la mujer ac-
ceden a los estudios básicos de
fertilidad. El objetivo de los
análisis es llegar a un diag-
nóstico y acceder a un posible
tratamiento.

“En la pareja se hace una
consejería, solicitamos todos
los estudios. Si es que el varón
requiere una evaluación más
específica, es derivado al mé-
dico especialista”.

En los casos de baja com-
plejidad, el tratamiento es hor-
monal –con estimulación ová-
rica– y con coitos programa-
dos, señaló la doctora Burgos.
“Son pacientes que tienen que
ser cuidadosamente seleccio-
nados para no crear falsas ex-
pectativas en la paciente”.

En caso que se requiera de
una reproducción asistida de
alta complejidad, son deriva-
dos a centros especializados
privados, porque en IPS no se

hace la fecundación in vitro.

¿CÓMO ACCEDER AL SERVI-
CIO? Los pacientes son de-
rivados del consultorio gine-
cológico general. “Son pacien-
tes que ya tienen un año o
incluso más de búsqueda de
gestación sin haber logrado el
éxito”.

El agendamiento es presen-
cial y las atenciones son los
días martes y miércoles desde
las 07:30 hasta las 11:30.

A un año de su implemen-
tación, la doctora Burgos contó
que ya registraron casos exi-
tosos mediante los tratamien-
tos hormonales, pero que otras
parejas tuvieron que ser de-
rivadas al privado.

Las parejas que más con-
sultan son aquellas a partir de
los 35 años, pero también hay
casos de personas más jóvenes.
“La edad en sí es un motivo
que es bastante frecuente por-
que mujer en la actualidad
retrasa mucho la maternidad”,
refirió la profesional.

Cuando hablamos de edad,
es importante destacar que la
reserva ovárica de la mujer
empieza a decaer a partir de los
35 años. Y eso es mucho más
dramático a partir de los 40
años, dijo.

“La edad en sí es un pilar
fundamental para la reproduc-
ción femenina, pero no es im-
posible. Ahora tenemos mu-
chísima tecnología, avances
médicos que pueden hacer po-
sible el objetivo de la pareja”.

Hoy meditamos el Evangelio
según San Juan 2,1-12.

Al inicio de su vida pública,
Jesús acude con sus discí-
pulos a una fiesta de bodas
para bendecir y santificar con
su presencia la celebración
del amor humano.

Aquella joven pareja de no-
vios se hacía modelo de to-
dos los que quieren formar
un proyecto de vida, porque
incluyeron a Dios en él. Aun-
que la gran protagonista de la
escena va a ser María, la
madre de Jesús.

La celebración de unas bo-
das en el Oriente antiguo
podía durar varios días. Sobre
todo si los invitados reali-
zaban largos desplazamien-
tos a pie desde lugares le-
janos. Este hecho suaviza al-
go la indolencia de los novios

y los encargados, que quizá
con el pasar de los días de
celebración no repararon en
que faltó el vino.

¡Qué desastre! «¿Cómo es
posible celebrar la boda y
hacer fiesta si falta aquello
que los profetas indicaban
como un elemento típico del
banquete mesiánico (Cfr. Am
9,13-14; Jo 2,24; Is 25,6)?».

Este detalle cotidiano, pero
importante para todos, no
pasa desapercibido a la in-
tuición femenina y práctica
de María, acostumbrada a
centrar su atención e interés
en los demás.

Cuando descubre el pro-
blema, enseguida piensa en su
Hijo para solucionarlo. Con
diligencia y fe, reúne a los
sirvientes y se atreve a apelar en
público a la condición divina

de Jesús: “No tienen vino”.
–“Mira cómo pide a su

Hijo, en Caná. Y cómo insiste,
sin desanimarse, con perse-
verancia. –Y cómo logra.
–Aprende”.

La petición de María tras-
ciende además la escena de
Caná y hace vibrar en el co-
razón de su Hijo la promesa
de salvación que Dios anunció
en el Génesis. Por eso Jesús la
llama con solemnidad bíblica
“Mujer”, y expresa un aparente
reproche porque no ha lle-
gado su hora. Reproche que
María parece ignorar: “Dijo su
madre a los sirvientes: –Haced
lo que él os diga”. Estas son las
últimas palabras de María re-
cogidas en los evangelios.

Jesús no solo cede a la pe-
tición de su Madre, sino que
también admite la colabora-

ción de los siervos que María
le presenta. El que multiplica
el vino habitualmente a través
del agua filtrada por las viñas
de los campos, acelera ahora el
proceso a través del agua ver-
tida por el trabajo de los hom-
bres. Cuando somos gene-
rosos y ponemos los medios a
nuestro alcance: “Llenad de
agua las tinajas y las llenaron
hasta arriba”, Dios bendice
con su acción santificadora y
transforma la tarea humana
en obra divina, en signo de su
amor para beneficio de todos.
“Y lo más vulgar se convierte
en extraordinario, en sobre-
natural, cuando tenemos la
buena voluntad de atender a
lo que Dios nos pide”.

Nos podemos fijar en dos
detalles más. El relato dice que
había allí seis tinajas cuya ca-

pacidad equivaldría a un total
de casi 600 litros. El agua de
la purificación de los judíos
es convertida por Dios en
vino excelente y muy abun-
dante porque «ha empezado
la fiesta de Dios con la hu-
manidad».

La gran cantidad de vino
simboliza el inmenso amor
de Dios por los hombres y
prefigura la sangre del Cor-
dero que se inmolaría hasta
el extremo para atraer a todos
hacia sí. Simboliza también
la entrega del cristiano a los
demás por el mandamiento
nuevo del amor, cuya medida
es no tener medida.

María adelanta la hora de
Jesús: La del misterio pascual
de su muerte y su resurrec-
ción, insinuado en el apunte
temporal con él empezaba el

relato: “Al tercer día”.
Por último, Jesús dice “Lle -

vad ahora al maestresala”. El
texto griego lo llama archi-
triclinio que literalmente de-
signa al “jefe del triple asien-
to”.

Era el invitado que se re-
costaba en primer lugar para
alabar la prosperidad de los
celebrantes, catando como
experto los productos de su
fiesta. Su alabanza pública
hará que conste al lector, que
conoce el origen del vino, la
prosperidad que les espera, a
los que cuentan con Dios en
sus vidas, como los novios de
Caná, a los que confían en su
poder como María y a los que
aman el servicio escondido y
eficaz como los sirvientes.

(Frases extractadas de https://opus-
dei.org/es-py/gospel/2025-01-19/ ).

EL EVANGELIO DEL DOMINGO

«Haced lo que Él os diga» P. Víctor Urrestarazu
padrevictoru@gmail.com
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Pintando y
comunicando
con colores la
realidad social
del Paraguay

lll

M
i nombre es Car-
la Caballero, soy
comunicadora y
aproximada -

mente hace cuatro años me
inicié en el mundo del arte.

La primera obra artística que
hice fue con la profesora Oli-
via Cazzola. Yo tenía miedo de
manchar el lienzo.

También tenía ese temor a
equivocarme, de hacer mal,
era algo muy desconocido
porque ya tenía una deter-
minada edad cuando empecé
con esto de la pintura.

Hay mucha gente también
que como yo al comienzo
pensaba que no tenía cua-
lidades en el arte o que el arte
no era para ellas.

Yo era una de esas personas
que jamás hubiera pensado
que podía ser artista. Sin em-
bargo, un día se presentó la
oportunidad y me enfrenté, así
como los escritores se enfren-
tan a la hoja en blanco, uno se
enfrenta a su lienzo.

Con mi primera pintura tu-
ve una muy buena experiencia
inicial y salió una obra sen-
cilla, pero creo que fue bonita.
Luego se la mostré a una
persona amiga y me dijo ¡Qué
lindo! y enseguida valoró y me
compró la obra.

Ahí fue un aliento muy
grande para mí. Eso también
trato de transmitir hoy en día,
el tema de la valoración y el
aliento a la gente que está
empezando.

En mi técnica, mi estilo, yo
pinto más al óleo, pero tam-
bién al acrílico. En los talleres
en este momento estamos ha-
ciendo más al acrílico.

En cuanto a mi estilo no
sabría decir exactamente porque
yo no soy una doctora en cuan-
to a estilo. Pero me habían
dicho en un determinado mo-
mento que es un estilo más naif
(espontáneo, colorido, simple).

Y tenía mucho que ver, pues
yo busqué, o sea, leí un poco
sobre eso y , decía que eran los
pintores de domingo, los
naifs. O sea, que laburaban
durante la semana y los do-
mingos pintaban en las ferias,
etcétera. Pero hay gente que
sabe explicar mejor esto.

En la manera en que trabajo
generalmente no boceto, solo
a veces, yo pinto a mano
alzada. Y a medida que voy
pintando va saliendo lo que
voy creando.

Después de estar con la pro-
fesora Olivia, participé en un
taller de artes visuales coor-
dinado por Fernando Amen-
gual, que reúne ya a un co-
lectivo de artistas de distintas
d i s c i p l i n a s.

Empecé con el tema de pai-
sajes. Me gusta muchísimo
pintar paisajes, todo tipo y
hasta ahora sigo con eso.

Donde realmente me ins-
piro muchísimo es en lo que
tenga que ver con lo social.
Entonces lo primero que que-
ría pintar era una marcha, la
Marcha Campesina. A mí me
daba mucho miedo encarar esa
obra, porque no sabía si iba a
ser capaz, pero quería hacerla.
Entonces Fernando (Amen-
gual) me dijo “Bocetá y ade-
lante”. Esa fue la primera obra
con temática social que pinté y
es una que me gusta mucho.

La gente me preguntaba
¿por qué no pintás la marcha
campesina? Y pensé, ¿cómo
voy a pintar? Eso es muy
complicado. Pensé que no iba
a poder. Para mí fue un gran
logro pintar ese cuadro.

Después continué con otras
obras también con temática
social. Algunas están expuestas
en el local de la Federación
Nacional Campesina.

Yo quiero retratar, no sé si
retratar es la palabra, quiero
expresar las luchas de mi tiem-
po. Porque pertenezco a un
colectivo social, que fue cons-
truyendo un camino y que me
hizo parte de su caminar.

Mucha gente dice: ¿Qué es lo
que logró la marcha campesina
a lo largo de tantos años? Desde
lo macro tierras y otras con-
quistas. Pero lo concreto, por
ejemplo, es que yo, a lo largo de
ese caminar, me integré y hoy
estoy pintando lo social siendo
parte de ese colectivo.

Pero en mi mano también
están muchas compañeras y
compañeros con los que no-
sotros compartimos esto que
hoy sucede en el país.

ARTE PARA COMPARTIR
No veo tampoco la pintura

como algo individual, sino es
algo colectivo. Yo soy una ex-
presión de esa forma de arte,
una expresión de la lucha por
la tierra, por ejemplo.

Me parece muy lindo en
medio de todo este contexto
que estamos viviendo en el
país, de riesgos y retrocesos, yo
pueda salir con una propuesta
artística. A mí me gusta mucho

porque me siento amparada y
me siento un sujeto, no so-
lamente en el arte, sino en lo
histórico y en lo social.

METAS
Mi sueño es que alguna vez

mis obras puedan estar en
espacios públicos contando la
historia de este tiempo.

Desde hace un mes empecé
a impartir unos talleres de pin-
tura en el Espacio Mburucuya,
para personas de distintas eda-
des. Para mi era un desafío muy
grande porque era nueva en
esto de facilitar los talleres. Sin
embargo, me animé y estoy
muy feliz porque tiene mucho
que ver también con la co-
municación. El de compartir
un espacio mutuo de creación
y conversación y alegría al estar
reunidos con sus talentos.

En los días que hay taller, las
niñas y las personas adultas
conversan entre ellas, se sien-
ten felices compartiendo esos
m o m e n t o s.

Quiero agradecer a las per-
sonas que compartieron en
sus redes sociales los flyers y
publicaciones de los talleres.
Muchísima gente me apoyó,
me impulsó y está conmigo.

Las inscripciones al taller
pueden hacerse vía WhatsApp
al (0971) 922-900. En Ins-
tagram estoy como Carla Ca-
ballero López y en Facebook
como Carla Caballero.

A la gente que alguna vez
quiso hacer arte y no dio ese
paso, les digo que se animen
porque al final la vida es corta,
pasa rápido. Diría que sí hubo
esa atracción hay algo dentro
de uno. No digo que todos
debamos ser la misma cosa,
pero sí digo que el arte es una
expresión.

No importa si uno no es la
mejor pintora o el mejor pintor.
Lo que importa en la vida es
poder expresar lo que uno es
con las personas de su tiempo,
con las personas que uno ama.

Hay mucha gente a veces
que está triste, que ya no tiene
una motivación. Y en ese sen-
tido el arte es muy potente
como para dar fuerzas para
salir adelante.

Lo hace en el sentido de que
puede ayudar a canalizar cues-
tiones internas que muchas
veces no nos animamos a
compartir con otros.

Sería como una cuestión
terapéutica también, porque
me parece que en nuestra so-
ciedad hoy se necesitan mu-
chísimos espacios donde po-
damos construir colectivos,
c o m u n i d a d e s.

Y en esos espacios donde
también podamos también
ser humanos en conjunto y
haciendo actividades conjun-
tas, creando conjuntamente y
por qué no, sanando con-
j u n t a m e n t e.

No importa si uno
no es la mejor

pintora o el mejor
pintor. Lo que

importa en la vida
es poder expresar
lo que uno es con
las personas de su
tiempo, con las

personas que uno
ama.

EnPrimeraPersona

Desde su trabajo artístico, la comunicadora Carla
Caballero deja un testimonio de los tiempos que atraviesa
la República y comparte a través de los cuadros el sentir
de las luchas sociales que realiza el sector campesino.

Escribinos a: pais@uhora.com.pyÚH habilita este espacio para que compartas tu historia de superación.
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La historia enseña...
pero preferimos
ignorarla

La historia del Paraguay es un vivero
de lecciones que todavía pautan nues-
tra vida presente. De muchas maneras.
Hechos que se proyectan hasta nues-
tros días sin que los tengamos siquiera
en cuenta; al punto que se reiteran en
algunas ocasiones con las mismas
características que en el pasado mar-
caron con sangre y fuego la vida de
nuestros conciudadanos. Todavía en
tiempos recientes, se nos hablaba por
ejemplo, sobre “la paz y la concordia
que goza la República” sin que su-
piéramos –ni nos explicaran– los mo-
tivos de tanta devoción a la paz.

Algunos de esos hechos de infeliz
recordación en estas fechas de enero
sucedieron durante los primeros go-
biernos liberales cuando finalizara la
hegemonía de “los soldados de Ló-
pez”, como fueran catalogados en su
momento a los regímenes colorados.

Especialmente cuando tras cuatro
meses de enfrentamientos armados
desde agosto de 1904, pudo llegarse a la
paz mediante un acuerdo gestado con
la intermediación de argentinos y bra-
sileños. Como siempre. Se trataba del
Pacto del Pilcomayo, del 12 de di-
ciembre de aquel año, con el que pudo
garantizarse una transición pacífica de
gobiernos colorados a liberales. Aún a
pesar de la enconada resistencia del
sector Radical de los azules.

Los motivos esgrimidos para sos-
tener la irreductible posición de este
sector, constan en el discurso de uno
de sus líderes, el señor Manuel Gon-
dra, y cuyos fundamentos se con-
servan en una copia taquigráfica:

“En este país no hay moral política,
no hay sanción pública; hoy nos
codeamos con aquellos que ayer más
nos han ofendido... Para que la re-
volución sea eficaz y sirva de lección
para el porvenir debe ser una re-
volución justiciera que castigue los
crímenes y delitos del pasado... Una
revolución se hace, como es sabido, a
costa de sangre; solamente nuestra
revolución hasta ahora no es san-
grienta, de manera que hasta por ese
lado el sentimentalismo puede dejarse
aparte”.

La pretensión del sector Radical del
partido era entrar “a sangre y fuego”en
Asunción. Postura que afortunada-
mente no fue materializada. Y aquel
“Ac u e r d o . . . ” fue aceptado como lo
concibieron sus redactores... “aunque
a regañadientes por parte de los ra-
dicales”, según lo señaló el com-
patriota Helio Vera en un trabajo
publicado sobre el tema.

Iniciado el “sistema liberal”, no se
manifestó, sin embargo, ninguna si-
tuación de hostilidad o violencia con
el Partido Colorado saliente. Sí las
hubo entre representantes del mismo

Por Jorge Rubiani
jorgerubiani@gmail.com

Arde el Banco San Miguel
y humo intoxica a niños

Evacuación. Niños debieron salvaguardarse en medio del humo causado por el incendio.

FERNANDO CALISTRO
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Un incendio de grandes pro-
porciones se registró ayer en la
zona de la reserva ecológica
del Banco San Miguel, en la
Costanera Norte. Familias en-
teras fueron evacuadas y hasta
se informó acerca de niños
que sufrieron intoxicaciones
por inhalar el humo.

En total, hasta el cierre de
nuestra edición, fueron afec-
tadas cerca de 40 hectáreas, de
acuerdo con datos proveídos a
ÚH por Alejandro Buzó, jefe
del Departamento de Preven-
ción contra Incendios de la
Municipalidad de Asunción.

El siniestro comenzó apro-
ximadamente a las 13:00.

Cuatro horas después nu-
merosas familias fueron eva-
cuadas de sus hogares, aten-
diendo al largo alcance del
fuego y la densidad del humo.
Al menos cinco personas fue-
ron derivadas al Hospital de
Barrio Obrero, tres de ellas
menores, un adulto y una em-
barazada a la que dispusieron
en estado de observación. “To -
dos derivados por inhalación
de humo”, informó Buzó.

Al lugar acudió personal de
la Armada Paraguaya y más de
200 bomberos voluntarios de
varias zonas, además de agen-
tes de la Policía Nacional.

FUEGO PROVOCADO. ”Dife -
rentes focos van surgiendo de-
bido a que el pastizal está seco
y propicia su rápido avance”,
indicó el capitán Derlis Emig-
dio Giménez, director de Co-
municación Social de la Ar-
mada Paraguaya.

Giménez informó que ade-
más se recibió apoyo del Co-
mando de Infantería de la
Marina y del personal de la
Prefectura General Naval.

“La humareda ocupa todo
el espacio, hay trabajo de eva-
cuación de personas de la

zona por parte de todas las
instituciones involucradas”,
amplió el capitán de la Ar-
mada Paraguaya.

Hasta las 19:00 del sábado se
reportaron cerca de dos focos
de incendio que “evidente -
mente fueron provocados”, de-
claró por su parte el jefe de
Prevención contra Incendios de
la Comuna de Asunción.

“Se salió de control y con el
viento y con la sequía que hay,
se terminó propagando de
manera bastante rápida”, re-
firió, y añadió que “la mano
inconsciente de alguien nue-
vamente está detrás de este
e ve n t o ”.

Buzó también reportó que
los trabajos se vieron retra-
sados debido a que el carro
hidrante de la zona de la
Costanera de Asunción no
funciona. Esta es una situación
que ya se había alertado “hace
varios meses”, aclaró.

“No está funcionando, en-
tonces necesitamos hacer re-
cargas en otros puntos de la
ciudad”, explicó.

Pidió paciencia a los po-
bladores y pidió que se evitara
transitar por la zona circun-
dante, atendiendo a la gran
cantidad de humo y movi-
miento por parte de vehículos
que transitan de emergencia.

partido, ahora ya en el Gobierno. Tanto
que en los primeros ocho años de
hegemonía, desde 1904 hasta 1908,
alternaron en “el sillón de López”
nueve presidentes y una Junta de Go-
bierno. Un total de 10 titulares en el
Poder Ejecutivo (ocho liberales, un
colorado y una Junta de Gobierno),
que no llegaron a cumplir –cada uno
de ellos– siquiera un año de ejercicio en
promedio. Y llegados a 1912, cuatro
mandatarios ocuparon la Primera Ma-
gistratura del País.

Y fue Manuel Gondra el que pro-
pugnaba que las revoluciones se ges-
taban “a costa de sangre”, quien dejó el
cargo en dos ocasiones, en 1910 y en
1920, apenas al iniciarse esos man-
datos. No se conocen las razones pro-
fundas que motivaran estas renuncias,
pero la común alegación era la de
“evitar que se derramara sangre de
p a r a g u ayo s ”.

Si fuéramos conscientes de nuestros
actos... mejor dicho: Si los líderes po-
líticos fueran conscientes de sus actos,
comprenderían que no se gestan go-
biernos ni instituciones cuando cual-
quier empenachado de alguna grey
partidaria puede hacerse del poder
evitando que una República consolide
hábitos de convivencia democrática.

Porque de paso, las claudicaciones
como las de Gondra (hubo otros se-
mejantes, antes y después) y además
del derramamiento de sangre de miles
de paraguayos en ambas ocasiones,
dejaron otras lecciones funestas:

* Falta de respeto a las instituciones
de la República y a los códigos de-
m o c r á t i c o s.

* Falta de la necesaria continuidad
en las obras de gobierno. Porque cada
forzado cambio, significaba una re-
novación completa de todo el plantel.

* La diáspora de millares de nuestros
compatriotas que con cada cambio, en
esos momentos y en otros que se
repitieron a lo largo del siglo pasado,
tuvieron que emigrar del país.

Porque cada golpe de Estado, cada
cambio de Gabinete, significaban una
ruptura de la sociedad; además de una
discapacidad operativa del Estado para
ejercer ninguna tarea de Gobierno. Para
concretar planes o proyectos.

Y fundamentalmente:
La decepción que producía en la

ciudadanía y en los medios políticos en
general, la claudicación de los supues-
tamente “mejores”. De aquellos que
dotados de saberes superiores sobre el
medio normal, de los que fueran au-
reolados de conocimientos, de quienes
se presumía alguna solvencia intelectual
y moral, que no se pusieron a la altura de
sus responsabilidades y “se arrugaron”
ante el primer “cháke” de los audaces.

Hasta más o menos, ayer.

Daños. El fuego avanzó hacia las casas de los pobladores.

Rescate. Bomberos trabajaron en el rescate de las familias.

FERNANDO CALISTRO
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René González
CAACUPÉ

Un incendio registrado en el
Hospital Regional de Caacupé
durante la noche del viernes y
la madrugada del sábado pa-
sado obligó al traslado de 49
pacientes, incluidos adultos,
niños y recién nacidos, a di-
ferentes hospitales cercanos.
Afortunadamente, no se re-
portaron heridos durante el
siniestro.

El fuego, atribuido a un
cortocircuito que inició en el
bloque de Clínica Médica y
que posteriormente provocó
la explosión de un aire acon-
dicionado, generó una intensa
humareda que afectó las áreas

de Urgencias y Terapia In-
tensiva. Bomberos de distintas
compañías llegaron rápida-
mente al lugar para controlar
el incendio y coordinar la eva-
cuación junto con el personal
hospitalario, administrativo y
familiares de los pacientes.

Los evacuados incluyeron
10 recién nacidos y cuatro
niños mayores, quienes fue-
ron trasladados al Hospital
Nacional, Calle’i, San Jorge,
Eusebio Ayala y Piribebuy.
Mientras tanto, el estaciona-
miento del hospital sirvió co-
mo punto de atención tem-
poral antes de que las am-
bulancias del SEME se en-
cargaran de los traslados.

Luis Gómez, director del
hospital, destacó que no hubo

Incendio en Hospital de
Caacupé forzó traslado
de 49 pacientes

Intemperie. Luego del susto que se pegaron los pacientes y sus familiares, esperaron en la calle.

RG

daños personales gracias a la
rápida reacción del personal y
las fuerzas de seguridad. “La
prioridad fue evacuar a los
pacientes de manera segura.
Ahora estamos trabajando en
la habilitación progresiva de
las áreas afectadas para res-
tablecer la atención”, explicó.

A pesar de que el fuego fue
controlado y no existe riesgo
de derrumbe, el hospital que-
dó en un estado de desorden
que dificulta su funciona-
miento habitual. El director
adelantó que se están llevando
a cabo peritajes para evaluar
los daños materiales, mientras
que las áreas de Cirugía y
Urgencias serán las primeras
en reabrir una vez ventiladas y
r e o r g a n i z a d a s.

La situación pone en evi-
dencia la importancia de for-
talecer las medidas de segu-
ridad en los hospitales, es-
pecialmente en centros de re-
ferencia como el de Caacupé,
que atiende a numerosos pa-
cientes, particularmente du-
rante los fines de semana.

El comisario de la zona
destacó la colaboración entre
la policía y el personal hos-

pitalario en las primeras horas
del siniestro. “Nuestra primera
acción fue proteger a las per-
sonas. Ahora estamos traba-
jando para salvaguardar los
equipos médicos y evitar que
sufran daños adicionales”,
mencionó.

La comunidad y las au-
toridades locales continúan
trabajando para normalizar
las operaciones del hospital y

garantizar que los pacientes
puedan volver a recibir aten-
ción en condiciones óptimas.

Una de las acciones que
ayudó para evitar la propa-
gación del fuego fue la ac-
tuación del personal policial
que se encontraba en el lugar.
Usaron los extinguidores para
sofocar las llamas mientras
acudían al lugar los bom-
b e r o s.
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Antonio Rolin
ITAPÚA

L
as ciudades de Encarnación y
Carmen del Paraná son el
epicentro de la movida ve-
raniega en el Departamento

de Itapúa, donde converge gran parte
de los eventos y actividades de ve-
raneo. Con miles de turistas que se
llegan a diario en estos puntos, la
movida veraniega es intensa y variada
con propuestas para todos los gustos y
opciones de entretenimientos en to-
dos los niveles.

Turistas de diferentes puntos del
país, del departamento y del exterior,
son habitués de los sitios turísticos de
Encarnación y Carmen del Paraná,
incluso varios europeos que llegan
atraídos por la belleza del país y su
principal atractivo, el clima.

Según los hoteleros, la ocupación
de camas está en el orden del 80%
entre semana y 95% los fines de
semana, y las reservas son mayor-
mente familiares o de grupos de
amigos, ocupando gran parte de la
capacidad los compatriotas que se
llegan desde distintos puntos de nues-
tro territorio.

Cada día es una magnífica opor-
tunidad para redescubrir Encarnación
y sus principales atractivos, además de
sus espectaculares playas que recibe a

Nuevo carro hidrante
El Cuartel de Bomberos Voluntarios de
Carlos Antonio López, Itapúa, recibió
con gran entusiasmo un camión hi-
dratante, proveniente de Escocia. NM

miles de veraneantes cada semana, lo
que tiene a la hotelería casi al tope de
su capacidad.

Paseos por los museos, sitios his-
tóricos, oferta gastronómica y hotelera
de nivel internacional, conciertos al
aire libre, shows, exposición de ar-
tesanías, recorrido en bicicleta o ca-
minatas por la extensa costanera son
solo algunas de las propuestas que
tiene Encarnación para los turistas.

DESCONEXIÓN
Mientras para los amantes de un

ambiente más tranquilo, Carmen del
Paraná es uno de los mejores destinos
del territorio nacional, con tres pa-

DESTINO. Además
de playas y variedad
de entretenimientos,
la región garantiza
desconexión total
en estas vacaciones.

como las vedetes de este verano

Paseos culturales
y experiencias
recreativas

Encarnación tiene opciones para to-
dos los gustos. Los paseos guiados por
la Costanera, los trayectos en kayak o
en pontón, y el recorrido en el Open
Bus son algunas de las actividades más
populares entre los turistas. Además,
el Parque Acuático El Dorado y la
Escalinata San Pedro brindan diver-

sión y vistas espectaculares. Para los
amantes de la naturaleza, el Mini
Zoológico Juan XXIII y el Parque de la
Salud son visitas obligadas.

Los museos de Encarnación ofrecen
experiencias enriquecedoras. El Museo
Municipal Ferroviario está abierto de
lunes a viernes de 07:00 a 17:30 y los

fines de semana de 13:00 a 17:30. La
Colección Hrisuk fascina con sus cien-
tos de piezas de historia, arte y cultura
paraguaya. La Biblio Playa, ubicada en la
Costanera Playa San José, combina li-
teratura y relax.

Para los entusiastas del deporte y las
actividades al aire libre, Encarnación

organiza competencias ciclísticas, talleres
de bebidas frías a base de café y eventos
como el "sunset y tragos". También hay
espacio para los espectáculos en vivo,
con peñas, shows de DJs, bandas en
vivo, fiestas temáticas como la del cham-
pagne y la previa de los carnavales
encarnacenos en la Playa San José. AR

Ayolas: Paraíso natural
abrazado por el Paraná

Ubicada a 306 kilómetros de Asunción y
a 132 kilómetros de Encarnación, Ayo-
las se erige como un destino irresistible
para quienes buscan conectar con la
naturaleza y disfrutar de un entorno
lleno de encanto. La brisa suave del
Paraná, sus amplias áreas verdes en
pleno corazón urbano, y la riqueza de su
fauna y flora hacen de esta ciudad un
lugar único.

La pesca deportiva y la gastronomía a
base de pescado fresco son dos de los
grandes atractivos que cautivan a vi-
sitantes nacionales e internacionales. El
caudaloso río Paraná no solo define la
identidad de Ayolas, sino que también
alimenta su oferta turística.

La Playa San Josemí, completamente
habilitada por el Ministerio del Am-
biente y Desarrollo Sostenible (Mades),
es uno de los principales puntos de
encuentro. Sus arenas invitan a relajarse,
mientras que actividades como paseos
en lancha y kayak o vueltas en gomones,
disponibles por 30.000 guaraníes por
persona, garantizan diversión para toda
la familia. Además, cuenta con canchas
de vóley y un parque infantil que
asegura entretenimiento seguro para los
más pequeños.

Por las noches, el encanto de Ayolas se
amplifica gracias a un árbol luminoso
de 22 metros de altura y 16 metros de
diámetro, compuesto por 110.000 focos
americanos. Este espectáculo, instalado
frente al barrio San Antonio, junto a las
letras corpóreas que identifican la ciu-
dad, se ha convertido en un ícono
nocturno que fascina a residentes y
t u r i s t a s.

A pocos metros, un lugar conocido
como “Las Piedras” permite disfrutar de
la brisa más pura del Paraná y des-
conectarse del ajetreo cotidiano bajo la
sombra de imponentes árboles.

El Refugio Faunístico Atinguy, ubi-

radisiacas playas a orillas del ma-
jestuoso Paraná que en esa zona la
bautizaron como el “mar paragua-
yo ”.

Amplios espacios de esparcimien-
to, extensa Costanera y área verde,
importantes sitios y reliquias histó-
ricas, modernos hoteles y confor-
tables alojamientos, variada opción
gastronómica, eventos y shows ar-
tísticos al aire libre, paseos en kayak,
votes, vuelos en parapentes entre
otros, son algunas de las propuestas
que el visitante encontrará en esa
ciudad situada por la ruta PY01 a unos
35 kilómetros de la capital de Ita-
púa.

En ambas ciudades hay eventos y
actividades todas las semanas y du-
rante toda la temporada estival cuan-
do el visitante puede elegir a que
evento concurrir o en qué ambiente
disfrutar de una rica cena, un helado,
un café, un tereré o simplemente
disfrutar del imponente paisaje a ori-
llas del rumoroso Paraná.

FUERA DEL AGUA
Si bien las playas son las atracciones

principales para los visitantes, la ciu-
dad de Encarnación cuenta con una
variada agenda de eventos para los
veraneantes y las actividades no solo
giran en torno a las playas, sino que

abarca diferentes sectores y ambientes
de la ciudad.

A todo esto, se suma desde el
próximo fin de semana el tradicional
y espectacular “Carnaval Encarnaceno
202 5 ”, que ofrecerá cuatro fines de
semana llena de magia, ritmo, alegría
y color, donde Encarnación estará en
el centro de la movida nocturna. La
mega fiesta carnestolenda del país se
realizará los días 25 de enero, 1, 8 y 15
de febrero.

El Carnaval es el dinamizador eco-
nómico más impactante de la ciudad
de Encarnación, según afirmó el pre-
sidente de Club de Clubes, orga-
nizador del evento, Eduardo Flo-

cado a 18 kilómetros de Ayolas en
dirección a San Cosme y Damián, es
otra joya turística. Este espacio natural
de 100 hectáreas, habilitado en 1982
por la Entidad Binacional Yacyretá, al-
berga una gran variedad de animales
silvestres que pueden ser admirados en
su hábitat protegido.

Para los amantes de la historia, el
Museo Histórico en la Villa Permanente
de Yacyretá es una parada obligatoria.
Este espacio ofrece una colección que
conecta a los visitantes con la vida y el
desarrollo de Ayolas, además de ser
punto de partida para tours guiados

hacia la Central Hidroeléctrica y las
dunas vegetadas.

Recorrer las calles de Ayolas es una
experiencia que combina naturaleza,
cultura y espiritualidad. El templo San
Josemí, que conserva un retablo je-
suítico, junto con la Plaza del Pescador y
el Club de Pesca, completa un circuito
que deja una huella imborrable en
quienes visitan la ciudad.

Con accesos asfaltados y una riqueza
natural incomparable, Ayolas invita a
explorar sus maravillas y disfrutar de un
rincón del Paraguay que deslumbra por
su autenticidad y belleza. VR

Despeje. Aparte de la pesca, cuentan con paseos en lancha, a pura adrenalina.Preferencia. Tanto
turistas paraguayos
como extranjeros,
principalmente ar-
gentinos, pueblan
las playas encarna-
cenas con diversas
actividades recreati-
vas y deportivas en
torno a las cálidas
costas del anchu-
roso río Paraná.

Mar paraguayo. En Carmen del Paraná, la playa se muestra con una vista inconmensurable. Atardecer. En las costas de Ayolas, al caer la tarde, el calor cede a una brisa fresca del río.

rentín. Esta fiesta mueve unos USD
16 millones en diversos rubros en la
ciudad, según un estudio que hizo
la Universidad Nacional de Itapúa
(UNI), con relación al impacto
económico que tiene el carnaval en
la ciudad.

Dicho estudio pudo corroborar
que semanalmente se mueven
USD 4 millones entre gastronomía,
hotelería, comercios y otras acti-
vidades dentro de la cadena de
prestadores turísticos, lo que mul-
tiplicado por cuatro semanas deja la
cifra de USD 16 millones, impacto
que permea en todos los niveles de
la sociedad.

Panorama. Los fines de semana casi no quedan espacios libres en las playas del Sur del país.Temporada. Quienes buscan tranquilidad van a la costa durante los días de entre semana.

A. R.
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encarnacenos en la Playa San José. AR

Ayolas: Paraíso natural
abrazado por el Paraná

Ubicada a 306 kilómetros de Asunción y
a 132 kilómetros de Encarnación, Ayo-
las se erige como un destino irresistible
para quienes buscan conectar con la
naturaleza y disfrutar de un entorno
lleno de encanto. La brisa suave del
Paraná, sus amplias áreas verdes en
pleno corazón urbano, y la riqueza de su
fauna y flora hacen de esta ciudad un
lugar único.

La pesca deportiva y la gastronomía a
base de pescado fresco son dos de los
grandes atractivos que cautivan a vi-
sitantes nacionales e internacionales. El
caudaloso río Paraná no solo define la
identidad de Ayolas, sino que también
alimenta su oferta turística.

La Playa San Josemí, completamente
habilitada por el Ministerio del Am-
biente y Desarrollo Sostenible (Mades),
es uno de los principales puntos de
encuentro. Sus arenas invitan a relajarse,
mientras que actividades como paseos
en lancha y kayak o vueltas en gomones,
disponibles por 30.000 guaraníes por
persona, garantizan diversión para toda
la familia. Además, cuenta con canchas
de vóley y un parque infantil que
asegura entretenimiento seguro para los
más pequeños.

Por las noches, el encanto de Ayolas se
amplifica gracias a un árbol luminoso
de 22 metros de altura y 16 metros de
diámetro, compuesto por 110.000 focos
americanos. Este espectáculo, instalado
frente al barrio San Antonio, junto a las
letras corpóreas que identifican la ciu-
dad, se ha convertido en un ícono
nocturno que fascina a residentes y
t u r i s t a s.

A pocos metros, un lugar conocido
como “Las Piedras” permite disfrutar de
la brisa más pura del Paraná y des-
conectarse del ajetreo cotidiano bajo la
sombra de imponentes árboles.

El Refugio Faunístico Atinguy, ubi-

radisiacas playas a orillas del ma-
jestuoso Paraná que en esa zona la
bautizaron como el “mar paragua-
yo ”.

Amplios espacios de esparcimien-
to, extensa Costanera y área verde,
importantes sitios y reliquias histó-
ricas, modernos hoteles y confor-
tables alojamientos, variada opción
gastronómica, eventos y shows ar-
tísticos al aire libre, paseos en kayak,
votes, vuelos en parapentes entre
otros, son algunas de las propuestas
que el visitante encontrará en esa
ciudad situada por la ruta PY01 a unos
35 kilómetros de la capital de Ita-
púa.

En ambas ciudades hay eventos y
actividades todas las semanas y du-
rante toda la temporada estival cuan-
do el visitante puede elegir a que
evento concurrir o en qué ambiente
disfrutar de una rica cena, un helado,
un café, un tereré o simplemente
disfrutar del imponente paisaje a ori-
llas del rumoroso Paraná.

FUERA DEL AGUA
Si bien las playas son las atracciones

principales para los visitantes, la ciu-
dad de Encarnación cuenta con una
variada agenda de eventos para los
veraneantes y las actividades no solo
giran en torno a las playas, sino que

abarca diferentes sectores y ambientes
de la ciudad.

A todo esto, se suma desde el
próximo fin de semana el tradicional
y espectacular “Carnaval Encarnaceno
202 5 ”, que ofrecerá cuatro fines de
semana llena de magia, ritmo, alegría
y color, donde Encarnación estará en
el centro de la movida nocturna. La
mega fiesta carnestolenda del país se
realizará los días 25 de enero, 1, 8 y 15
de febrero.

El Carnaval es el dinamizador eco-
nómico más impactante de la ciudad
de Encarnación, según afirmó el pre-
sidente de Club de Clubes, orga-
nizador del evento, Eduardo Flo-

cado a 18 kilómetros de Ayolas en
dirección a San Cosme y Damián, es
otra joya turística. Este espacio natural
de 100 hectáreas, habilitado en 1982
por la Entidad Binacional Yacyretá, al-
berga una gran variedad de animales
silvestres que pueden ser admirados en
su hábitat protegido.

Para los amantes de la historia, el
Museo Histórico en la Villa Permanente
de Yacyretá es una parada obligatoria.
Este espacio ofrece una colección que
conecta a los visitantes con la vida y el
desarrollo de Ayolas, además de ser
punto de partida para tours guiados

hacia la Central Hidroeléctrica y las
dunas vegetadas.

Recorrer las calles de Ayolas es una
experiencia que combina naturaleza,
cultura y espiritualidad. El templo San
Josemí, que conserva un retablo je-
suítico, junto con la Plaza del Pescador y
el Club de Pesca, completa un circuito
que deja una huella imborrable en
quienes visitan la ciudad.

Con accesos asfaltados y una riqueza
natural incomparable, Ayolas invita a
explorar sus maravillas y disfrutar de un
rincón del Paraguay que deslumbra por
su autenticidad y belleza. VR

Despeje. Aparte de la pesca, cuentan con paseos en lancha, a pura adrenalina.Preferencia. Tanto
turistas paraguayos
como extranjeros,
principalmente ar-
gentinos, pueblan
las playas encarna-
cenas con diversas
actividades recreati-
vas y deportivas en
torno a las cálidas
costas del anchu-
roso río Paraná.

Mar paraguayo. En Carmen del Paraná, la playa se muestra con una vista inconmensurable. Atardecer. En las costas de Ayolas, al caer la tarde, el calor cede a una brisa fresca del río.

rentín. Esta fiesta mueve unos USD
16 millones en diversos rubros en la
ciudad, según un estudio que hizo
la Universidad Nacional de Itapúa
(UNI), con relación al impacto
económico que tiene el carnaval en
la ciudad.

Dicho estudio pudo corroborar
que semanalmente se mueven
USD 4 millones entre gastronomía,
hotelería, comercios y otras acti-
vidades dentro de la cadena de
prestadores turísticos, lo que mul-
tiplicado por cuatro semanas deja la
cifra de USD 16 millones, impacto
que permea en todos los niveles de
la sociedad.

Panorama. Los fines de semana casi no quedan espacios libres en las playas del Sur del país.Temporada. Quienes buscan tranquilidad van a la costa durante los días de entre semana.

A. R.
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Agradecer genera beneficios
en el cuerpo, la mente y las
emociones. Así lo confirman
los especialistas en neurocien-
cias y diversos testimonios de
personas que practican el
agradecimiento en forma
c o n s c i e n t e.

“Es un buen hábito em-
pezar agradeciendo”, comen-
tó Nazareth Castellanos, li-
cenciada en física teórica y
doctora en medicina en neu-
rociencia por la Universidad
Autónoma de Madrid, en el
marco de su ponencia sobre
“Más allá de nuestro cuer-
po”.

Comentó que existen es-
tudios de neuroimagen que
muestran que “el cerebro da
más importancia al agrade-
cimiento que a la recom-
pensa personal.”

Describió que en la el ce-
rebro se activaba mucho más
ante “ese sentimiento de agra-
decimiento”, porque alguien

tuvo empatía o generosidad,
ante ese “esfuerzo de las otras
personas hacia nosotros”, más
que por el hecho en sí de que
se soluciona algún problema
personal o se obtuvo alguna
recompensa.

Una de las personas que se
dedica a la promoción y prác-
tica del agradecimiento a nivel
internacional es Marta Matea
(IG: @marta_matea). “Lo ha-
go porque el agradecimiento
tuvo y tiene un gran impacto
en mi vida,” contó a ÚH.

Hace siete años llegó a sus
manos el libro La Magia, de
Rhonda Byrne (El Secreto), tex-
to que le hizo ver que es
posible cambiar el foco, “des -
de la queja al agradecimiento y
así, es posible cambiar nuestra
vida.”

Marta, amiga de la tecno-
logía, usó esta a su favor. Acos-
tumbrada a los grupos de
WhatsApp y desde ahí, con el
permiso de los administrado-
res de cada uno del que era
parte, comenzó a difundir las
28 lecciones que sugiere esa
autora para ayudar a cambiar.

“Me describo como muy
entusiasta; es más, muchas ve-
ces debo frenarme para no ser
intensa, porque cuando des-
cubro algo tan valioso como
esto, mi idea es que todo el
mundo lo haga,” detalló.

POSITIVO RESULTADO
Al poco tiempo de ese “ex -

perimento”, Marta Matea se
encontró con las 28 lecciones
de ese libro, y le incrementó
más sus ganas de querer di-
fundir ese mensaje.

Fue en el marco de la pan-
demia (2020), “cuando mu-
chos la pasaban muy mal, con
desesperación, que se me ocu-
rrió difundir los audios, para
incentivar al cambio. Cada vez
se sumaban más, así que de-
cidí armar un grupo y así
compartir las lecciones de
agradecimiento”, recordó.

Por entonces, eran 4 per-
sonas en el grupo, el cual fue
creciendo y se mantiene hasta
h oy.

“Quise que mi experiencia
positiva de agradecer, la cual a
mí me cambió la vida, tam-

bién sea la misma magia para
otros”, remarcó.

Marta era una persona que-
jumbrosa. “Me quejaba desde
si hacía frío o calor, del tráfico o
de lo que sea. En mi país
(Argentina) la queja es como
un deporte. Pude reconocer
que realmente lo único que
conseguía quejándome era
conseguir más motivos para
seguir haciéndolo”, expresó.

Entendió que no quería más
de lo mismo, y vio que lle-
vando a la práctica diaria cada
una de las 28 lecciones, pudo
revertir eso. “Aunque al prin-
cipio parece casi imposible es-
cribir 10 motivos nuevos por
los cuales estar agradecidos”,
contó.

EL GRUPO
En el grupo de WhatsApp

Agradecimiento, abierto y gra-
tuito, diariamente se compar-
ten las lecciones espirituales
que a Marta, le ayudaron en su
camino de sanación. “Todo lo
que yo comparto primero lo he
pasado por mí,” sumó. Datos
al (0991) 402-166.

Un camino hacia la sanación del
alma, sumando el agradecimiento
El grupo de WhatsApp
Agradecimiento, liderado
por Marta Matea y otras
facilitadoras, comparten
lecciones de vida, además,
se difunden talleres gratui-
tos y se comparten opi-
niones relativas al tema del
grupo. La facilitadora con-
fiesa que ella y las demás
integrantes se “nutren” de
las intervenciones y aportes
d i a r i a s.
“Saber que llega este men-
saje a quien lo necesita me
llena el corazón. Siento que
este grupo es como si fuera
un hijo mío, algo que se
gestó en un momento di-
fícil y que fue tomando
entidad, personalidad y a la
vez sirve para llevar un
mensaje de amor a quien
lo necesita”, refiere.
Marta Matea se considera
así misma como una re-
siliente. Fue víctima de

abuso psicológico y emo-
cional durante tres décadas
de matrimonio con unas
persona, que más tarde des-
cubrió que tiene caracte-
rísticas del Trastorno Nar-
cisista de la Personalidad.
Tras años de terapia psi-
cológica, reconstruyó su au-
toestima destruida, “ante
cada maltrato yo me res-
petaba cada vez menos,”
recordó.
“Me veía a mí misma como
un perro hambriento, de-
sesperada por un hueso de
su amo, el hueso en este
caso era una caricia, una
muestra de cariño,” descri -
bió.
Con el paso del tiempo y
con mucha dedicación per-
sonal, descubrió que de-
dicarse tiempo, ocuparse de
ella misma, de sus nece-
sidades y bienestar era
“prioritario”.

Yeruti Acosta
Entre diseños y desafíos

lll

Yeruti Acosta, una destacada di-
señadora con el deseo inicial de
ser arquitecta, encontró su ver-
dadera vocación en la moda,
una pasión que le ha acom-
pañado desde su niñez. Yeruti
recuerda que comenzó a coser a
mano a los tres años, y aunque
inicialmente diseñaba ropa
masculina, pronto descubrió
que las mujeres eran más pro-
pensas a renovar su vestimenta
en cada ocasión. Esto la motivó
a perfeccionar su técnica y a
coser una máquina desde los 13
a ñ o s.

Hoy, a sus 40 años, cuenta con
una amplia trayectoria en el
mundo del diseño, enfrentán-
dose a diversos retos en su ca-
rrera. Según Yerutí, uno de los
mayores desafíos en el rubro es
abrirse camino en el mercado
nacional y luego internacional,
un reto cada vez más compe-
titivo debido al creciente número
de talentosos profesionales.

A pesar de esos desafíos, Yeruti
ha logrado destacarse gracias a
su toque diferencial. Para ella,
cada cliente representa una ex-
periencia única. “Me importa
muchísimo el proceso y la ex-
periencia que tiene el cliente con
la confección de una prenda. Me
adentro mucho en cada historia
y lo tomo muy personal”, com-
parte, reflejando su compromi-
so con cada cliente.

DISEÑO FAVORITO
Cabe recordar que Yeruti fue

la talentosa diseñadora detrás
del icónico traje alegórico que
Nadia Ferreira lució durante la
preliminar del certamen Miss
Universo 2021. Este diseño, de-
nominado Mainumby repre-
senta la cultura nacional y en el
proceso de confección la di-
señadora se aseguró que se uti-
licen materiales reciclados com-
plementando con los factores
sociales y de innovación.

Para conseguir el honor de
diseño Mainumby, Yeruti,
oriunda de Villarrica, tuvo que
participar en un casting donde
presentó sus propuestas crea-
tivas ante los asesores de la
candidata nacional, demostran-
do su talento y visión inno-
va d o r a .

En el proceso se aseguró que
el traje sea auténticamente pa-
raguayo. “A parte de tener tejidos
nacionales, ñandutí, encaje ju,
ao po’i, la historia del Mai-
numby forma parte de nuestra
cultura, también me aseguré de
que sea ecofriendly y conté con
el apoyo de artesanas y jóvenes
diseñadores emergentes traba-
jando en equipo”, relató sobre
la confección del traje que lució
la virreina universal.

Este acontecimiento marcó
un antes y un después en la
carrera de Yeruti. “Se me abrie-
ron demasiadas puertas, y el
reconocimiento nacional e in-
ternacional fue muy grande.
Hasta hoy día, es una referencia
de la moda nacional”, expresa.

DESAFÍO PERSONAL
Yeruti también compartió que

actualmente enfrenta una en-

fermedad conocida como en-
d o m e t r i o s i s.

“Es una enfermedad que
cuando me diagnosticaron no
se conocía mucho, de hecho ni
siquiera yo había escuchado el
nombre”, relató.

La endometriosis es una en-
fermedad que, además de afec-
tar significativamente, represen-
ta un desafío emocional sig-
nificativo. “Lo más difícil de
sobrellevar es la parte emocio-
nal, y su tratamiento es integral.
Es decir, se deben abordar todas
las áreas de manera simultánea:
la salud física, mental, la ali-
mentación, el sueño, el manejo
del estrés, entre otros temas”,
detalló.

Tras ser diagnosticada la mu-
jer tuvo que cambiar su estilo de

vi -
da, sobre todo en la alimen-
tación. “Todos los factores que
causan inflamación hay que evi-
tar, ¿sabías que no dormir bien
causa inflamación? El estrés, glu-
ten, lactosa, alcohol, vida se-
dentaria, falta de sueño, falta de
vitamina D”, citó.

La diseñadora mencionó que
cuenta con una red de apoyo
que se dedica a compartir in-
formación sobre tratamientos y
medicamentos que pueden ser
donados. Gracias a esta cola-
boración, lograron impulsar la
aprobación de una ley que res-

palda a las per-
sonas con esta enfermedad.

“En mis redes sociales trato de
dar información y por lo menos
ayudar un poquito en lo que
pueda porque el apoyo emo-
cional importa muchísimo, así
es que pueden escribir a mis
redes sociales si desean algún
tipo de ayuda o por lo menos
orientación sobre la enferme-
dad que muy poco se sabe en
nuestro país, estoy encantada de
que mi experiencia les sirva de
ayuda a las que necesiten”, re-
flexionó.

Destacada. La
creadora de 40
años es oriunda
de la ciudad de
Villarrica.

Orgullo nacional. Nadia Fe-
rreira lució el diseño Mainumby

que Yerutí Acosta creó.

Especula crisis matrimonial
El Daily Mail ha especulado este viernes con
una posible crisis en el matrimonio formado
por el ex presidente estadounidense Barack
Obama y su mujer Michelle Obama.
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Agradecer genera beneficios
en el cuerpo, la mente y las
emociones. Así lo confirman
los especialistas en neurocien-
cias y diversos testimonios de
personas que practican el
agradecimiento en forma
c o n s c i e n t e.

“Es un buen hábito em-
pezar agradeciendo”, comen-
tó Nazareth Castellanos, li-
cenciada en física teórica y
doctora en medicina en neu-
rociencia por la Universidad
Autónoma de Madrid, en el
marco de su ponencia sobre
“Más allá de nuestro cuer-
po”.

Comentó que existen es-
tudios de neuroimagen que
muestran que “el cerebro da
más importancia al agrade-
cimiento que a la recom-
pensa personal.”

Describió que en la el ce-
rebro se activaba mucho más
ante “ese sentimiento de agra-
decimiento”, porque alguien

tuvo empatía o generosidad,
ante ese “esfuerzo de las otras
personas hacia nosotros”, más
que por el hecho en sí de que
se soluciona algún problema
personal o se obtuvo alguna
recompensa.

Una de las personas que se
dedica a la promoción y prác-
tica del agradecimiento a nivel
internacional es Marta Matea
(IG: @marta_matea). “Lo ha-
go porque el agradecimiento
tuvo y tiene un gran impacto
en mi vida,” contó a ÚH.

Hace siete años llegó a sus
manos el libro La Magia, de
Rhonda Byrne (El Secreto), tex-
to que le hizo ver que es
posible cambiar el foco, “des -
de la queja al agradecimiento y
así, es posible cambiar nuestra
vida.”

Marta, amiga de la tecno-
logía, usó esta a su favor. Acos-
tumbrada a los grupos de
WhatsApp y desde ahí, con el
permiso de los administrado-
res de cada uno del que era
parte, comenzó a difundir las
28 lecciones que sugiere esa
autora para ayudar a cambiar.

“Me describo como muy
entusiasta; es más, muchas ve-
ces debo frenarme para no ser
intensa, porque cuando des-
cubro algo tan valioso como
esto, mi idea es que todo el
mundo lo haga,” detalló.

POSITIVO RESULTADO
Al poco tiempo de ese “ex -

perimento”, Marta Matea se
encontró con las 28 lecciones
de ese libro, y le incrementó
más sus ganas de querer di-
fundir ese mensaje.

Fue en el marco de la pan-
demia (2020), “cuando mu-
chos la pasaban muy mal, con
desesperación, que se me ocu-
rrió difundir los audios, para
incentivar al cambio. Cada vez
se sumaban más, así que de-
cidí armar un grupo y así
compartir las lecciones de
agradecimiento”, recordó.

Por entonces, eran 4 per-
sonas en el grupo, el cual fue
creciendo y se mantiene hasta
h oy.

“Quise que mi experiencia
positiva de agradecer, la cual a
mí me cambió la vida, tam-

bién sea la misma magia para
otros”, remarcó.

Marta era una persona que-
jumbrosa. “Me quejaba desde
si hacía frío o calor, del tráfico o
de lo que sea. En mi país
(Argentina) la queja es como
un deporte. Pude reconocer
que realmente lo único que
conseguía quejándome era
conseguir más motivos para
seguir haciéndolo”, expresó.

Entendió que no quería más
de lo mismo, y vio que lle-
vando a la práctica diaria cada
una de las 28 lecciones, pudo
revertir eso. “Aunque al prin-
cipio parece casi imposible es-
cribir 10 motivos nuevos por
los cuales estar agradecidos”,
contó.

EL GRUPO
En el grupo de WhatsApp

Agradecimiento, abierto y gra-
tuito, diariamente se compar-
ten las lecciones espirituales
que a Marta, le ayudaron en su
camino de sanación. “Todo lo
que yo comparto primero lo he
pasado por mí,” sumó. Datos
al (0991) 402-166.

Un camino hacia la sanación del
alma, sumando el agradecimiento
El grupo de WhatsApp
Agradecimiento, liderado
por Marta Matea y otras
facilitadoras, comparten
lecciones de vida, además,
se difunden talleres gratui-
tos y se comparten opi-
niones relativas al tema del
grupo. La facilitadora con-
fiesa que ella y las demás
integrantes se “nutren” de
las intervenciones y aportes
d i a r i a s.
“Saber que llega este men-
saje a quien lo necesita me
llena el corazón. Siento que
este grupo es como si fuera
un hijo mío, algo que se
gestó en un momento di-
fícil y que fue tomando
entidad, personalidad y a la
vez sirve para llevar un
mensaje de amor a quien
lo necesita”, refiere.
Marta Matea se considera
así misma como una re-
siliente. Fue víctima de

abuso psicológico y emo-
cional durante tres décadas
de matrimonio con unas
persona, que más tarde des-
cubrió que tiene caracte-
rísticas del Trastorno Nar-
cisista de la Personalidad.
Tras años de terapia psi-
cológica, reconstruyó su au-
toestima destruida, “ante
cada maltrato yo me res-
petaba cada vez menos,”
recordó.
“Me veía a mí misma como
un perro hambriento, de-
sesperada por un hueso de
su amo, el hueso en este
caso era una caricia, una
muestra de cariño,” descri -
bió.
Con el paso del tiempo y
con mucha dedicación per-
sonal, descubrió que de-
dicarse tiempo, ocuparse de
ella misma, de sus nece-
sidades y bienestar era
“prioritario”.

Yeruti Acosta
Entre diseños y desafíos
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Yeruti Acosta, una destacada di-
señadora con el deseo inicial de
ser arquitecta, encontró su ver-
dadera vocación en la moda,
una pasión que le ha acom-
pañado desde su niñez. Yeruti
recuerda que comenzó a coser a
mano a los tres años, y aunque
inicialmente diseñaba ropa
masculina, pronto descubrió
que las mujeres eran más pro-
pensas a renovar su vestimenta
en cada ocasión. Esto la motivó
a perfeccionar su técnica y a
coser una máquina desde los 13
a ñ o s.

Hoy, a sus 40 años, cuenta con
una amplia trayectoria en el
mundo del diseño, enfrentán-
dose a diversos retos en su ca-
rrera. Según Yerutí, uno de los
mayores desafíos en el rubro es
abrirse camino en el mercado
nacional y luego internacional,
un reto cada vez más compe-
titivo debido al creciente número
de talentosos profesionales.

A pesar de esos desafíos, Yeruti
ha logrado destacarse gracias a
su toque diferencial. Para ella,
cada cliente representa una ex-
periencia única. “Me importa
muchísimo el proceso y la ex-
periencia que tiene el cliente con
la confección de una prenda. Me
adentro mucho en cada historia
y lo tomo muy personal”, com-
parte, reflejando su compromi-
so con cada cliente.

DISEÑO FAVORITO
Cabe recordar que Yeruti fue

la talentosa diseñadora detrás
del icónico traje alegórico que
Nadia Ferreira lució durante la
preliminar del certamen Miss
Universo 2021. Este diseño, de-
nominado Mainumby repre-
senta la cultura nacional y en el
proceso de confección la di-
señadora se aseguró que se uti-
licen materiales reciclados com-
plementando con los factores
sociales y de innovación.

Para conseguir el honor de
diseño Mainumby, Yeruti,
oriunda de Villarrica, tuvo que
participar en un casting donde
presentó sus propuestas crea-
tivas ante los asesores de la
candidata nacional, demostran-
do su talento y visión inno-
va d o r a .

En el proceso se aseguró que
el traje sea auténticamente pa-
raguayo. “A parte de tener tejidos
nacionales, ñandutí, encaje ju,
ao po’i, la historia del Mai-
numby forma parte de nuestra
cultura, también me aseguré de
que sea ecofriendly y conté con
el apoyo de artesanas y jóvenes
diseñadores emergentes traba-
jando en equipo”, relató sobre
la confección del traje que lució
la virreina universal.

Este acontecimiento marcó
un antes y un después en la
carrera de Yeruti. “Se me abrie-
ron demasiadas puertas, y el
reconocimiento nacional e in-
ternacional fue muy grande.
Hasta hoy día, es una referencia
de la moda nacional”, expresa.

DESAFÍO PERSONAL
Yeruti también compartió que

actualmente enfrenta una en-

fermedad conocida como en-
d o m e t r i o s i s.

“Es una enfermedad que
cuando me diagnosticaron no
se conocía mucho, de hecho ni
siquiera yo había escuchado el
nombre”, relató.

La endometriosis es una en-
fermedad que, además de afec-
tar significativamente, represen-
ta un desafío emocional sig-
nificativo. “Lo más difícil de
sobrellevar es la parte emocio-
nal, y su tratamiento es integral.
Es decir, se deben abordar todas
las áreas de manera simultánea:
la salud física, mental, la ali-
mentación, el sueño, el manejo
del estrés, entre otros temas”,
detalló.

Tras ser diagnosticada la mu-
jer tuvo que cambiar su estilo de

vi -
da, sobre todo en la alimen-
tación. “Todos los factores que
causan inflamación hay que evi-
tar, ¿sabías que no dormir bien
causa inflamación? El estrés, glu-
ten, lactosa, alcohol, vida se-
dentaria, falta de sueño, falta de
vitamina D”, citó.

La diseñadora mencionó que
cuenta con una red de apoyo
que se dedica a compartir in-
formación sobre tratamientos y
medicamentos que pueden ser
donados. Gracias a esta cola-
boración, lograron impulsar la
aprobación de una ley que res-

palda a las per-
sonas con esta enfermedad.

“En mis redes sociales trato de
dar información y por lo menos
ayudar un poquito en lo que
pueda porque el apoyo emo-
cional importa muchísimo, así
es que pueden escribir a mis
redes sociales si desean algún
tipo de ayuda o por lo menos
orientación sobre la enferme-
dad que muy poco se sabe en
nuestro país, estoy encantada de
que mi experiencia les sirva de
ayuda a las que necesiten”, re-
flexionó.

Destacada. La
creadora de 40
años es oriunda
de la ciudad de
Villarrica.

Orgullo nacional. Nadia Fe-
rreira lució el diseño Mainumby

que Yerutí Acosta creó.

Especula crisis matrimonial
El Daily Mail ha especulado este viernes con
una posible crisis en el matrimonio formado
por el ex presidente estadounidense Barack
Obama y su mujer Michelle Obama.
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Taylor Swift pide a sus seguidores donar
Taylor Swift se ha unido a varias celebridades que
han donado para ayudar a las víctimas de los in-
cendios que siguen ardiendo en California, y ha
invitado a sus millones de seguidores de redes
sociales a hacer lo mismo. Como ella, otras ce-
lebridades han donado en apoyo a los afectados.

Netflix retrasa
estreno del
documental
With Love, Meghan, el
documental de Netflix
protagonizado por
Meghan Markle, se en-
trenará el 4 de marzo
y no el 15 de enero co-
mo estaba previsto,
debido a los graves in-
cendios de Los Ánge-
les, informó este lu-
nes la plataforma.

Revelación del sexo del bebé de Sol Cartes
En la tarde del jueves, en los jardines de la mansión
Cartes, se realizó una divertida y emotiva reunión
para la revelación de sexo del bebé que espera Sol
Cartes y su esposo Patrick Bendlin. La revelación
de sexo se realizó en compañía de los familiares y
amigos más cercanos de la pareja. La feliz pareja
espera a un niño.

La temporada estival está en
su máximo apogeo, atrayen-
do a veraneantes en busca
de alivio ante el calor in-
tenso. San Bernardino,
con su encanto de Villa
Veraniega, se convierte
en un destino predi-
lecto para quienes
buscan disfrutar del
verano cada año. Entre
los sitios más concu-
rridos destacan la Pea-
tonal, el Club Náutico
Puerta del Lago, el Club
Náutico y el espacio de
E40. Mientras unos optan
por refrescarse con un cha-
puzón en las piscinas, otros pre-
fieren recorrer sus pintorescos es-
pacios y disfrutar de un relajante paseo.

Abigail
Antía, Fio-
rella Fae-
lla, Angé-
lica Luxen
y Fabrizio
Morínigo,
en el Náu-
tico.

Romina Villalba, Óscar Ayala y Melissa Quiñónez, en el espacio de E40. Nicole Gerhmann y Thais Ayala, en el Náutico. Alexa y Janice Breuer, en el Náutico. Amaia, Diego y Mei Benítez Merch, en la peatonal.
Salvador y Pauli Salinas, con Luma
González, en Puerta del Lago.

Agostina Bavera y Tizi Palmieri, en el
Náutico.

Daniela y Ximena Ojeda, en la pea-
tonal.

Chiara Ferrari y Joaquina Benítez, en
el Náutico.

Adrián Harrison, Raquel Talavera y Fernando
Chamorro, en el Náutico.

Miranda Vera, Constanza Ortúzar y Estefanía Beckelmann, en
el Náutico.

Jurgen y Alina Eissler
con Raquel Añazco, en
el Náutico.

El lugar perfecto para disfrutar el veranoEl lugar perfecto para disfrutar el verano
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Arte y espectáculos
Coldplay regresa a la India
La banda británica arrancó una se-
mana de conciertos en la India, en el
marco de su gira mundial Music of
Spheres. Regresan luego de 9 años.

Protagonistas. Isabella junto a Rafael Amaya.De armas tomar. El papel de Diana Ahumada causó revuelo en la serie de Telemundo.

Isabella Castillo:
“El papel de Diana fue
un verdadero desafío”

rando, en la línea de fuego.
Diana es muy frentera, yo soy
más tímida en la vida real.
Entonces, digamos que tuve
que abrirme mucho para po-
der interpretar esto”, aseguró a
la par de recordar que vivió
momentos de inseguridad
donde sintió que no iba a ser
capaz de lograrlo.

“Yo creo que después de
tantos años de interpretar a
Diana, me llevo esas pequeñas
cosas a mi vida personal. Por-
que la verdad que sí fue un
placer poder interpretar un
personaje tan fuerte como ella
y me llevé un poco de su
fortaleza a mi vida personal”,
refirió.

Diana Ahumada no solo es
un personaje bien montado,
también es una referente de la
fortaleza, confianza, indepen-
dencia y empoderamiento fe-
menino. Diana llegó para
marcar un antes y un después,
en la pantalla chica, así como
en la vida de cientos de mu-
jeres que la llevan como re-
ferente de Girls Power. Por
esto, Isabella está agradecida
con las mujeres por apoyar al
personaje y darle un sentido
especial y poderoso.

“Gracias por apoyar a una
mujer tan diferente, tan ruda,
tan fuerte. Por todas aquellas
mujeres que me han dicho
que se han sentido muy em-
poderadas a través de Diana
Ahumada. La verdad que les
doy las gracias porque para mí
fue un placer poder interpretar
a un personaje como este y
sentir el apoyo de ustedes. Es
todo lo que necesito en mi
vida, sobre todo, de esas mu-
jeres hermosas que les encanta
Diana”, señaló emocionada,
aprovechando la oportunidad
de invitarlas a seguir las si-
guientes temporadas de la no-
vela porque se vienen muchas
sorpresas y novedades.

“Muchísimas gracias por el
apoyo. Gracias a ustedes es
que seguimos haciendo tantas
temporadas. Gracias por se-
guir siendo parte de la familia
de El Señor de los Cielos. Y
pues si ustedes quieren seguir
viéndolo, prepárense porque
se vienen muchas sorpresas”,
sentenció.

de hombres y enseñar el valor
que tiene y demostrarle a todo
el mundo que ella puede con
eso y más, que está a la altura.
A la par es un personaje que
definitivamente fue un reto
para mí y el hecho de poder
participar en un proyecto co-
mo este, como El Señor de los
Cielos con tantas temporadas,
con tantos buenos actores fue
tan increíble, la verdad que
cada día ir a grabar era ma-
r av i l l o s o ”, manifestó.

Llevar a la pantalla a un
personaje como este no es
tarea fácil. Detrás de las es-
cenas que todos podemos ver
hay una gran preparación,
tanto física como mental. Ade-
más, de una investigación ex-
haustiva teniendo en cuenta
que la serie está basada, en
cierta parte en hechos reales.

Isabella recordó que para
dar vida a Diana estudió mu-
cho. Siendo cubana criada en
Estados Unidos no manejaba
mucho la historia detrás de los
carteles del narcotráfico en
aquel lugar, por lo que se puso
manos a la obra y realizó una
minuciosa investigación.

“Al tener que interpretar este
personaje me tocó indagar
muchísimo el tema. Ver cómo
se comportaban, el acento que
también fue otro gran reto
para mí, información sobre
cárteles, sobre el Señor de los
Cielos verdadero, buscar re-
ferencias para mi personaje y
pues tratar de sumergirme en
lo más que pudiera en ese
mundo”, explica.

UN PERSONAJE A LA ME-
DIDA. Una de las preguntas
que no podía faltar en esta

entrevista es ¿Isabella y
Diana tienen algo en
común? A lo que la

actriz respondió un rotundo:
Sí, en lo testarudas.

“Diana es muy es muy tes-
taruda, yo también. Por eso,
Diana terminó metida en el
mundo del narcotráfico y sin
importarle nada, sin medir las
consecuencias. Yo también
soy muy stubborn (testaru -
da)”, manifestó entre risas.

Otra de las similitudes entre
ambas es el amor a la na-
turaleza, a los caballos, los
buenos look y el amor a la
familia son una impronta tan-
gible de ambas.

“También le metí cosas
mías personales de ropa per-
sonal a Diana Ahumada, co-
mo las botas vaqueras. Siem-
pre me gusta meterle algún
artículo mío personal a cual-
quier personaje que esté in-
terpretando. Yo creo que su
amor por su familia yo tam-
bién amo mucho a mi familia
y daría la vida por ellos y
Diana también”, acotó.

Si bien es cierto que el papel
de Diana no fue tarea fácil, Isa
remarcó que no ha sido el más
desafiante de su carrera, pero sí
está en el top de los más
fuertes y pesados dramática-
mente hablando.

“Definitivamente, está en el
top de los más fuertes. No
había tenido tanto peso dra-
mático en un personaje como
en el de Diana Ahumada, el
tener que mandar a un ejército
de hombres, tener que dar
órdenes, eso nunca me había
tocado con ninguna persona.
Sentía mucha inseguridad”,
agregó a la par de explicar que
el lado físico también influen-
ció mucho a la hora de dar
vida al personaje, debido a las
escenas duras que tuvo que
hacer, entre armas, guerras y
m u e r t e.

“Diana siempre está al fren-
te con los hombres dispa-

lll

Clarisa Enciso
@Encisoclarisa

Las noches en la pantalla chica
no son las mismas desde el
arribo de la superproducción
de Telemundo El Señor de los
C i e l o s, que va actualmente en
nuestro país por Latele, en su
séptima temporada, desde las
23:00.

Siendo una de las novelas
más vistas de la temporada,
Última Hora conversó con
una de sus protagonistas, la
actriz cubana Isabella Castillo,
quien da vida a la temeraria
Diana Ahumada.

MANO A MANO. Desde Miami,
Isabella se conectó vía Zoom
con nosotros. En su rostro se
podía notar la emoción del
contacto con un medio de
comunicación paraguayo y de
esta manera, sentir un poco el
cariño de sus cientos de fa-
náticos en nuestro país.

Isabella, oriunda de la tro-
pical Habana, Cuba, lleva va-
rios años en los medios. Des-
de el 2010 su imagen pisa
fuerte en varias producciones,
entre ellas, El fantasma de
Elena, Tierra de reyes, Yo soy
Franky, Sed de venganza, sien -
do la serie G ra c h i , de Nic-
kelodeon (2013), la que la
catapultó a la fama mundial.

En nuestro país, actualmen-
te la vemos en la séptima
temporada de El Señor de los
C i e l o s, interpretando a la
aguerrida Diana Ahumada.
Desde su arribo en la sexta
temporada, su papel conquis-
tó al público guaraní y en el
mano a mano con ÚH co-
mentó que este personaje, si
bien no es uno de los más
difíciles de su carrera, con-
templó un gran desafío que
supo llevar a cabalidad y lo
disfrutó de principio a fin.

“Diana Ahumada es un
gran desafío porque es una
mujer muy fuer-
te que le toca
sobrevivir en
un mundo
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Actividades literarias
siguen este domingo
en Casona Büttner

Literatura infantil. Estela Asilvera, Morena Sosa, Limpia Ferret y Claudia Fleitas.

GENTILEZA

lll

Este domingo, se ofrece otra
cita con San Ber Literario
2025, segunda edición, en el
marco del ciclo Verano Cul-
tural 2025 en San Bernardino.
La cita es en la Casona Büttner
(Colonos Alemanes y peato-
nal Ntra. Sra. de la Asunción),
espacio que convoca a los
fanáticos de la lectura en San
Bernardino, parada recomen-
dada para locales y turistas, a
42 km de Asunción.

La actividad Cuentos a la
Carta, talleres para niños, ac-
tividades, a cargo de escri-
tores del genero infanto-ju-
venil, sigue hoy desde las
11 : 00. Acceso libre y parti-
cipación gratuita.

El sábado pasado, la misma
actividad contó con la par-
ticipación de las escritoras de
literatura infantil Estela Asil-
vera, Morena Sosa, Limpia Fe-
rret y Claudia Fleitas.

En el lugar, se ofrece una
feria permanente de libros de
escritores nacionales contem-
p o r á n e o s.

Entre los objetivos de este
proyecto figuran los de brin-
dar un espacio para que los

participantes compartan sus
creaciones, poemas, cuentos y
crear una comunidad que ce-
lebre la literatura y la expre-
sión artística.

MÁS LECTURA
También el sábado 18, tuvo

lugar la reunión para creación
del Grupo de Lectura en San
Ber que “resultó muy aus-
piciosa”, no solo con la pre-
sencia de miembros, invitados
y la escritora del libro Las chicas
del Gym, Sofía Fernández Ca-
sabianca, “sino además por la
activa participación de todos y
cada uno de los presentes,”
comentó a ÚH Celeste Ga-
leano, gerente literaria de la
Sociedad de Escritores del Pa-
raguay (SEP) y directora ge-
neral del Centro Cultural Pun-
to Divertido.

El encuentro motivó el diá-
logo y que además se generen
“interesantes ideas” en torno a
posibles actividades con li-
bros, literatura y arte en ge-
neral. En el encuentro se acor-
dó impulsar otro próximo en
la misma dirección para ini-
ciar el Club de Lectura de San
B e r.

Esto fue posible a través del
apoyo del Arq. Juan José Ar-
disone, presidente de Pro San
Ber, así como la organización
de Melba Penoni, los asis-
tentes, escritores, al anfitrión
Dr. Raúl Andrada Nogués y
Mario Francisco Sandoval,
otro colaborador.

Con música vibrarán
en San Bernardino

En el marco de la propuesta
Festivales de Verano 2025, este
domingo 19 de enero, en la
Playa La Rotonda de San Ber-
nardino, desde las 18:00, se
presentan varios artistas na-
cionales. Acceso gratuito.

Como apertura del show,
participa el DJ Joselo Fois, le
sigue a las 19:00, Chavely Fre-
tes, en tanto que a las 20:00
sube Tercera Capital.

El requintista Roscer Díaz &
Grupo subirán al escenario a
las 21:00. Cabe señalar que
estos artistas participaron ayer
sábado 18 de la 34ª Fiesta
Nacional del Chamamé, 20ª

Fiesta del Chamamé del Mer-
cosur y 4ª Celebración Mun-
dial, en Corrientes, Argentina.

A las 22:00 subirán al es-
cenario los integrantes de la
Retroband, con Emilio García
en voz y guitarra y el maestro
Luis Álvarez en teclados. A las
23:00 tendrá su turno el grupo
Talento de Barrio y a las 00:00
se cerrará el show con un
show de fuegos artificiales.

Hacen posible este espec-
táculo, Denis Lichi, goberna-
dor de Cordillera, para su
campaña Cordillera para vos,
Senatur para su campaña Visit
Pa r a g u ay.

Roscer Díaz. Artista estará en Festival del Poncho Para’i.
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El pasado sábado se realizó la
XXIII edición del Festival del
Poncho Para í de 60 Listas,
donde varios grupos nacio-
nales e internacionales se pre-
sentaron para alzarse con el
Poncho de Oro durante el
Festival Internacional del Pon-
cho Para í de 60 Listas edición
2025. Este tuvo como esce-
nario el Club 12 de Agosto, de
la ciudad de Piribebuy.

En la amena velada salió
ganadora la agrupación Alma
Guaraní, cuyos integrantes se
destacaron por su destreza vocal
y escénica dejando el gran pre-
mio en territorio paraguayo.

“Es para nosotros un sueño
cumplido. Desde el inicio so-
ñamos, algún día, ser gana-
dores de este Festival Nacional
tan importante de nuestro
país, por todo lo que significa
y representa para nuestra cul-
tura”, comentó emocionado
David Escobar, primera voz y
representante del grupo mu-
sical.

Escobar aseguró que son
muchos artistas los que an-
helan ser algún día ganadores
y hoy, con sumo orgullo, Al-
ma Guaraní lo es gracias a la
gente que decidió premiarlos
de esa manera.

“Sinceramente, no hay mu-
chas palabras que puedan des-
cribir todo lo que sentimos.
Ahora arranca un nuevo co-
mienzo, ya que llevar en el
pecho ser ganadores del Pon-
cho Para'i significa un com-
promiso muy grande que es-
tamos seguros de que lo ha-
remos de la mejor manera”,
explicó.

DE CORDILLERA PARA EL
MUNDO. El grupo musical
arrancó oficialmente en el año
2018 y está integrado actual-
mente por David Escobar (pri-
mera voz, dirección y repre-

sentación del grupo musical),
Lucas Paredes (segunda voz),
Rodrigo Alcaraz (primera gui-
tarra), Juan Frutos (segunda
guitarra), Josías Mereles (ba-
jo), José Agüero (teclado y
acordeón de sesión) y José
Cardozo (baterista de sesión).
Su primera presentación fue
en un evento solidario de
aquel año, en la ciudad de
Piribebuy, con el objetivo de
empezar una carrera artística y
con el fin de llevar por todos
los rincones del país la música
paraguaya, acompañando
también el repertorio con
otros géneros musicales.

“A partir de ahí fue co-
rriendo la voz de un nuevo
grupo conformado y poco a
poco la gente nos iba co-
nociendo. Alma Guaraní ac-
tualmente ya tiene su reco-
rrido y trayectoria por distintos
festivales nacionales impor-
tantes también, demostrando
de esa manera el profesio-
nalismo y compromiso del
grupo en sus diversas pre-
sentaciones”, manifestó Esco-
b a r.

Según explica David, el sig-
nificado de Alma Guaraní es la
esencia o espíritu de la cultura,
raíces, tradiciones y costum-

bres; por ello, el objetivo del
grupo es mantener esa esencia
por generaciones.

“Mantener un grupo mu-
sical no fácil, ya que requiere
mucho tiempo, trabajo y
compromiso, pero nos mo-
tiva seguir por el amor que
tenemos a la música y al
público que en cada presen-
tación nos demuestra ese ca-
riño y apoyo”, acotó.

Alma Guaraní, por el mo-
mento, no cuenta con can-
ciones propias, pero es uno de
sus objetivos para este 2025
introducir su aporte al nuevo
cancionero popular paragua-

yo. La agrupación cuenta con
varios reconocimientos de di-
ferentes festivales, pero sin lu-
gar a dudas el Poncho de Oro
es el mayor galardón que ob-
tuvieron en lo que llevan de
carrera.

“Haber ganado esa distin-
ción es muy gratificante y a la
vez un compromiso muy
grande. Es por eso que se-
guiremos trabajando para se-
guir llegando a más festivales
nacionales importantes y, ¿por
qué no?, internacionalmente.
Asimismo, también poder sa-
car algún nuevo material del
grupo ya con temas propios

también”, refirió David.
Para finalizar esta amena

entrevista, David se tomó un
tiempo para dejar un mensaje
poderoso a los jóvenes de
nuestro país.

“Especialmente el mensaje
quisiera que vaya dirigido a
aquellos jóvenes que buscan
adentrarse al mundo de la
música y el arte, para que sigan
con perseverancia y voluntad
hasta conseguir lo que se pro-
pongan. El camino nunca será
fácil, pero sí muy satisfactorio
al ver que tus metas se hayan
cumplido”, finalizó el joven
músico.

Alma Guaraní celebra obtención
del galardón Poncho de Oro 2025
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HORIZONTALES
1.- adj. Que conforta. 5.- Capital de Nigeria. 7.- f.
Pl. Acción y efecto de invertir. 9.- adj. F. Pl. Que
sucede sin esperarse. 10.- Capital de Uzbe-
kistan. 11.- Nombre de Sabato.

VERTICALES
1.- adj. Que convive. 2.- m. Cada una de las
líneas, generalmente rectas, que parten del
punto en que se produce una determinada
forma de energía y señalan la dirección en que
esta se propaga. 3.- f. Vehículo capaz de na-
vegar más allá de la atmósfera terrestre. 4.- adj.
Tostado al fuego. 6.- tr. Fijan en algo la atención,
reparan, observan. 8.- f. Pl. Estante, placa de
madera, cristal u otro material, colocada ho-
rizontalmente contra la pared para servir de
soporte a algo.

SobrSobre la hore la horaa
GATURRO Por Nik

RADIO MONUMENTAL

Domingo

00:00 a 04:30 - Folclore Monumental
05:00 a 06:30 - Música latinoamericana
07:00 a 07:30 - Misa Caacupé
08:00 a 09:30 - Cómo surge
10:00 a 11:30 - Entretenidos
13:00 a 14:30 - La Sobremesa
15:00 a 00:00 - Transmisión FALG

En Radio
RADIO URBANA

Domingo

06:00 a 08:30 - Música
09:00 a 11:30 - Música al punto
12:00 a 14:30 - Urbana Top 30
15:00 a 16:30 - Por si se acaba el
mundo
17:00 a 17:30 - For the record
18:00 a 18:30 - Back to 80’s
19:00 a 19:30 - I Love 90’s
20:00 a 21:00 - Sí a todo

ESTACIÓN 40

Domingo

06:00 a 00:00 - Música

Pantalla chica

Megacine
estelar.
Dog: Un

viaje salvaje,
a las 21:45,
por Latele.

TELEFUTURO

Domingo

05:30 -Esto dice la iglesia
06:00 - Mba’eichapa
07:00 - Misa de Caacupé
08:15 - La Lupa
11:00 - Arriba el finde
12:00 - Tereré Jere
14:00 - Franja Dragon Ball
15:15 - Los Simpsons: La película
16:45 - G. I Joe: La venganza (Súper
estreno)
19:00 - Telebingo
19:30 - Los elegidos
20:30 - Políticamente Yncorrecto
21:45 - Fútbol a lo grande

LATELE

Domingo

06:00 - Voces del Paraguay
07:00 - Hércules
08:00 - Franja animada
09:00 - Tradición y Cultura
10:00 - El camino antiguo
11:00 - Jahapa
12:00 - Un país en América
13:00 - Miss simpatía
15:30 - Walker Ranger de Texas
16:00 - Los magníficos
17:00 - Chicago en llamas
17:45 - Franja Chavo y Chapulín
19:00 - Polibandi
20:00 - Mina en casa
21:45 - Dog: Un viaje salvaje (Mega
estreno)

NPY

Domingo

07:00 - Marandu Ko’e
08:30 - TV Rural
10:00 - Televisión Cooperativa
10:30 - NPY Folklore
11:00 - Tradición y Cultura
12:00 - La voz agropecuaria
13:00 - Una familia peligrosa
15:00 - La Lupa Domingos
17:30 - NPY Folklore
18:00 - NPY Fin de semana
20:00 - Visión país
21:00- Legalmente hablando
22:00 - NPY empresariales y Espec-
táculos

Monumen -
tal. Cómo
surge, desde
las 08:00 con
Roberto y
Emilce.
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Trump asume con la promesa
de poner a EEUU en primer lugar
El republicano asume mañana la Presidencia de Estados Unidos. Buscará priorizar el bienestar de
su país, expulsar a los inmigrantes ilegales y potenciar los aranceles aduaneros.

Visita, Trump dijo que en la primera semana en el cargo planea ir a Los Ángeles para visitar las zonas devastadas por incendios.

INTERNET
lll

AFP
WASHINGTON

Mañana será “el Día de la
Liberación en Estados Uni-
dos” para Donald Trump. Es
la fecha marchada para que
asuma como presidente para
cumplir sus promesas: Poner a
Estados Unidos en primer lu-
gar en política exterior, de-
portar a los inmigrantes ile-
gales e imponer aranceles
a d u a n e r o s.

Estas son algunas promesas
para su segundo mandato.

Trump, que califica de “in -
va s i ó n ” la entrada de migran-
tes sin visa en territorio es-
tadounidense y los acusa de
envenenar “la sangre" del país,
promete una deportación ma-
s i va .

También quiere poner fin al
derecho de obtener la ciu-
dadanía por nacimiento, que
considera “ridículo”.

Se calcula que unos 11 mi-
llones de personas vivían ile-
galmente en Estados Unidos
en 2022.

Para poner fin a esta si-
tuación, el republicano planea
declarar el estado de emer-
gencia nacional en cuanto to-
me posesión del cargo y mo-
vilizar al ejército.

Pero las expulsiones ma-
sivas podrían movilizar a la
sociedad civil y a los demó-
cratas y se enfrentan a desafíos
l e g a l e s.

La expulsión de millones de
trabajadores, que con frecuen-
cia realizan trabajos poco cua-
lificados, tendría un fuerte im-
pacto en la economía.

En cuanto al derecho de
suelo, garantizado por la
Constitución, Donald Trump
no podrá abolirlo por un sim-
ple decreto.

“El 20 de enero, como una
de mis primeras órdenes eje-
cutivas, firmaré todos los do-
cumentos necesarios para co-
brar a México y Canadá un
arancel del 25% sobre TO-
DOS los productos que entren
en Estados Unidos y sus ri-

dículas fronteras abiertas”, es-
cribió a finales de noviembre
en su red Truth Social.

Estos países vecinos están
vinculados a Estados Unidos
por un acuerdo de libre co-
mercio, por lo que cabe pre-
guntarse si la amenaza es real
o intenta ejercer presión antes
de emprender negociaciones.

Antes de renunciar al cargo,
el primer ministro canadiense,
Justin Trudeau, se apresuró a
hacerle una visita en su re-

sidencia de Florida.
Trump justificó la adver-

tencia aludiendo a la entrada
de drogas e inmigrantes irre-
g u l a r e s.

CHINA. Otro país en su punto
de mira es China, al que ha
amenazado con subir un 10%
los aranceles aduaneros, ade-
más de los que ya le impuso a
determinados productos du-
rante su primer mandato
( 201 7 - 2021 ) .

El 6 de enero de 2021 una
multitud de partidarios de
Donald Trump irrumpió en el
Capitolio para intentar im-
pedir la certificación de la vic-
toria de Joe Biden.

Casi 1.500 de las personas
detenidas han sido acusadas y
más de 900 condenadas, se-
gún cifras publicadas en agos-
to por el fiscal del distrito de
Columbia. En marzo, cuando
era candidato a la presidencia,
Trump dijo que una de sus

primeras decisiones si ganaba
sería “liberar a los rehenes
injustamente encarcelados el
6 de enero”.

MEDIO ORIENTE Y UCRANIA.
El presidente electo ha pro-
metido un apoyo incondicio-
nal a Israel en su guerra contra
el movimiento palestino Ha-
más en la Franja de Gaza,
devastada por quince meses
de guerra.

“Si los rehenes no son li-

berados antes del 20 de enero
de 2025, la fecha en la que
asumiré con orgullo el cargo
de Presidente de Estados Uni-
dos, lo pagarán caro en Orien-
te Medio y aquellos que per-
petraron estas atrocidades
contra la Humanidad”, escri-
bió en diciembre en su pla-
taforma Truth Social.

Pero al mismo tiempo el
republicano pide que la guerra
de Gaza “termine”, al igual
que la de Ucrania, desenca-
denada en febrero de 2022
por la invasión rusa.

“Él puede ayudarnos a de-
tener a (Vladimir) Putin. Es
muy fuerte e imprevisible”,
estimó a principios de enero el
presidente ucraniano, Volodi-
mir Zelenski pese a temer las
condiciones que pueda poner
Ru s i a .

ORO LÍQUIDO. ”Perfora, cariño,
perfora” ha sido el lema re-
petido una y otra vez por
Donald Trump, un escéptico
climático que quiere impulsar
la extracción de combustibles
fósiles, que ya bate récords.

“Tenemos más oro líquido
que cualquier país del mun-
do”, asegura el presidente elec-
to de Estados Unidos, el se-
gundo país que más conta-
mina, por detrás de China.

Su vuelta al poder puede
poner en peligro los esfuerzos
mundiales para frenar el cam-
bio climático provocado por
las personas.

Durante su primer man-
dato, retiró a Estados Unidos
del Acuerdo de París sobre el
clima. Volvió a entrar por ini-
ciativa del presidente saliente
Joe Biden.

A finales de diciembre pro-
metió “detener la locura trans-
género”.

Además dijo que excluirá a
los transexuales del ejército y
de los colegios de educación
primaria y secundaria.

“La política oficial de Es-
tados Unidos será que sólo
hay dos géneros, masculino y
femenino”, dijo en un país
dividido sobre temas sociales.

Arrestos masivos de migrantes indocumentados será a partir del martes
Los servicios de inmigración de
EEUU llevarán a cabo arrestos
masivos de migrantes indocu-
mentados en todo el país a partir
del martes, dijo el responsable
de políticas migratorias de la
nueva administración Trump.
La medida sería una de las
primeras de Trump, que asu-
mirá mañana la presidencia de
EEUU, y cumpliría así su pro-
mesa de campaña de deportar a

millones de migrantes indo-
cumentados. “Va a haber una
gran redada en todo el país.
Chicago es solo uno de muchos
lugares”, dijo el pasado viernes
a Fox News Tom Homan, apo-
dado el “zar de la frontera” y
que será encargado de super-
visar las políticas migratorias y
de seguridad fronteriza.
Respondía así a la información
del Wall Street Journal y otros

medios afirmando que la nue-
va administración planea lle-
var a cabo una “redada” en
Chicago a partir del martes.
Homan fue director interino
del Servicio de Inmigración y
Control de Aduanas (ICE) y
durante la primera adminis-
tración Trump supervisó la po-
lítica que separaba a padres e
hijos migrantes en la frontera.
“El martes, el ICE finalmente

hará su trabajo. Vamos a qui-
tarle las esposas al ICE y de-
jarles que arresten a extranjeros
criminales”, dijo a Fox News.
Según el Wall Street Journal, la
“redada migratoria a gran es-
cala” en Chicago comenzará el
martes, un día después de la
toma de posesión de Trump, y
durará toda la semana, con la
participación de entre 100 y
200 funcionarios de ICE. AFP

Se siente perseguido
El ex mandatario brasileño Jair Bolso-
naro, investigado por golpismo, se com-
paró con Trump al acusar que son víc-
timas de una “persecución” judicial. EFE
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Donald Trump promete pro-
teger a la industria estadou-
nidense y amenaza con im-
poner aranceles a los países
que incumplan sus exigencias
en la lucha contra la inmi-
gración ilegal y el narcotráfico,
una política que podría de-
satar nuevas guerras comer-
c i a l e s.

Antes incluso de asumir el
cargo el 20 de enero, Trump
ha prometido aranceles a Mé-
xico, Canadá y China hasta
que tomen medidas contra el
fentanilo y los cruces fron-
terizos de migrantes en si-
tuación irregular.

Y amenazó a Ottawa con la
“fuerza económica” después
de sugerir que Canadá debería
convertirse en el 51° estado de
Estados Unidos.

Además advirtió a los países
que integran el grupo de los
BRICS, entre ellos Brasil, Ru-
sia, India, China y Sudáfrica,

que les impondrá aranceles
del 100% si amenazan el do-
minio del dólar estadouni-
d e n s e.

Estas medidas podrían sa-
cudir la economía global, em-
peorar las tensiones con Chi-
na y tensar los lazos con los
aliados de Estados Unidos.

Los fabricantes, agricultores
y empresarios estadouniden-
ses temen costos de impor-
tación más elevados en casi
todos los productos, desde ba-
terías hasta vinos, y se pre-
paran para eventuales repre-
s a l i a s.

“No estoy necesariamente
en contra de todos los aran-
celes”, declaró Mark Pascal,
propietario de un restaurante
en Nueva Jersey.

Dice entender la lógica de
gravar a un país que presiona
los precios a la baja.

Pero “nos preocupa cual-
quier arancel que se aplique
de manera generalizada al vi-

no y los licores, que es una
industria que no compite de
manera desleal en absoluto”,
añadió Francis Schott, que co-
dirige el restaurante con Pas-
cal.

Trump introdujo una serie
de aranceles en su primer
mandato, por ejemplo sobre
el acero y el aluminio y sobre
las importaciones chinas, en
medio de una guerra comer-
cial contra la segunda eco-
nomía más grande del mun-
do.

En 2019 gravó con el 25%
varios alimentos y bebidas eu-
ropeos por discrepancias con
Bruselas sobre los subsidios a
la aviación. Se suspendieron
en 2021.

“Aumentó nuestros costos,
así que hizo subir nuestros
precios”, comentó Pascal.

Trump ha utilizado los
aranceles como herramienta
de negociación y probable-
mente lo vuelva a hacer, es-

Temen nueva guerra
comercial con el retorno
del magnate republicano

Aliado. Muchos ven como un peligro su alianza con el extravagante multimillonario, Elon Musk.

AFP

tima Joshua Meltzer, del cen-
tro de estudios Brookings Ins-
titution, con sede en Was-
hington.

Pero China opone resisten-
cia y Europa está más pre-
parada que antes, declaró a la
A F P.

Los gobiernos parecen ha-
ber llegado a la conclusión “de
que es mejor amenazar con
represalias al menos en esta

etapa en lugar de capitular”,
añadió Meltzer.

El economista jefe de la
compañía EY, Gregory Daco,
prevé que la política comercial
tenga un “impacto despro-
porcionado en la economía
global a finales de 2025 y
202 6 ”.

Si se llevan al límite, los
aranceles y otras medidas po-
drían arrastrar a la economía

mundial a un estancamiento
con alta inflación, estimó Da-
co.

Entre otras disposiciones,
Trump amenaza con un aran-
cel generalizado del 10% o
superior a esa cifra para China
y con gravar al fabricante de
maquinaria agrícola John
Deere por sus planes de tra-
sladar parte de la producción a
México. AFP

Miles de personas marcharon
en las calles de Washington
ayer contra las políticas anun-
ciadas por Donald Trump y su
Partido Republicano, dos días
antes de que el millonario
vuelva a la Casa Blanca.
La “Marcha del pueblo” fue
organizada por un colectivo de
movimientos por los derechos
civiles y la justicia social, in-
cluyendo el grupo detrás de la
Marcha de las Mujeres que
atrajo a cientos de miles de

personas a la capital estadou-
nidense antes de la primera
asunción de Trump en 2017.
Los manifestantes protestan
contra una serie de temas que
consideran bajo ataque por
Trump y los líderes de su
partido, incluyendo el acceso
al aborto, el cambio climá-
tico, protecciones contra la
violencia armada, y los de-
rechos de los inmigrantes.
En la colorida marcha se ob-
servaron muchos gorros ro-

sados con forma de gato, una
reminiscencia al evento de
2017. Los participantes se
reunieron en tres parques an-
tes de caminar hasta el Me-
morial de Lincoln para un
acto.
“Estas leyes amenazan nues-
tras vidas. Las mujeres están
muriendo”, dijo Aisha Bec-
ker-Burrowes, con una voz
apenas audible sobre cán-
ticos que señalaban “Mi cuer-
po, mi elección”. AFP

Multitudinaria marcha anti-Trump en Washington
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TikTok pasó de aplicación divertida
a un problema de seguridad en EEUU
A horas de entrar en vigencia una ley que restringiría a la red social china en Estados Unidos, el
presidente entrante Donald Trump evalúa darle una prórroga para evitar su prohibición en ese país.

Un tribunal de Seúl aprobó
extender la detención del pre-
sidente surcoreano, Yoon Suk-
yeol, mientras continúa la in-
vestigación a la que está sien-
do sometido en relación a su
fugaz declaración de la ley
marcial en el país.

El Tribunal del Distrito Oes-
te de Seúl ordenó que Yoon
permanezca en prisión pre-
ventiva, acusado de insurrec-
ción y abuso de poder por
imponer el pasado 3 de di-
ciembre el estado de excep-
ción y enviar presuntamente
tropas al Parlamento nacional,
dominado por la oposición,
para impedir que aprobaran

su decreto de destitución.
La decisión del tribunal, que

citó el riesgo de destrucción de
pruebas, se conoció en la ma-
drugada del domingo (tarde
del sábado en la zona horaria
GMT), más de doce horas
después de que comenzara la
vista judicial para valorar la
extensión de la detención, que
se prolongó por su parte unas
cinco horas y en la que Yoon
defendió su postura ante la
sala durante unos 40 minu-
t o s.

Tras la prolongación del
arresto, los investigadores pue-
den mantener retenido al
mandatario hasta 20 días, que

incluyen los que ya ha pasado
en el Centro de Detención de
Seúl, en Uiwang, al que fue
enviado tras su aprehensión.

Según detalles recogidos
por la agencia local de noticias
Yonhap, la oficina anticorrup-
ción tendría previsto transferir
la custodia de Yoon a la fiscalía
del Estado tras 10 días. Se
espera que este ente, a su vez,
investigue a fondo al presi-
dente y lo acuse formalmente
antes de que venza el plazo de
20 días de arresto.

Después de conocerse la de-
cisión judicial, algunos sim-
patizantes que se habían con-
gregado frente al tribunal con

motivo de la vista irrumpieron
en el recinto coreando el
nombre del presidente y
creando una conmoción, in-
formó el citado medio.

Más de 44.000 personas lle-
garon a concentrarse durante
la jornada en las inmedia-
ciones del tribunal, según da-
tos de la Policía.

El presidente surcoreano fue
arrestado el pasado miércoles
por la Oficina para los Casos
de Corrupción de Altos Fun-
cionarios (CIO) tras un largo
asedio a su residencia, donde
se encontraba atrincherado
desde que fuera destituido el
pasado 14 de diciembre. EFE

Extienden detención del presidente surcoreano Yoon Suk-yeol

Mediador. Al parecer, Trump pondría paños fríos para que siga activa la red TikTok en EEUU.

AFP
lll

AFP–EFE
SAN FRANCISCO/ WASHINGTON

La aprobación final de una ley
que prohibiría la actividad de
TikTok en EEUU quedó en
manos del flamante presidente
Donald Trump, quien dio a
entender que daría una chance
para que la red social china siga
activa en su país. Ahí, un vistazo
al auge de la plataforma social
para compartir videos cortos y
la gestación de los cuestiona-
mientos en su contra.

En 2016, ByteDance, con
sede en Pekín, lanzó en el
mercado chino Douyin, una
aplicación para compartir vi-
deos cortos.

ByteDance lanzó TikTok pa-
ra el mercado internacional al
año siguiente, poco antes de
comprar la aplicación de “sin -
cronización de labios” Mu -
sical.ly y fusionarla con su
nueva empresa.

La red social se convirtió en
un éxito gracias a su algoritmo
que ofrece colecciones inter-
minables de videos cortos pu-
blicados por los usuarios, en
bucle y generalmente de tono
d i ve r t i d o .

La popularidad de TikTok se
disparó durante la pandemia
de Covid-19 declarada en
2020, ya que las personas que
soportaban confinamientos
forzados por los gobiernos en
diferentes países dependían
mucho de Internet para di-
vertirse y entretenerse.

Como resultado, autorida-
des en todo el mundo co-
menzaron a observar la in-
fluencia y el atractivo adictivo
de TikTok.

TikTok se convirtió en una
de las aplicaciones más des-
cargadas del mundo. En al-
gunos países las autoridades
comenzaron a ser cada vez
más cautelosas y ver con recelo
la posibilidad de que el go-
bierno chino influyera en By-
teDance o accediera a datos
privados de los usuarios.

Por ejemplo, India prohibió
TikTok en julio de 2020 debido
a las tensiones con China.

Mientras el magnate repu-
blicano Donald Trump era
presidente de Estados Unidos
en 2020, firmó decretos para
prohibir TikTok.

Trump acusó a TikTok, sin
pruebas, de desviar datos de
usuarios estadounidenses pa-
ra beneficiar a Pekín y de
censurar publicaciones por or-
den de funcionarios chinos.

La decisión de Trump se
tomó en momentos en que su
gobierno chocaba con Pekín
por diferencias, principalmen-
te, en comercio.

Durante un intento fallido de
reelección en 2020, Trump con-
tinuó haciendo campaña con
un claro mensaje anti-China.

Entre los desafíos por varias
demandas en tribunales y la
derrota de Trump ante Joe
Biden en las elecciones pre-
sidenciales de ese año, los de-
cretos no entraron en vigor.

En setiembre de 2021, Ti-
kTok anunció que tenía mil
millones de usuarios men-
suales en todo el mundo.

Esto aumentó las preocu-
paciones sobre los riesgos de
adicción, propaganda y es-
pionaje de los usuarios de
T i k To k .

En 2022, el portal de in-
formación y entretenimiento
estadounidense BuzzFeed in-
formó que los empleados de
ByteDance con sede en China
habían accedido a informa-

ción no pública de los usua-
rios de TikTok.

ByteDance intentó calmar
las preocupaciones sobre pri-
vacidad alojando los datos de
los usuarios en servidores ges-
tionados en Estados Unidos
por la firma Oracle.

Sin embargo, la medida no
fue suficiente en Estados Uni-
dos, ya que TikTok fue pro-
hibido en dispositivos utili-
zados por las fuerzas armadas,
entre otros.

Así, varias agencias guber-

namentales e institutos aca-
démicos siguieron el ejemplo
y prohibieron a sus miembros
utilizar TikTok.

El director ejecutivo de Ti-
kTok, el singapurense Shou
Chew, fue interrogado por
miembros del Congreso de
Estados Unidos durante una
audiencia de seis horas en
marzo de 2023.

TikTok volvió a estar en la
mira en Estados Unidos en
2024, cuando el presidente
Joe Biden autorizó una ley que

Asedio. Yoon estuvo al menos un mes atrincherado en su casa.

A
FP

exige que TikTok sea prohi-
bida si ByteDance no vende la
aplicación a una empresa lo-
cal o que no esté asociada con
un enemigo para la seguridad
nacional.

El objetivo declarado de
Washington era reducir el ries-
go de que Pekín espíe o ma-
nipule a los usuarios de Ti-
kTok, en particular a los 170
millones de usuarios estadou-
nidenses de la aplicación.

TikTok sigue manteniendo
firme su versión de que nunca
ha compartido datos de usua-
rios con el gobierno chino.

ByteDance demandó al go-
bierno estadounidense, argu-
mentando que la ley viola el
derecho a la libertad de ex-
presión.

La Corte Suprema de Es-
tados Unidos tomó el pasado
viernes una decisión final en
ese caso, al confirmar la ley
que entrará en vigor el 19 de
enero.

Sin embargo, ayer, Trump
afirmó que “probablemente”
concederá a TikTok una pró-
rroga de 90 días para evitar su
prohibición en EEUU.

“Creo que esa sería, sin du-
da, una opción a tener en
cuenta. La extensión de 90
días es algo que probable-
mente se hará, porque es
apropiado. Tenemos que ana-
lizarlo con cuidado. Es una
situación muy importante”,
dijo en una entrevista tele-
fónica con la cadena NBC
N e ws.
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Los hermanos Menéndez, muy
conocidos en Estados Unidos
por el asesinato de sus padres
en 1989, deberán esperar hasta
el 20 y 21 de marzo para la
audiencia en la que se exa-
minará su solicitud de libe-
ración, anunció el pasado vier-
nes el fiscal de Los Ángeles.

“El aplazamiento se debe al
impacto de los recientes in-
cendios sobre los preparativos
de las partes” i n vo l u c r a d a s,
explicó Nathan Hochman.

Todavía activos alrededor de
la megaciudad estadounidense,
los incendios han causado al
menos 27 muertes y desplazado
a decenas de miles de personas.

Erik y Lyle Menéndez, ac-
tualmente en prisión de por
vida, debían comparecer en
principio los días 30 y 31 de
enero ante un juez.

El caso de los Menéndez ha
sido presentado como un de-
sesperado intento de autode-
fensa, al afirmar que los jóvenes
fueron víctimas de abuso sexual
y psicológico a manos de un
padre extremadamente contro-
lador y una madre negligente.

Sus abogados reclaman su
libertad a la luz de nuevos
elementos como una carta en
la que Erik menciona agre-
siones sexuales de su padre a
un primo antes del homicidio,
así como el testimonio de un
ex cantante que dice haber sido
violado y drogado por José
Menéndez en los años 1980.

La Fiscalía acusó a los hermanos,
entonces de 21 y 18 años, de haber
matado a sangre fría a su padre José
y Mary Louise Kitty, ex reina de
belleza, para hacerse con una he-
rencia de USD 14 millones. AFP

Hermanos Menéndez
esperan ser liberados

lll

AFP
BUENOS AIRES

El Gobierno argentino calificó
ayer de “asesinato” la muerte
del fiscal Alberto Nisman,
quien investigó el atentado a
la mutual judía AMIA de 1994
y acusó a la ex presidenta
Cristina Kirchner de encubrir a
sus supuestos autores iraníes,
según un comunicado oficial
por los 10 años de su deceso.

“La oficina del presidente
recuerda con vehemencia los
10 años del asesinato del Fiscal
Federal de la UFI-AMIA, Al-
berto Nisman, en manos de lo
más oscuro del poder”, señaló
el texto divulgado en la cuenta
oficial de la red X.

Nisman tenía 51 años el 18
de enero de 2015 cuando apa-
reció muerto con un disparo en
la cabeza en su departamento
de Buenos Aires. Ello fue cuatro
días después de presentar una
denuncia de alta repercusión
mediática contra la por en-
tonces presidenta izquierdista
(2007-2015) por la firma en
2013 de un memorándo con
Irán que nunca se aplicó.

El fiscal debía ser interpelado
al día siguiente por el Congreso
y su muerte conmocionó al
país. Desde ese momento, su
figura divide a los argentinos
entre quienes están conven-
cidos de que se suicidó como

decían versiones entonces y
quienes sostienen que fue ase-
sinado por su trabajo.

“Desde el Poder Ejecutivo se
mantiene la confianza en que
el Poder Judicial continúe con
las investigaciones correspon-
dientes para que el asesinato
del Fiscal Nisman no quede
impune”, expresó el gobierno
del ultraliberal Javier Milei en
el comunicado.

También pidió que conti-
núen “las líneas de investi-
gación de la denuncia” que
realizó Nisman, las cuales se-
ñalan que Kirchner buscaba
encubrir a los imputados por
el ataque a la entidad israelita
que causó 85 muertos y más
de 300 heridos.

Si bien la ex presidenta no
respondió al Gobierno, com-
partió en su cuenta de X un
posteo del senador y exfun-
cionario durante sus presiden-
cias Oscar Parrilli, quien afir-
mó que la muerte de Nisman
fue “un suicidio” y cargó con-
tra diversos medios de co-
municación que en cada ani-
versario “comienzan a bom-
bardear con notas sobre 'su
asesinato' inventado”.

La muerte de Nisman está
desde 2016 a cargo de un fiscal
federal, quien a una semana
del 10° aniversario del falle-
cimiento ratificó que investiga
el caso como un “homicidio” y
que trabaja en la “producción

de medidas tendientes a de-
terminar la identidad de aque-
llos que ejecutaron el hecho y
de quienes lo ordenaron”.

La Corte Suprema argentina
dispuso el 5 de diciembre que la
ex presidenta afronte un juicio
por encubrimiento del atentado,
aún sin fecha de inicio fijada.

A 10 años, califican de
“asesinato” la muerte
del fiscal argentino

Misterio. Nisman acusó a Cristina Kirchner de encubrir a autores del atentado contra mutual judía.

EFE
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Netanyahu: Acuerdo en la Franja de
Gaza es un “alto el fuego temporal”
El pacto de una nueva tregua entre Israel y Hamás en Gaza para la liberación de rehenes israelíes por
prisioneros palestinos entra en vigor hoy, tras más de 15 meses de guerra en el devastado territorio.

Egipto confirmó ayer que en la
primera fase del acuerdo de
alto el fuego entre Hamás e
Israel, que entrará en vigor
hoy, el grupo islamista pa-
lestino liberará a 33 rehenes a
cambio de la excarcelación de
“más de 1.890” presos pa-
lestinos en el Estado judío.

En un comunicado, el Mi-
nisterio de Exteriores egipcio
anunció “el éxito de los de-
nodados esfuerzos egipcios
(...) en cooperación con nues-
tros socios regionales e in-
ternacionales, para alcanzar
un acuerdo de alto el fuego”.

“La primera fase del mismo
se extenderá por 42 días du-

rante los que Hamás liberará a
33 detenidos israelíes a cam-
bio de que Israel libere a más
de 1.890 prisioneros pales-
tinos”, detalló.

La nota confirma “el com-
promiso de los mediadores
(Egipto, Catar y Estados Uni-
dos) de garantizar la imple-
mentación del acuerdo en sus
tres fases dentro de los plazos
acordados, y de manera que
ponga fin a la tragedia hu-
manitaria en la Franja de Gaza”.
Agradeció la “cooperación fruc-
tífera y continúa de Catar para
que el acuerdo de alto el fuego
tenga éxito”, así como “el papel
fundamental desempeñado por

la nueva administración esta-
dounidense encabezada por el
presidente electo, Donald
Trump, para solucionar la crisis,
así como por el presidente (sa-
liente) Joe Biden”.

El comunicado reitera “el
compromiso de Egipto, en
coordinación con sus socios,
Catar y EEUU, a trabajar con-
tinuamente para consolidar el
acuerdo de alto el fuego e
implementar plenamente sus
disposiciones”.

En este contexto, confirmó
la formación de una “sala de
operaciones conjunta, con se-
de en Egipto, para dar se-
guimiento al intercambio de

retenidos (rehenes) y prisio-
neros, y el ingreso de ayuda
humanitaria en Gaza, además
del movimiento de personas
tras la reapertura del paso de
Ra f a h ” que conecta la Franja
con el territorio egipcio.

Por otro lado, instó a acelerar
el diseño de “una hoja de ruta
para restablecer la confianza en-
tre las dos partes, y preparar su
vuelta a la mesa de negocia-
ciones (...) conforme a la re-
solución de dos Estados”, uno
palestino al lado del israelí.

Durante el desarrollo de las
acciones de esa primera fase, las
partes concretarán los detalles de
una segunda y tercera fase. EFE

33 rehenes y 1.890 palestinos serán liberados en primera tanda

Aliviados. En medio de la devastación, los gazatíes celebraron el inicio de una nueva tregua.

AFP
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El primer ministro de Israel,
Benjamín Netanyahu, aseguró
ayer que el presidente electo
de EEUU, Donald Trump,
acogió con satisfacción el pac-
to de tregua en Gaza que
permitirá la liberación de 33
rehenes, pero insistió en que
ambos están de acuerdo en
que se trata de un “alto el
fuego temporal”.

“Tan pronto como fue ele-
gido, el presidente Trump se
unió a la misión de liberar a
los rehenes. Habló conmigo el
miércoles por la noche. Aco-
gió con satisfacción el acuerdo

y destacó acertadamente que
la primera etapa del acuerdo
es un alto el fuego temporal.
Eso es lo que dijo: Un alto el
fuego temporal”, subrayó Ne-
tanyahu en un videomensaje
de 10 minutos, su primera
intervención pública desde el
anuncio del pacto.

En la primera fase del acuer-
do, Israel y Hamás han acor-
dado un alto el fuego de seis
semanas, en las que se pro-
ducirá un intercambio gradual
de 33 rehenes por más de
1.900 presos palestinos, tiem-
po en el que se iniciarán las
negociaciones de una segunda
fase en la que se completaría la
liberación de todos los se-
cuestrados y se avanzaría en el

fin de la guerra.
El alto el fuego entrará en

vigor a las 06:30 GMT de este
domingo y estaba prevista la
liberación de tres rehenes y
unos 90 prisioneros, aunque
sus identidades no han sido
d e s ve l a d a s.

Netanyahu insistió en que
tanto Trump, como el todavía
mandatario Joe Biden, han
respaldado que “el derecho de
Israel a volver a combatir si las
negociaciones sobre la segun-
da fase no van a ninguna
parte”.

“Aprecio mucho esto. Tam-
bién aprecio la decisión del
presidente Trump de levantar
todas las restricciones al su-
ministro de armas y muni-

ciones esenciales al Estado de
Israel”, indicó.

“Si tenemos que reanudar
los combates, lo haremos de
nuevas maneras y con un po-
der muy grande”, amenazó el
israelí.

CLAMOR. Miles de israelíes se
congregaron anoche en todo
el país, en la víspera del alto el
fuego en la Franja de Gaza e
intercambio de rehenes israe-
líes por presos palestinos, para
exigir al primer ministro, Ben-
jamín Netanyahu, que no re-
tome la guerra hasta que el
último de los 98 secuestrados
que permanecen cautivos esté
de vuelta en casa.

Jimmy Miller, primo de la

argentina-israelí Shiri Bibas
–secuestrada del kibutz Nir Oz
el 7 de octubre de 2023 junto
a su marido, Yarden, y sus
hijos, Ariel y Kfir– lamenta
que hoy, por segundo año
consecutivo, el pequeño Kfir
celebra su cumpleaños en cau-
tividad, dos años tras ser cap-
turado con nueve meses.

“Nunca pensé que llega-
ríamos a su segundo aniver-
sario aquí (en la Plaza de los
Rehenes en Tel Aviv)”, dijo a
EFE Miller sobre el que es el
rehén más joven secuestrado
en el ataque múltiple de Ha-
más, y que según el grupo
islamista no sigue con vida.
“Él sigue ahí en ese lugar, no
sabemos cuál es su situación

Reencuentro. Se volverán a encontrar entre los despojos.

AFP

(...) en vez de estar aquí con su
familia, amigos y abuelos”.

HAMÁS VENCIDO. N e t a nya h u
prometió ayer traer de vuelta a
“todos los rehenes” retenidos
por Hamás en Gaza. Es “un alto
el fuego provisional” y “si fuese
necesario, nos reservamos el
derecho de reanudar la guerra
con apoyo estadounidense”, y
“con más fuerza”, insistió.

La tregua debe entrar en
vigor hoy a las 08:30 (06:30
GMT). “Como les prometí,
cambiamos la faz de Oriente
Medio y, en consecuencia, Ha-
más sigue vencido y solitario”,
celebró Netanyahu, quien
también prometió traer de
vuelta a “todos los rehenes”.

Hastío. Miles de israelíes, junto a familiares de los rehenes, clamaron por el fin de la guerra.
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No puedes guiar el viento, pero
puedes cambiar la dirección de

tus velas
Proverbio chino

lll

Indira Priyadarshini Gandhi nació en Alla-
habad, India, en 1917. Hija única de Ja-
waharlal Nehru, primer presidente de la
India independiente, fue la primera mujer
jefe de Estado en Extremo Oriente. Estudió
en las universidades de Visva-Bharati y
Oxford y en 1938 ingresó en el Partido del
Congreso. Participó activamente en la lucha
por la independencia de la India, en la que
llegó a colaborar personalmente con Ma-
hatma Gandhi.

Miembro de la más poderosa dinastía
política de la India, comenzó su ascenso
como estrecha colaboradora de su padre. A
su muerte se convirtió en una figura clave.
Acompañó al presidente Nehru en sus
viajes de Estado y comenzó a cumplir un
papel esencial como figura pública.

Elegida presidenta del partido en 1959, el
primer ministro Lal Bahadur Shastri, que a
la muerte de Nehru le sucedió en el cargo, la
nombró en 1964 ministra de Información y
Radiodifusión. La prematura muerte de
Shastri en 1966 la impulsó hacia la Se-
cretaría General del Partido del Congreso y,
de ahí, al puesto de primera ministra. A
partir de 1967 ocuparía también los de
ministra de Relaciones Exteriores, ministra

de Finanzas, ministra de Interior y ministra
de Defensa.

En el desempeño del nuevo cargo, para el
que fue sucesivamente reelegida, desde el
19 de enero de 1966 —en que se convirtió
en primera ministra de la Unión India—
hasta 1977, su política se caracterizó por un
marcado progresismo —lo que provocó
graves enfrentamientos en el seno de su
propio partido— y por una firme voluntad
de potenciar los lazos entre los países no
alineados. Aceptó la ayuda soviética durante
el conflicto armado que enfrentó a la India
y Pakistán.

En 1975, la creciente oposición a sus
políticas puso en peligro su permanencia en
el cargo. Declaró el estado de emergencia y
suprimió las libertades individuales, me-
didas que influyeron en su derrota en las
elecciones de 1977. En 1980 recuperó el
poder tras resultar vencedora en las elec-
ciones. En junio de 1984, en un intento de
acabar con la sublevación sij, ordenó atacar
el templo sagrado de los sij en la ciudad
santa de Amritsar, lo que ocasionó la
muerte de aproximadamente 450 personas,
entre civiles y opositores sij. Poco después,
Indira fue asesinada por dos miembros de
su guardia personal, de origen sij.

HOY SE RECUERDA

Indira Gandhi lidera la India

54 días de travesía

Joven noruega logra una
hazaña en el Polo Sur

Una noruega de 21 años se convirtió en la
persona más joven en llegar esquiando,
sola y sin asistencia, al Polo Sur, que le
pareció... "algo feo" por la presencia de
gente. Karen Kyllesø, nacida el 9 de mayo
de 2003, recorrió unos 1.130 kilómetros
en casi 54 días de travesía en el continente
antártico.

Con ayuda de la IA

Diseñan antídoto que
neutraliza veneno de serpiente

Científicos ha diseñado gracias a la in-
teligencia artificial (IA) nuevas proteínas
que neutralizan las toxinas letales del
veneno de la cobra, lo que podría ofrecer
una alternativa más segura a los antídotos
tradicionales. En la actualidad, los únicos
antivenenos proceden del plasma animal
y a menudo tienen un coste elevado.

Curiosidad

Furor por escultura de Trump en
pose de meditación de Buda

Cuando uno piensa en Donald Trump, ra-
ramente lo relaciona con la calma y la se-
renidad. Sin embargo, unas estatuas del pre-
sidente electo en la postura de meditación de
Buda están triunfando en China. Las obras del
escultor chino Hong Jinshi se venden en
función de su tamaño a un precio de entre 999
y 20.000 yuanes (USD 140-2.700).

Ciencia

NewAthena promete el
cambiar estudio del espacio

NewAthena, el nuevo observatorio eu-
ropeo de rayos X, tendrá un detector para
cartografíar el cielo y buscar fuentes de
rayos X y una unidad de campo integral,
que ofrecerá datos clave sobre la com-
posición de objetos cósmicos, dos ins-
trumentos que revolucionarán el estudio
del cosmos.
La misión, que se encuentra en fase de
estudio, será oficialmente adoptada a
principios de 2027 y lanzada al espacio en
2037 a bordo de un Ariane.
"NewAthena está concebida para revo-
lucionar la espectroscopía y cartografía de
rayos X" y permitir observaciones de
fenómenos cósmicos "con una precisión
sin precedentes", lo que ayudará a res-
ponder "a algunas de las preguntas más
fundamentales de la astrofísica moder-
na", explicaron los científicos que llevan
adelante el proyecto.
La misión NewAthena no solo mejorará
el estudio de los rayos X en el cosmos,
sino que también abrirá nuevas puertas
en la astrofísica multimensajero, un cam-
po que combina datos de luz, ondas
gravitacionales y neutrinos para explorar
fenómenos extremos del universo.

La Fundación del Español Urgente explica
que las locuciones “a espaldas de” y “de
espaldas a” son adecuadas para indicar que
se actúa a escondidas de una persona o
ignorando algo o a alguien, respectivamente,
pero no “a espaldas a”.
No obstante, a veces se encuentra esta
secuencia en la prensa: “Lo acusó acto
seguido de opacidad y de actuar a espaldas a
las Cortes Generales” o “Tras las denuncias
de que la iniciativa ambiental se había hecho
a espaldas a la comunidad, ordenaron poner

fin al proyecto”.
El “Diccionario de la Lengua Española”
recoge la expresión “a espaldas de”, referida
a alguien, con el sentido de ‘a p r ove c h a n d o
su ausencia, sin que se entere, a escondidas
de él’: “Defienden que actuó a espaldas de la
organización”.
Por su parte, “de espaldas a” es una locución
que se utiliza aplicada a una persona o cosa
con el significado de ‘ignorándola o sin
querer considerarla’: “Parece que viven de
espaldas a la realidad”. Por tanto, resulta
inadecuado cruzarlas y usar “a espaldas a”en
lugar de alguna de las otras dos.

MIRADOR DE PALABRAS
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Demencia: Estudio vincula mayor
riesgo en dieta rica en carne roja

lll
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Una dieta rica en carne roja, sobre
todo en forma procesada, se asocia a
un mayor riesgo de deterioro cog-
nitivo en comparación con las per-
sonas que comen muy poca, según
un estudio que publica Neurology.

Además, sustituir la carne roja
procesada por fuentes de proteínas
como los frutos secos y las legumbres
o el pescado puede disminuir el
riesgo de demencia en aproxima-
damente un 20%, según los in-
vestigadores de la red de hospitales
Mass General Brigham, la Univer-
sidad de Harvard y del Broad Ins-
titute (EEUU).

El estudio incluyó a 133.771 per-
sonas, con una edad media de 49
años, de los que 11.173 fueron diag-
nosticados de demencia hasta 43
años después.

El equipo se centró en la dieta de
los participantes, que llevaban un
diario alimentario cada dos o cuatro
años, con una lista de lo que comían
y con qué frecuencia. La ración típica
de carne roja fue fijada en 85 gramos.
Las personas que consumían una
media diaria de un cuarto o más de
una ración de carne roja procesada
(aproximadamente dos lonchas de
beicon, una y media de mortadela o
un perrito caliente) tenían un riesgo
un 13 % mayor de desarrollar de-
mencia.

Este porcentaje es en comparación
con aquellos que comían menos de
una décima parte de una ración
diaria y teniendo en cuenta factores
clínicos, demográficos y de estilo de
vida, como el nivel socioeconómico
y los antecedentes familiares de de-
mencia.

En cuanto a la carne roja no
procesada, los investigadores com-
pararon a las personas que comían
de media menos de media ración al
día con las que comían una o más
raciones y no encontraron diferen-
cias en el riesgo de demencia.

BEICON Y OTROS EMBUTIDOS. Los
investigadores definieron la carne
roja procesada como beicon, perritos
calientes, salchichas, salami, mor-
tadela y otros productos cárnicos
procesados. La no procesada se fijo
como ternera, cerdo, cordero y ham-
burguesa.

La carne roja tiene un alto con-
tenido en grasas saturadas y en es-
tudios anteriores "se ha demostrado
que aumenta el riesgo de diabetes de
tipo 2 y de cardiopatías, ambas
relacionadas con un deterioro de la
salud cerebral", recordó Dong Wang,
del Mass General Brigham y uno de
los firmantes del texto.

DETERIORO COGNITIVO. El estudio
midió además el deterioro cognitivo
subjetivo para lo que se analizó a
otro grupo de 43.966 participantes
con una edad media de 78 años, que
realizó encuestas sobre su memoria y
capacidad de pensamiento dos veces

durante el estudio.
El deterioro cognitivo subjetivo

hace referencia a una persona que
informa de problemas de memoria y
pensamiento antes de que cualquier
deterioro sea lo suficientemente im-
portante como para aparecer en las
pruebas estándar.

Los participantes que comían una
media de 0,25 raciones o más al día
de carne roja procesada tenían un
riesgo un 14% mayor de ese de-
terioro en comparación con los que
comían una media de menos de 0,10
raciones al día.

Los que tomaban una o más
raciones de carne roja no procesada
al día tenían un riesgo un 16%
mayor de deterioro cognitivo sub-
jetivo en comparación con las que
consumían menos de media ración
al día.

Los investigadores siguen estu-
diando los factores que relacionan la
carne roja con el riesgo de demencia,
especialmente los relacionados con
el microbioma intestinal.

El óxido N de trimetilamina
(TMAO), un producto de la des-
composición de la carne mediada
por bacterias, puede aumentar la
disfunción cognitiva debido a sus
efectos sobre la agregación de ami-
loide y tau, proteínas implicadas en
la enfermedad de Alzheimer, pero la

investigación hasta ahora es limi-
tada.

GRASAS SATURADAS. Además, el
contenido en grasas saturadas y sal
de la carne roja también puede
perjudicar la salud de las células

cerebrales, recuerda el Mass General
Brigham. La investigación resalta que
sustituir la carne roja procesada por
fuentes de proteínas como los frutos
secos y las legumbres o el pescado
puede disminuir el riesgo de de-
mencia en aproximadamente un 20

%. Sustituir una ración diaria de
carne roja procesada por una de
frutos secos y legumbres se asoció
con un riesgo un 19% menor de
demencia. En el caso de cambiarla
por pescado, el riesgo fue un 28%
m e n o r.
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Sucesos

Polémico fallo dividido que condenó
por feminicidio sin hallar el cadáver
En mayoría, los jueces tuvieron por acreditado el feminicidio con indicios y lo condenaron a 30
años. Voto en disidencia sostuvo que no se probó ni la violencia familiar ni la muerte de la joven.

Tribunal. Los magistrados Ana Carolina Silveira, Gloria Azucena Garay y Javier Sapena, quienes dictaron la condena.

ARCHIVO
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La primera condena por fe-
minicidio sin que hayan ha-
llado el cadáver de la víctima
fue decisión dividida. Joel
Guzmán Amarilla Jara fue
sentenciado a 30 años de cár-
cel por la muerte de Luz Da-
hiana Espinoza Colmán, su-
puestamente ocurrido el 18 de
setiembre del 2020.

Los jueces Ana Carolina Sil-
vera y Javier Sapena señalaron
que se probó el feminicidio;
mientras que la presidenta del
Tribunal, Gloria Azucena Ga-
ray, por la absolución, ya que
no se comprobó ni la vio-
lencia familiar ni mucho me-
nos el feminicidio.

El condenado fue acusado
de violencia familiar, supues-
tamente entre setiembre del
2018 y el 18 de setiembre del
2020, primero en su casa de J.
Augusto Saldívar, y luego en
dos casas donde vivieron, en
Itá. Según la mayoría, la joven
fue víctima de golpes en varias
partes del cuerpo.

Respecto al feminicidio, pre-
suntamente se produjo el 18
de setiembre del 2020, entre
las 00:00 y las 05:00, en la casa
ubicada en el Loteamiento
Nuevo de Itá. Joel Guzmán
Amarilla –dice la resolución–
agredió hasta matar a Dahiana
y luego fotografió el cuerpo, en
la zona de la vagina, para
después ocultar el cadáver.

La fiscala Deysi Sánchez y el
querellante Humberto Pana
pidieron 30 años de cárcel
más 10 años de medidas de
seguridad. Los defensores Fer-
nando González y César Mu-
ller, la absolución.

El fallo, de 229 páginas, da
un extenso relato de todo lo
ocurrido en el juicio, con los
testimonios y las demás prue-
bas presentadas a lo largo del
juicio oral, que culminó el 10
de enero pasado.

DISIDENCIA. Primero se da el
voto en disidencia de la jueza
Gloria Garay. La misma ana-
liza el hecho de la violencia
doméstica, según la acusación,

supuestamente ocurrida en un
lapso de dos años, entre se-
tiembre del 2018 y setiembre
del 2020. Afirma que no fue
probado por la Fiscalía. Ex-
plica que no hay siquiera un
certificado médico que pruebe
las lesiones.

Además, habla de que nin-
guno de los testigos pudieron
dar con precisión las fechas en
que ocurrieron, sino que en
forma genérica señalaron que
el acusado golpeaba a su pa-
reja sentimental.

Alega que la Fiscalía no dio
un relato de la conducta, que
era muy pobre, que no fue
circunstanciado y preciso co-
mo dice la ley. Con ello, apun-
ta que no se demostró la
violencia doméstica.

Respecto al feminicidio, in-
dica que, según la fiscala, fue el
18 de setiembre, entre las
00:00 y las 05:00. Sobre la
fotografía del tórax, en la zona
de la vagina, dice que no fue
peritada, que no se sabe si es

de Dahiana o no, y que no se
puede confirmar lo afirmado
por el padre. Es más, no se
halló nada en el teléfono del
acusado al respecto.

Sobre las manchas de san-
gre, dice que la Fiscalía miente
cuando dice que había sangre
en el pantalón del acusado, en
la habitación, paredes y baño.
Alega que solo se pudo cons-
tatar la sangre femenina de
Dahiana frente al inodoro y
nada más.

Los demás materiales ge-
néticos no fueron agregados.
Respecto al luminol, refiere
que esta prueba no fue hecha
conforme las reglas de la pe-
ricia. Además, de la consti-
tución en la vivienda, remarca
que hay poco espacio para
que se materialice el crimen.

Finalmente, habla de las
contradicciones en las horas
sobre haber visto a Dahiana
con el acusado. Es más, resalta
la testigo que vio por última

vez a la víctima fue con César
Brítez. Es más, dice que el
serrucho y los cuchillos es-
taban en su local de faena-
miento. Al final, afirma que
no fue probado el feminicidio
y que debe absolverse.

MAYORÍA. Contrario a esta ar-
gumentación, los jueces Ana
Carolina Silvera y Javier Sa-
pena, dieron valor a las prue-
bas calificadas de dudosas por
su colega Gloria Garay.

El voto en mayoría cita las
pruebas. Las notas policiales
de la denuncia de la desa-
parición de persona, la de-
tención posterior, y los alla-
namientos. Además, la de-
nuncia del 16 de setiembre del
2018, dos años antes del he-
cho, de la agresión del acu-
sado Joel Guzmán Amarilla.
Alegan que todos los testigos
prueban que ella era golpeada
s i s t e m á t i c a m e n t e.

Transcribe el hallazgo de la
sangre, y la identificación de la

Búsqueda del cuerpo seguirá
La búsqueda del cadáver de Luz Da-
hiana Espinoza Colmán, desapareci-
da desde el 18 de setiembre del
2020, pese al fallo, debe continuar.

que estaba en el baño. Acotan
que no puede decirse que es
de la menstruación de Da-
hiana, porque sería sexista. Es-
to prueba el crimen, dicen.

Remarcan que la prueba de
luminol (rechazada en mi-
noría), fue determinante, ya
que se pueden ver las marcas
de la sangre en la vivienda,
señal de que ahí ocurrió el
feminicidio.

También a la testigo que
tomó la foto del estado del
WhatsApp del acusado, don-
de estaba la imagen del torso
desnudo de la víctima, y que
luego fue borrada por el acu-
sado, según explican.

Argumentan que con la
sangre hallada no se puede
decir que Dahiana Espinoza
está viva, por lo que se puede
concluir que fue muerta por el
acusado y que este ocultó el
cadáver. Así, le dan 30 años.

Luz Dahiana Espinoza

Joel Guzmán Amarilla

Los abogados defensores Fer-
nando González y César Mu-
ller tienen 10 días, a partir de
la notificación, para plantear
un recurso de apelación es-
pecial contra el fallo del juicio
oral por la máxima pena da-
da. La Fiscalía y la querella
podrían, eventualmente, ape-
lar, porque no le dieron las

medidas de seguridad, pero es
poco probable que lo hagan.
La defensa también podría
plantear un recurso de ca-
sación directa contra el fallo
del juicio oral, o también una
acción de inconstitucionali-
dad, aunque por lo general,
se admite si se agotan pri-
mero los recursos.

Defensa tiene 10 días para apelar
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MARCO AURELIO GONZÁLEZ MALDONADO, PROCURADOR GENERAL DE LA REPÚBLICA

“Cuando intentamos embargar a Enzo
Cardozo, no tenía nada a su nombre”
La Procuraduría intenta recuperar los G. 68 mil millones defraudados. Habló del caso de Joel Filártiga que
está en la Sala Constitucional donde tratan de cobrarle unos 60 millones de dólares al Estado paraguayo.

lll

Raúl Ramírez Bogado
@raulramirezpy

El procurador General,
Marco Aurelio González,
habla de las acciones de la
Procuraduría para recuperar
bienes del Estado en casos
de corrupción, y que en el
caso Enzo Cardozo ya no
hay bienes que embargar.

–¿En su informe de gestión
dicen que recuperaron USD
300 millones? ¿Dónde va
ese dinero?
–Esa es plata que está des-
tinada al pago de demandas
contra el Estado. Ese dinero se
ahorra a los ministerios para
que destinen a otro rubro,
educación, seguridad. Básica-
mente, uno tiene su presu-
puesto anual, y lo que previó
para el pago de demandas, por
ejemplo USD 50 millones, se
hace una reprogramación para
destinar a otro rubro. Es decir,
es dinero que se le ahorra a
cada Ministerio para que pue-
dan destinar a otros gastos.

–¿Cuántos juicios hay para
recuperar bienes del Estado
en casos de corrupción?
–Tenemos cuatro o cinco de-
mandas que, a partir del 2018
hasta hoy hemos iniciado con
ex autoridades que han sido
sancionadas penalmente. He-
mos planteado la acción de
reparación del daño para que
el Estado recupere el dinero
que han malversado.

–¿Y si no tienen dinero?
–Es que ocurre, pero, en di-
ferentes casos, como el de Hu-
go Javier, por ejemplo, donde
ya tiene una orden de no
innovar, o sea, una medida
cautelar, por lo que él no
puede disponer de sus bienes.
Porque cuando le intentamos
embargar algo a Enzo Cardozo
y demás condenados ya no
tenía nada a su nombre, ¿me
explico? Entonces, esta medida

que está tomando el juz-
gado a pedido de la
Fiscalía, ya de dictar la
orden de no innovar,
así que los bienes
que tengan no pue-
dan transferir y que,
por ende, puedan
ser susceptibles de
ejecución por parte de
la Procuraduría cuando
lleguemos a iniciar la ac-
ción. Porque desde la con-
dena hasta que quede firme a
lo mejor pasa mucho tiempo
durante el cual esta persona
puede transferir sus bienes.
Ahora, gracias a estas medidas
de la Fiscalía y de los jueces,
creo que se va a ir mitigando el
riesgo de que ellos no pueden
transferir sus bienes para poder
responder la demanda.

–¿Entonces, no hay bienes
que se puedan recuperar en
el caso de Enzo Cardozo,
que son unos G. 68 mil mi-
llones?
–No. En el caso de Enzo Car-
dozo solamente se encontró,
creo que, 7 millones de gua-
raníes más o menos, en una
cuenta corriente de algún ban-
co y de algunos otros, un poco
más. Prácticamente, si no tie-
nen nada a su nombre solo
nos queda inhibirlos.

–¿Y el caso del Metrobús?
–En ese caso se le condenó al
Estado paraguayo a pagar
aproximadamente 13 millo-
nes de dólares con intereses. A
la fecha representarían 20 mi-
llones de dólares. El Estado
logró anular parcialmente.
Quiere decir que para el Es-
tado, con esa nulidad parcial
que logró la Procuraduría, solo
debe pagar un remanente de
2.700.000 dólares. Es que, se-
gún el contrato, hay que de-
volverle el concepto de pago
retenidos por cada factura que
ellos iban presentando mes a
mes. Un porcentaje la retiene
el Ministerio de Obras Pú-

blicas hasta tanto termina la
obra. Como una especie de
seguro para que le entreguen
en condiciones. Como ya se
cumplieron todas esas etapas,
entonces hay que devolverle
ese dinero. Eso es lo que que-
da con la nulidad parcial de la
resolución. Ellos han plan-
teado una acción de incons-
titucionalidad ante la Sala
Constitucional de la Corte y
eso tiene su trámite.

–¿O sea, esa sentencia po-
dría anularse si se admite la
inconstitucionalidad?
–Y, si se hace lugar a la acción, se
puede anular la resolución del
Tribunal de Apelaciones y ahí
tiene que ir a otro Tribunal de
Apelaciones para que estudie el
recurso que hemos planteado si
es que prospera la acción. Si se
rechaza, entonces ya queda fir-
me en ese momento. O sea que
solamente se deben devolver
las retenciones.

–¿Hay una acción del Es-
tado por un reclamo de
unos USD 60 millones por la
muerte de Joel Filártiga?
–Es un caso donde hemos
planteado una acción de in-
constitucionalidad por senten-
cia arbitraria, que está pen-

diente de estudio de admi-
sibilidad en la Sala Consti-
tucional de la Corte. Es una
demanda muy grande. En rea-
lidad, son abogados que com-
praron los derechos. Porque
hubo una demanda que pros-
peró en los Estados Unidos.

–La acción es contra ex po-
licías. ¿Por qué el Estado
tendría que pagar?
–Porque en nuestro régimen
de responsabilidad, el Estado
responde subsidiariamente
cuando un agente público ac-
túa irregularmente. Pero es
aberrante la falta de justifi-
cación al determinar un mon-
to demasiado grande que no
tiene precedente en el país.

–Pero ese juicio práctica-
mente se hizo en rebeldía.
–Sí, y luego acá le concedieron
con decisiones infundadas
que es lo que nosotros es-
tamos tratando de anular. En
primera y segunda instancia le
dieron la razón acá. Desde que
nosotros asumimos, el caso es
una de nuestras prioridades.
Allí creo que ya estaba por
resolverse y los abogados son
conocidos por plantear chi-
canas. Ahora plantearon una
recusación contra un ministro,

de manera a prolongar y nada.
Nosotros estamos haciendo el
seguimiento, porque sabemos
a quién nos enfrentamos y no
estamos dispuestos a bajar la
guardia en la defensa.

–¿Y este año, qué acciones
tienen pendientes?
–Hay varias. El caso Hugo Javier
por ejemplo, y hay también
otros en los cuales se van a
iniciar acciones. Tenemos un
listado de casos que le hacemos
un seguimiento más intensivo.
Esperamos que, con estas ac-
ciones, con estos logros, y con
la realización de cursos de for-
mación que estamos haciendo
para funcionarios y abogados,
estatales tengamos menos de-
mandas contra el Estado. Que
no se aventuren a demandar al
Estado porque van a saber que
se va a defender y que no van a

prosperar acciones que no tie-
nen fundamento en el Poder
Judicial.

–¿Y los inmuebles?
–Justamente nos reunimos
para planificar y al mismo
tiempo seguir con el objetivo
de recuperar los bienes del
Estado, como la finca de Villa
Hayes. Además, investigamos
otras denuncias. Hicimos pe-
didos de informes a Registros
Públicos, a Catastro y a los
ministerios respectivos y ahí
vemos si les corresponde a
ellos, y si existe invasión.

–¿Siempre se habló que las
seccionales coloradas están
en tierras fiscales?
–No recibimos ninguna de-
nuncia, pero si recibimos una,
lo primero que vamos a hacer
es ver a cuál inmueble se refiere
y pedir informes. Ahí tiene que
saltar si son bienes del Estado
o del Partido Colorado.

–¿Qué más?
–Y, no provocando actos ad-
ministrativos que después van
a producir una demanda. En la
medida que el funcionario esté
mejor preparado; el abogado
asesor público sepa asesorar y
advertir a los ministros, creo
que vamos a estar de mejor.

Mucho trabajo. El procurador general de la República, Marco Aurelio González Maldonado.

Porque cuando le intentamos embargar
algo a Enzo Cardozo (ex ministro

condenado por corrupción) y demás
condenados ya no tenía nada su

nombre, me explico.

El Estado logró anular parcialmente.
Quiere decir que para el Estado, con

esa nulidad parcial que logró la
Procuraduría, solo debe pagar un
remanente de 2.700.000 dólares.

Marco A. González

Es procurador general
del Estado del actual
gobierno. Es abogado y
escribano público por
la Facultad de Derecho
UNA. Doctor en Dere-
cho por la Universidad
de Castilla-La Mancha,
España. Maestro en
Derecho por la UNAM,
México; máster en De-
recho de la Contrata-
ción Pública, máster
en Gestión Pública y
Derecho Económico,
entre otros cursos.

ANDRÉS CATALÁN



55ULTIMA HORA ASUNCIÓN
DOMINGO 19, ENERO 2025 Sucesos

“La corrupción y falta de formación
benefician a algunos comandantes”

¿Guardaespaldas? Comisario habría viajado junto a un clan.

lll

Los hechos de corrupción y
poca preparación dentro de la
Policía Nacional quedaron,
una vez más, expuestos la
semana pasada, por distintos
hechos en los que varios agen-
tes fueron noticia por su triste
actuar, que no guarda relación
con su investidura.

Ante nuestra consulta, el
criminólogo Juan Martens
mencionó que todo tiene que
ver con la “escasísima pre-
paración” que tienen los agen-
tes de la Policía Nacional.

“Se trata de algo estructural
y que en realidad la corrup-
ción y esta falta de formación
le beneficia a algunos grandes
comandantes, comisarios y di-
rectores”, refirió.

Acotó que es la forma en
que garantizan que se les en-

tregue semanalmente o men-
sualmente una suma de di-
nero.

El mismo había mencio-
nado que en la Policía existe
un variado sistema de recau-
dación, exigida desde las pro-
pias jefaturas.

“Para ser director de cual-
quier Departamento, se exige
el envío semanal o mensual
de dinero a Asunción a otros
jefes que están por encima de
uno y así sucesivamente, de
lugares donde se puedan re-
c a u d a r, ” detalló.

A propósito indicó que
mientras no tengamos una
gran reforma policial, que pa-
se por integridad, control,
asuntos internos “vamos a te-
ner que acostumbrarnos cada
vez más a la corrupción, a la
extorsión. Al involucramiento

policial en cuestiones delic-
t i va s ”.

Con relación a los subo-
ficiales egresados reciente-
mente que carecen de armas
reglamentarias para el com-
bate a la criminalidad, indicó
que a la mayoría no se les
entregó armas y eso afecta
hasta el punto en que se asus-
tan durante un asalto.

“Es que no están prepa-
rados para estar en la calle,
porque no es culpa de ellos. Es
que no fueron entrenados, la
institución no les dio las con-
diciones para que puedan en-
frentar eficazmente esas situa-
ciones de estrés y esas si-
tuaciones donde tienen que
actuar con rapidez”, detalló
M a r t e n s.

También manifestó que los
suboficiales tuvieron que pa-
gar por sus balas, en algunos
casos ni cinco disparos no
llegaron a hacer, porque no
habían condiciones para las
p r á c t i c a s.

NARCOS. Ya en otra entrevista
Martens Molas, refirió que “el
sistema policial es uno de los
que más está al servicio del

crimen organizado, en todos
los niveles” incluso el nar-
cotráfico.

El abogado había mencio-
nado que se registraron casos
de policías que eran cocineros
de narcotraficantes y que tam-
bién ofrecían informaciones o
servicios al mejor postor.

“Entonces, con un poco de
dinero se puede hacer que
efectivos de la Policía Nacio-
nal, cometan los más variados
delitos”, apuntó.

HECHOS. Uno de los episo-
dios que resonaron en la úl-
tima semana es el que in-
volucra al suboficial Milciades
López Romero, ex subjefe del
Grupo Especial de Operacio-
nes (GEO) en Ypejhú.

El mismo había viajado a

Cartagena, Colombia, con
miembros del Clan Alderete.

Volvió al país el 4 de enero,
pero no fue detenido y apenas
se le abrió un sumario.

Otro hecho fue la detención
de los tres policías que pres-
taban servicio al crimen or-
ganizado, que fueron sorpren-
didos cuando trasladaban 286
kg. de marihuana en un puer-
to clandestino, ubicado en el
Departamento de Canindeyú.
Los tres uniformados dete-
nidos cumplían funciones en
la Subcomisaría 5ª de Gua-
d a l u p e.

EXTORSIÓN. Tres agentes de la
Policía Nacional fueron de-
nunciados por un supuesto
pedido de G. 20 millones,
durante un apriete a una pa-
reja que circulaba a bordo de
un automóvil en Asunción.

Los mismos son el subo-
ficial David Gines, el suboficial
inspector Derlis Torres y el
suboficial ayudante Alexander
Benítez, todos se encuentran
s u m a r i a d o s.

Los agentes indicaron que
tuvieron un pequeño roce con
el vehículo de la pareja.

Juan Martens, Criminólogo

¿Roce? Los policías habrían pedido G. 20 millones a pareja. Amenaza. El suboficial se encontraba solo durante el asalto.
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El criminólogo Juan Martens Molas indicó
que los hechos que saltaron en la
semana tienen que ver, por un lado, con
la escasa preparación de los uniformados
y, por otro, la corrupción en la institución.

Suboficial inmóvil

Un agente de la Policía
Nacional, el martes pa-
sado, quedó congelado
ante un asaltante que
salía de realizar su golpe
en una estación de ser-
vicios, en Luque.
En imágenes de circuito
cerrado se ve cómo el
asaltante, tras lograr su
cometido, salió tranqui-
lamente con un arma de
fuego en la mano.
Al día siguiente, fue de-
tenido Ángel Caballero
León (28), sospechoso
del asalto perpetrado en
la estación de servicio
del barrio Mora Cué, que
fue captado por cáma-
ras de seguridad del co-
mercio.

disparos no llegaron a
hacer porque no había
condiciones para las
prácticas y porque

compraron sus
balas.

5
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El Ministerio Público y la Po-
licía Nacional detuvieron ayer
a un ciudadano brasileño acu-
sado de presunta estafa hecha
a una agroganadera, por un
valor de G. 200 millones.

Según la investigación, la
estafa se hizo a través del
arrendamiento de una pro-
piedad de la Senabico.

El procedimiento se desa-
rrolló en el comercial Kuarahy
Center, sobre la calle Teniente
1º Carlos Rocholl casi Ave-
nida Aviadores del Chaco, de
la ciudad de Asunción.

El detenido por la presunta
comisión de una estafa es
Fabiano José Faria (45), de
nacionalidad brasileña, pro-
pietario de la inmobiliaria
Compañía Fortuna S. A. Pri-
me Real Estate, cuya oficina se
encuentra ubicada en Kuarahy
C e n t e r.

El operativo estuvo enca-
bezado por el agente fiscal
Pablo Zarate, de la Fiscalía de
Concepción, y fue acompa-
ñado por la Policía Nacional y

el Ministerio Público.
Según la investigación de la

Fiscalía, Faria, al frente de su
inmobiliaria, fungió de inter-
mediario entre la Secretaría
Nacional de Administración
de Bienes Incautados y De-
comisados (Senabico), y la
agroganadera Siete Cabrillas
SA, propiedad de César Silva
Smith, quien realizó la de-
nuncia ante la unidad fiscal a
cargo del agente Zárate.

El denunciante menciona
en el documento, que Faria
gestionó el contrato de arren-
damiento de la Estancia Villa
Loma, ubicada en el Depar-
tamento de Concepción, so-
licitada por Smith y bajo el
dominio de la Senabico. El
monto fijado fue de G. 400
millones anuales por un lapso
de dos años.

Según los antecedentes, el
caso está relacionado con un
inmueble de 3.621 hectáreas,
conocido como Estancia Villa
Loma, la propiedad, que es-
taba vinculada a la causa de
lavado de activos del brasileño

Luan Chimenes Nascimento.
Smith realizó el pago a tra-

vés de dos cheques de G. 200
millones a nombre de la Se-
nabico, entregados a Faria,
quien tiempo después solicitó
al arrendatario cambiar los
cheques a nombre suyo, con
el compromiso de depositar-
los en una cuenta judicial.

A raíz del atraso en la en-
trega del contrato, Smith, que
posteriormente él mismo rea-
lizó uno de los pagos, con-
tactó con la Senabico y co-
rroboró que el otro pago por
valor de G. 200 millones nun-

Cae brasileño por presunta estafa
que hizo con inmueble de Senabico

Atento. El acusado de estafa escucha al agente de la Fiscalía el motivo del allanamiento.

GENTILEZA

Intermediario entre la Senabico y el
arrendatario de una propiedad que
pertenecía al crimen organizado habría
incumplido un pago por G. 200 millones,
y fue denunciado ante la Fiscalía.

Una banda de asaltantes fuer-
temente armados se alzó el
viernes con una fortuna en
diferentes monedas, incluida
el guaraní, además de varios
cheques, en un millonario
asalto perpetrado en una casa
de cambios en Alberdi, De-
partamento de Ñeembucú.

Bruno Vargas Villalba (54),
propietario de la casa de cam-
bios, fue víctima de un asalto
millonario perpetrado por
cuatro hombres encapucha-
dos y armados.

Los delincuentes se apode-
raron de G. 300 millones,
USD 17.000, 1.200 euros, 700
reales, 25 millones de pesos
argentinos y varios cheques
con montos sin precisar.

Según el reporte, los de-
lincuentes actuaron con mu-
cha violencia y atacaron al
propietario, golpeándolo en la
cabeza.

Un quinto cómplice los es-

taba aguardando fuera del lo-
cal a bordo de un vehículo.

El hecho fue denunciado a
la Comisaría 26ª, cuyos agen-
tes localizaron dos vehículos
que habían utilizado los asal-
tantes, que luego abandona-
ron.

Un automóvil de marca To-

yota, modelo Premio, de color
celeste, se halló en un de-
saguadero con salida al río
Paraguay. Además, se constató
que el rodado fue denunciado
como robado ante la Comi-
saría 12ª Central, el pasado 13
de enero.

Sobre la ruta PY13, a la

Gavilla asaltó una casa de cambios en
Alberdi y se llevó un millonario botín

Grabados. Los delincuentes actuaron con mucha violencia.

CAPTURA Tres personas fallecieron du-
rante un presunto hecho de
sicariato, registrado en la tar-
de ayer, en el barrio San
Clemente María de la ciudad
de Sargento José Félix López,
ex Puentesiño, del Depar-
tamento de Concepción.

El hecho se produjo al-
rededor de las 19:30 en una
cancha de fútbol, donde se
desarrollaba un torneo se-
n i o r.

Datos de la Policía Na-
cional refieren que al lugar
llegaron cinco hombres, a
bordo de una camioneta de
la marca Toyota, modelo Hi-
lux; quienes inmediatamente
realizaron disparos y se en-
frentaron con la policía.

Los primeros informes in-
dican que entre las víctimas
se encuentran Antonio Ro-
das, conocido como Anto-
ñito, quien recientemente
fue absuelto en un caso de un
triple homicidio de policías,

y Alcides González, alias Po-
laco.

El tercer fallecido sería uno
de los presuntos sicarios,
quien habría sido abatido por
los policías. Incluso, uno de
los abatidos estaba con equi-
po deportivo.

Los efectivos policiales,
quienes resultaron heridos
fueron identificados como el
subcomisario Néstor Gonzá-
lez y el suboficial mayor Atilio
Bogarín, quienes prestan ser-
vicio en el grupo táctico UTP.

Los agentes fueron deriva-
dos al Hospital de Bella Vista y
hasta anoche se desconocía el
estado de salud de ambos
u n i f o r m a d o s.

Según informó la Policía
Nacional, dos civiles también
resultaron heridos durante la
refriega.

Este suceso está siendo in-
vestigado y se espera obtener
más detalles, conforme avance
la investigación. J. R.

Tres muertos deja un
tiroteo en Concepción

Allanada. El fiscal Pablo Zárate ingresa a la oficina de Faria.

ca fue realizado por Faria.

DEUDA. Durante el procedi-
miento de ayer, encabezado
por el fiscal Pablo Zárate y
realizado en Prime Real Estate,
el acusado alegó que no rea-
lizó el pago porque la Se-
nabico supuestamente le de-
bía a él.

Posterior a la detención, Fa-
ria fue trasladado a Concep-
ción, donde prestará audien-
cia indagatoria. Luego de esta
diligencia, Faría podría ser im-
putado por la Fiscalía por el
delito de estafa.

Pertenecía al
crimen organizado
La Estancia Villa Loma,
ubicada en el Departa-
mento de Concepción,
estaba a nombre de
Luan Chimenes Nasci-
mento, hijo de Jarvis
Chimenes Pavão, el co-
nocido narcotraficante
brasileño.
Según investigaciones
del Ministerio Público, el
inmueble fue adquirido
con dinero proveniente
del crimen organizado.
Este y otros estableci-
mientos estaban a nom-
bre del hijo de Jarvis
Chimenes y también
servían para desarrollar
varias actividades eco-
nómicas lícitas, como
ser la cría de ganado,
con el fin de dar una fa-
chada de legalidad a los
ingresos de dinero pro-
veniente de actividades
ilegales como el tráfico
de drogas.

altura del kilómetro 53 del
distrito de Villa Franca, se
encontró una camioneta de
la marca Mitsubishi, modelo
EcoSport Genérica.

De ambos rodados se le-
vantaron como evidencias
huellas, documentos y di-
nero en efectivo. JJB

llllllllllllllllllllll

llllllllllllllll

Huyeron por agua
para evitar a Policías
Las autoridades mencio-
naron que los delincuen-
tes habrían escapado
por el río Paraguay, ya
que tras recibir la denun-
cia del asalto, los agen-
tes dieron aviso del he-
cho por radio de la Po-
licía, en ese momento
las comisarías montaron
retenes donde realizaron
cortes de ruta.



57ULTIMA HORA ASUNCIÓN
DOMINGO 19, ENERO 2025 Fúnebre



58 ULTIMA HORAASUNCIÓN
DOMINGO 19, ENERO 2025

Deportes
El puntero Atlético tropieza
Atlético Madrid, líder de la Liga Es-
pañola con 44 puntos, cayó 1-0 con
Leganés. Real Madrid si vence a Las
Palmas a las 12:15, será el puntero.

El Valencia también
puja por Julio Enciso
Se sabe que Brighton dio luz
verde a una posible cesión o
venta del pase del paraguayo
Julio Enciso por el que clubes
interesados no faltan. Ahora
el que apareció en la puja es
un tradicional club español
que navega con las velas caí-
das en las últimas posiciones
de la Liga española: Valen-
cia.

Según el portal deportivo

español Relevo, “el Plan A del
conjunto de Mestalla para esa
posición” es Enciso. Y lo es
por dos motivos: Por la ca-
lidad del paraguayo, por un
lado, pero también porque es
Sub 23 y su llegada no obli-
gará a Valencia a desprenderse
de otro jugador.

Valencia lo quiere a prés-
tamo y las negociaciones es-
tán avanzadas, se reporta.

¿A España? Enciso está en la danza de la transferencia.

lll

“Nuestro Miggy”. Así definió la
afición, con una bandera des-
plegada en el St. James Park, al
jugador paraguayo del Ne-
wcastle, quien parece tener las
horas contadas en el equipo
de la Liga Premier que ayer
cayó por 1-4 contra el Bor-

nemouth, con el internacional
albirrojo en el banco de su-
plentes y sin ingresar.

Miggy está cerca de arreglar
su regreso a la MLS y al Atlanta
United, pero definitivamente
es la insignia del equipo para
los hinchas de las Urracas. El
ex Cerro Porteño llegó al club

hace casi 6 años.
Por otro lado, también por

la fecha 22, el líder Liverpool
tuvo que esperar a los minutos
finales para vencer por 0-2 al
Brentford, con tantos del uru-
guayo Darwin Núñez. Con el
empate 2-2 de Arsenal con
Aston Villa, los Reds vuelve a

tener seis puntos de ventaja
sobre los Gunners.

Hoy el Nottingham Forest
(3º) de Ramón Sosa juega a
las 11:00 contra el Southham-
pton. A la misma hora, el
Brighton de Julio Enciso y
Diego Gómez visita al Man-
chester United.

Homenaje. El público que se dio cita en St. James Park, en la derrota de Newcastle, se “apropió” del futbolista paraguayo.

¿Regresa? Cerro estaría interesado en repatriarlo.

Ferreira rescinde con
el Houston Dynamo
El delantero paraguayo Se-
bastián Ferreira, ex Olimpia y
Libertad, rescindió contrato
con el Houston Dynamo de
la MLS estadounidense y lle-
ga a un acuerdo con la fran-
quicia a la que desembarcó
en 2022.

El propio Dynamo infor-
mó en sus redes de la bi-
furcación de los destinos del
club norteamericano y el fut-

bolista paraguayo. “Tras ha-
blar con Sebastián, hemos
llegado a un acuerdo mutuo
de que separarnos es lo mejor
para ambas partes”, informó
el presidente del club, Pat
Onstad.

En Paraguay, Cerro busca
un 9 para cerrar sus con-
trataciones. Pero el alto sa-
lario de Ferreira será segu-
ramente la principal traba.

Cortitas

Nápoli vence a Atalanta en un partidazo

El líder de la Serie A italiana,
Nápoli, se impuso ayer por 2-
3 al tercer ubicado en el tor-
neo, Atalanta, en el mejor
partido de la fecha 21 hasta
ahora.
Los conducidos por Antonio
Conte se impusieron en Bér-
gamo a base de personalidad
y contundencia. Abrió la
cuenta el ítalo-argentino Ma-
teo Retegui, pero antes de que
se fuera la primera mitad Ma-
teo Politano lo empató y a los

40’ Scott McTominey lo dio
vuelta a favor de la visita.
Ademloa Loiokman lo em-
pató, pero a los 78’ Ro m e l u
Lukaku (foto) le dio victoria a
los sicilianos.
Con esta victoria Nápoli su-
ma 50 puntos como líder. Lo
sigue Inter con 44, que hoy
juega a las 16:45 contra Em-
poli. Atalante es 3º con 43, y
la Juventus, que venció a Mi-
lan 2 a 0, es 4º con 37
u n i d a d e s.

PSG lo da vuelta y sigue como líder cómodo

Bradley Barcola dio al líder
París Saint-Germain el triunfo
por 2-1 en su visita a Lens, que
llegó a adelantarse en el mar-
cador antes de sucumbir ante
el gran favorito al título, en la
18ª jornada de la Ligue 1
francesa.
Después de dar la asistencia
para que su compañero es-
pañol Fabián Ruiz igualara
provisionalmente en el mi-

nuto 59, Barcola decidió el
choque en el minuto 86, con
un certero disparo. El Lens,
séptimo de la tabla, había
anotado en la primera mitad,
en el 36, por medio del an-
goleño Mbala Nzola. El PSG
lidera con 46 puntos
A las 16:45 de hoy el escolta
con 36 unidades, Marsella,
recibe en su casa al Racing de
Estrasburgo.

Bayern y Leverkusen no se pierden pisadas

El líder y escolta respectiva-
mente de la Bundesliga ale-
mana, Bayern Múnich y Bayer
Leverkusen, se impusieron en
sus juegos sabatinos y por otra
semana más el campeonato
alemán no sufre modifica-
ciones en la parte más alta de
la tabla.
El puntero venció por 3-2 al
Wolfsburgo (7º), en la 18ª

jornada. Goretzka, Olise y
otra vez Gortezka marcaron
para los bávaros.
Por su parte, el Leverkusen
también marcó tres goles, pe-
ro en su caso fue victoria de 3
a 1 sobre Borussia Mönchen-
galdbach. Los tantos del ga-
nador fueron hechos por Wir-
tz, en dos oportunidades, y
Schick.

Newcastle cae, pero
Miggy recibe tributo
Newcastle cae, pero
Miggy recibe tributo
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Atractiva colonia de vacaciones
del baloncesto en Limpio
Los Yakaré Yrupe están a pleno
e intenso baloncesto en su
segundo mes de la colonia de
vacaciones, en la que niños y
adolescentes demuestran sus
habilidades en las prácticas
desarrolladas en la ciudad de
Limpio.

Las prácticas son los lunes,
miércoles y viernes de 18:00 a
20:00 horas en el Polidepor-
tivo Victoria de Jesús del co-
legio LAM, de Limpio, con
refuerzos de ejercicios espe-
ciales los martes en el local de
ADR Cross.

El DT Arnaldo Maluff, men-
cionó estar contento de ser el
guía principal de los futuros
cracks del básquet en Limpio,
emprendimiento que lo lle-
van a pulmón 16 padres de
familia. “Como todos sabe-
mos, el deporte aleja de mu-
chas cosas, como el vicio del
celular, de la tele, de la calle y
hasta de las drogas y da res-
ponsabilidades, porque nadie
quiere faltar a las prácticas y

cada día se ve el crecimiento y
la mejoría en los chicos”, de-
talló el entrenador.

Por su parte, Rocío Veláz-
quez, presidenta del Club Ya-
kas, destacó: “Es así que nació
una Asociación que apunta a
erigir un club, una institución

que permita la formación ini-
cial y por qué no, profe-
sionales, en este hermoso de-
porte”, refirió. La misma
mencionó que actualmente,
la colonia de vacaciones de
los Yakas cuenta con cerca de
100 niños y adolescentes.

Apoyo. El básquet llega a cerca de 100 niños y adolescentes.

Rodrigo Medina se corona en
la tercera fecha del acuatlón
Rodrigo Medina, deportista
del club Olimpia, se consagró
campeón de la tercera fecha
del acuatlón desarrollada ayer
en el predio de las Fuerzas
Armadas en Asunción.

Esta jornada constaba de
400 metros de nado con pos-
terior carrera a pie de un ki-
lómetro. Todas las instancias
fueron dominadas por Me-
dina, llevándose dos medallas
de oro, tras ganar la carrera a
pie y finalizar primero en rán-
king de acuatlón.

La cuarta fecha se desarro-
llará el próximo viernes 31 de
enero en el predio de ex Diben
de Encarnación.

INSCRIPCIONES. Prosiguen las
inscripciones para clubes y
atletas para participar de la
Copa Ueno Olimpia de Na-
tación, a realizarse entre el
viernes 31 de enero y el sábado
1 de febrero en la piscina del
Centro Acuático Nacional.

Las inscripciones se realizan

a través del mail nata-
cion@olimpia.com.py, con
un costo de G. 180.000 por
n a d a d o r.

El torneo es de Fuerza Libre
en donde cada nadador po-
drá inscribirse hasta en tres
pruebas. La árbitra general

será Evelyn Notario, y fis-
calizado por la Federación
Paraguaya de Deportes Acuá-
ticos (Fepada), con jueces de-
signados, y se regirá por las
disposiciones vigentes de la
World Aquatics de la Con-
sanat.

Muestra el Tri. Rodrigo Medina exhibe sus medallas.

lll

Nikola Jokic fue la figura de
los Denver Nuggets el viernes
en la noche, cuando su equi-
po venció 133-113 en el es-
tadio de los Miami Heat, que
contaron de vuelta con Jimmy
Butler tras cumplir su sanción
de siete partidos. Fue la propia
franquicia de la Florida la que
aplicó el correctivo a su es-
trella el pasado 3 de enero,
alegando una “conducta per-

judicial” de Butler, quien ha-
bía pedido públicamente su
salida de los Heat.

Butler logró una cuenta de
18 puntos (7-15 en tiros de
campo), 3 rebotes y 2 asis-
tencias en sus 33 minutos
sobre la pista del Kaseya Cen-
ter de Miami. Los Heat du-
rante la suspensión de su líder
tuvieron tres victorias y cuatro
d e r r o t a s.

Entre los ganadores, Jokic

estuvo decisivo en sus nú-
meros. Acumuló 24 puntos
(9-12), 12 rebotes y 10 asis-
tencias en 31 minutos, sin
necesidad de jugar en el úl-
timo cuarto. Hizo un triple
doble. Los Nuggets marchan
en 4º lugar en la Conferencia
Oeste, mientras los Heat son
9º en el Este.

En jornada sabatina, Los
Angeles Lakers vencieron 102
a 101 a los Brooklyn Nets.

Denver vence a Miami
en el regreso de Butler

El mejor. Nikola Jokic hizo un doble triple, y ya lleva la cuenta de 17 en la temporada.

lll

El número 1 masculino, el
italiano Jannik Sinner, y la 2
femenina, Iga Swiatek, ya se
instalaron en los octavos de
final del Abierto de Australia,
en una jornada en la que
también obtuvieron el pase el
veterano Gaël Monfils y su
pareja, la ucraniana Elina Svi-
tolina.

Sinner, vigente campeón
del torneo, sumó su 17ª vic-
toria consecutiva al vencer en
tres sets al estadounidense
Marcos Giron (46) por 6-3, 6-
4 y 6-2), luego de haber ce-
dido un solo break en todo el
partido.

Por su parte, Swiatek no
tuvo piedad de la británica
Emma Raducanu, a la que
arrolló por un 6-1 y 6-0.

La ucraniana Elina Svitolina
también se clasificó para los
octavos de final luego de de-
rrotar con suma autoridad a la
italiana Jasmine Paolini, nú-
mero 4 de la WTA, en tres sets
(2-6, 6-4 y 6-0).

Svitolina, de 30 años y 27ª
del ranking femenino, sor-
prendió a Paolini, que pese a
ganar el primer set, fue su-
perada por la fortaleza física
de la ucraniana.

Monfils dejó fuera del tor-
neo al cuarto cabeza de serie,
el estadounidense Taylor Fritz,
por 3-6, 7-5, 7-6 y 6-4.

Sinner y Swiatek ya se
anotaron en los octavos

Relax. Sinner no tuvo problemas para barrer a Giron.

Implacable. Swiatek superó a Raducanu por 6-1 y 6-0.
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El Gallo del Norte
oficializa refuerzos
El 2 de Mayo de Pedro Juan
Caballero hizo oficial a sus
refuerzos para la temporada
2025, que hicieron pretem-
porada con el equipo prin-
cipal en Ciudad del Este, pero
por cuestiones de contrato no
eran oficiales.

Entre los nuevos jugadores
llama la atención uno de los
jóvenes Diego Salazar, un ex-
tremo de 18 años con pasado
en el fútbol del Interligas y el

delantero ex Sportivo Luque-
ño, Diego Acosta, de 22 años,
que llega a préstamo.

También el “2” oficializó a
Sergio Bareiro y Brahian Fer-
nández, estos con mayor ex-
periencia y que estuvieron
presentes en el último amis-
toso del equipo ante Racing.

Franco Aragón debe arribar
hoy a Pedro Juan Caballero
para firmar su vinculación
con el Gallo Norteño.

Apuesta. El “2” sumó a Salazar que viene del Interligas.

Luqueño disputó su
último amistoso
Sportivo Luqueño realizó su
último test de pretemporada
y lo hizo ante el equipo de
Reserva de Olimpia, finali-
zando 0-0.

El equipo que planteó Juan
Pablo Pumpido estuvo con
Alfredo Aguilar; Rodi Ferreira,
Adrián Brizuela, Pablo Agui-
lar e Iván Torres; Lautaro Co-
mas, Ángel Benítez, Fernando
Benítez y Elvio Vera; Marcelo
Pérez y Felipe Pasadore.

También sumaron minu-
tos Kevin Pereira, Sebastián
Maldonado, Matías Medina y

Marcelo Ojeda.
El equipo alternativo ganó

3-0 y tuvo en sus filas a Ángel
Espínola; Diego Delvalle, Ale-
xis Villalba, Marcelo Jiménez
y Mathías Suárez; Elías Con-
treras, Guillermo Hauché, Ru-
bén Ríos y Aldo Parra; Kevin
Pereira y Rodrigo Cáceres.

Los tantos fueron marca-
dos por Kevin Pereira (23' y
25') y Danilo Fernández
(65’). Fernández ingresó en la
complementaria al igual que
Jonathan Díaz, Matías Rive-
ros y Alexandro Giménez.

Aprestos. Luqueño jugó ante la Reserva de Olimpia.

lll

Guaraní de Fram se consagró
anoche monarca del Cam-
peonato Nacional B, vencien-
do en la tanda de penales a
Ceffca de Canindeyú por 4 a 3,
luego de empatar 1 a 1 en
tiempo normal.

De esta manera, desde este
año el equipo del sur del país,
de Fram, Itapúa, militará este
año en la división Intermedia
del fútbol paraguayo, la se-
gunda categoría.

El juego, disputado en el
Carfem de Ypané, tuvo emo-
ciones durante los 90 minutos
reglamentarios que termina-
ron con la igualdad, con dos
equipos que se repartieron ca-
da cual un tiempo en cuanto
al dominio y el gol.

El primero vino por cuenta
de los sureños, nada más em-
pezado el juego. A los 20
segundos, Augusto Giménez
aprovechó un error garrafal de
la defensa de Ceffca, y no
dudó para someter al arquero
rival. De allí en más fue Gua-
raní el que tuvo mayor cla-
ridad, mejores y más peli-
grosas llegadas, con el expe-

rimentado Juan Aguilar ma-
nejando los hilos del equipo.

Sin embargo, y a pesar de
que en los primeros minutos
el arquero de Ceffca salvó de
otra caída a su equipo, len-

tamente se fue imponiendo el
conjunto de Canindeyú y, a
los 69 minutos, llegó a em-
patar el partido por interme-
dio de Pablo Candia, quien
cazó una pelota aérea en un

córner y puso la igualdad.
En los penales, el arquero

de Guaraní, Diego Morel
(hijo del recordado Tanque
Morel), fue el héroe al detener
los tiros de Gómez y Valdez.

¡Guaraní es de Intermedia!

Definen a los finalistas del Interligas
Néstor Ojeda-Colaborador
SAN JOSÉ DE LOS ARRO-
YOS

La Selección Sanjosiana de
Fútbol enfrenta hoy, a las
17:00, al Arroyense, en el es-
tadio del Club 8 de Diciembre
de la ciudad de Caacupé, por
un lugar en la gran final del
Nacional Interligas.

El plantel naranja de San
José de los Arroyos perdió por
2 a 1 en la primera semifinal,
de local, en el 12 de Junio de
Coronel Oviedo, por lo que
deberá alzarse con un triunfo
y definir a través de los tiros
penales para clasificar.

El cuerpo técnico liderado
por Vicente Quinto tiene el
importante acompañamiento
del entrenador Julio César Cá-
ceres, ex DT de Olimpia y
Luqueño. La directiva sanjo-
siana encabezada por su pre-
sidente, Édgar Benítez San-
tacruz, insta a la afición de-
portiva de la comunidad a
acompañar en forma masiva
al plantel naranja.

La otra semifinal a jugarse
hoy será entre Paraguarí vs.
Nueva Alborada será en el
Estadio Municipal de la ciu-
dad de Carapeguá, también a
las 17:00. El partido de ida
terminó igualado 1 a 1.

Habrá penales si hay pa-
ridad global. La gran final será
en el Defensores del Chaco,
como en los viejos tiempos,
aunque esto se confirmaría
recién en la fecha.

A remontar. Sanjosiana necesita levantar el 2 a 1 para llegar a la gran final ante Arroyense.

Los toreros. Paraguarí recibe hoy en Carapeguá a Nueva Alborada. La ida terminó 1 a 1.

¡Campeón! Desde este año el Sur tendrá en Guaraní a otro equipo en la Intermedia.





62 ULTIMA HORAASUNCIÓN
DOMINGO 19, ENERO 2025Deportes

ánguloC e rra d o

Cristian Colmán. El delantero se reintegró a Nacional
luego de 10 años. Últimamente estuvo en Gimnasia LP.

La movida oficial arranca
este miércoles. Los de negro y
blanco se verán las caras con
antecedentes de duros en-
frentamientos que tuvieron
una connotación especial no
solo en el campo, sino tam-
bién en lo político. De los
dos, independientemente de
haber logrado el título de
campeón del Clausura 2024,
el Decano sacudió el mer-
cado de pases, levantó su
inhibición y hasta se jugó con
una muy buena cantidad de
jugadores incorporados. El
propio presidente se encargó
de aclarar que fue una in-
versión institucional avalada
con gente del club, sin arries-
gar los compromisos eco-
nómicos fuera de Para Uno.

De los contratados es el
Pipa Benedetto el más afa-
mado y el que llega con una
credencial que registra un
gran interés, sin echar de me-
nos a otros jugadores como
el mismo Iván Leguizamón,
proveniente de San Lorenzo
de Almagro. Un capítulo es-
pecial para Robert Rojas que
de Guaraní fue transferido a
River, luego pasó por Tigre y
Vasco da Gama y ahora te-
niendo una brillante opor-
tunidad para desenvolverse
en casa y ante la mirada de
Alfaro. En Olimpia no será
uno más, significando una
reivindicación para demos-
trar sus excelentes condicio-
nes. Las herramientas que
tendrá Palermo y las varian-
tes son muchas y esto si
miramos las dos competen-
cias, lo de adentro y la Copa
Libertadores, que seguirá
aguardando qué grupo in-
tegrará. Para el Franjeado,
fuera del amistoso del viernes
pasado, su carta de presen-
tación será el 22 en el De-
fensores. Su público llenará el

estadio como consecuencia
lógica de la atracción des-
pertada.

Por otro lado, el Gumarelo
que necesita sí o sí una re-
habilitación tras el frustrante
Clausura en que terminó le-
jos de la punta. Hasta por
momentos decayó notoria-
mente significando una de-
cepción mayúscula a su afi-
ción. En el 2024 lo salvó el
Apertura puesto que tampo-
co internacionalmente tuvo
respuesta. De los experimen-
tados, el que dejó el campo es
Cristian Riveros, aunque sigue
muy de cerca lo concerniente
al Albinegro. Los que aún se
mantienen con años encima y
con los mismos anhelos son
Martín Silva, Roque y Ta-
cuara Cardozo. Sin vueltas
dejó ir a varios de larga
trayectoria. El sistema
de hoy de Libertad
es encarar con lo
que se tiene, sal-
vo excepciones.
No sería raro
que intente
por algo más
antes que se cie-
rre el libro de pases.

Ahora, a esperar lo que
viene por la Supercopa que el
año pasado la ganó el Re-
pollero sin jugar, había ob-
tenido todos los trofeos.

Más que atrayente resulta la
previa al puntapié inicial del
Apertura, dos casacas de fuer-
te choque, aunque haya di-
ferencia en cómo se refor-
zaron cada uno.

Se aguarda la
aprobación

La Comisión técnica de la
Conmebol verificó la cancha
de Nacional y en algunos días
más tendrá el veredicto, si

aprueba o no el Arsenio Erico
para Nacional – Alianza Li-
ma, en Fase 1 de la Liber-
tadores. La Academia ajusta
todos los detalles que refiere
a lo que dicta el reglamento y
poner a plenitud su estadio.
“De verificarse en La Visera
será un sueño cumplido”
destacó el presidente, Enri-
que Sánchez. Solo falta un
nuevo chequeo para el te-
rreno de juego. El entusiasmo
de su gente es grande y de
disputarse el encuentro de
Copa será histórico.

En lo estrictamente futbo-
lístico a su plantilla se rein-
tegró Cristian Colmán, quien
había aparecido por primera
vez con la casaca alba en el

2015, proveniente del 3 de
Febrero de Ciudad del Este.

De los “foráneos” salta el
nombre de Celso Ortiz, a lo
que se suman, aparte de los
nuevos, los retornos de Car-
los Espínola y Carlos Arrúa
tras una pasantía en Olimpia.
El 5 de febrero será el partido
de Copa y ya para entonces
los cotejos domésticos sig-
nificarán un enorme aporte
para su preparación.

Listos para el
debut

La Sub 20 que última-
mente hizo dos amistosos
ante Bolivia, prácticamente

cerró aprestos para el Su-
damericano de Venezuela.
Duscher, el entrenador, dio
cabida a todos los convo-
cados en los ensayos y ya
tiene la base que enfrentará a
Perú el próximo jueves 23.

Un hecho poco común
fue la convocatoria de varios
jugadores del exterior (al-
gunos naturalizados) como
Leo Sosa, proveniente de Ro-
sario Central; Gadiel Paoli de
Boca; Alex Balbuena y Luca
Kmet de Lanús; Maximilia-
no Duarte de Independiente
y Santiago Puzzo de Talleres
de Córdoba.

El estreno crea una gran
expectativa transmitiendo
confianza. Un aspecto más
que resaltante es la fe de-
positada por los integrantes

de la Albirroja decididos
a cumplir una gran
campaña y que les
permita clasificar al
mundial de se-
tiembre en Chile.
Paraguay integra
la serie con Perú,

Uruguay, Chile y Venezuela.

Un año después
La Federación Peruana de

Fútbol dio a conocer un co-
municado expresando su
agradecimiento a Jorge Fos-
sati, quien fue destituido en el
cargo en la dirección técnica
de la Absoluta luego de un
año de gestión. A poco de su
despedida oficial, el experi-
mentado DT habló con los
medios enfatizando que “en
el año que hemos estado con
ellos, no exagero si les digo
cero problema de disciplina,
de comunicación, de con-
vivencia. Lo único que te-
nemos son palabras de agra-
decimiento con los jugadores
que demostraron una gran
actitud y amor por la camiseta
de Perú”.

Hoy, la Selección incaica, y
esto es cuestión de números,
está muy comprometida con
su clasificación para el Mun-
dial. Está ultima en la general
con siete puntos, consecuen-
cia de un partido ganado,
siete perdidos y cuatro em-
pates. El que está cerca del
fondo es Chile, penúltimo a
dos de distancia y coinci-
dentemente pugnará con Pa-

raguay por las clasificato-
rias en el combo de mar-

zo en el Defensores.

Cartas distintas: El Decano hace
ruido y el Gumarelo toma distancia

Aldo Duscher. Comanda la Selección Sub 20 que el jueves
lidiará con Perú en el Sudamericano de Venezuela.

Jorge Fossati. Al orientador no le favorecieron los
números en Perú. Quedó fuera de la Selección incaica.

Roque Santa
Cruz. Por un
semestre más
en el Guma-
relo, que en-
frentará al De-
cano el miér-
coles en Sajo-
nia por la
Supercopa.

Gastón Ol-
veira. Hoy es
el referente
más impor-
tante de Olim-
pia. Hizo una
gran campaña
para el título.
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Nacional y Guaraní se en-
frentaron en dos encuentros
que constaron de dos tiempos
de 30 minutos cada uno, con
resultados distintos en el Ar-
senio Erico.

En el primero fue paridad 0-
0 y el segundo fue victoria alba
por 2-1. En el preliminar la
Academia formó con Santiago
Rojas; Fabián Franco, Claudio
Núñez, Juan Monteagudo y
Darío Cáceres; Orlando Gao-
na Lugo, Roberto Ramírez,
Carlos Arrúa y Sebastián
Quintana; Gustavo Caballero
y Cristian Colmán.

Mientras que el Aurinegro
lo hizo con Gaspar Servio;
Daniel Pérez, Fernando Ro-
mán, Mario López y Wilson
Ibarrola; Agustín Manzur, Luis
Martínez, Alcides Benítez y

Nicolás Barrientos; William
Mendieta y Fernando Fernán-
dez.

El segundo juego tuvo co-
mo goleadores a Alfredo Mar-
tínez y Francisco Morel para
Nacional; mientras que An-
tonio Marín marcó para el
C a c i q u e.

En este cruce, el entrenador
tricolor Víctor Bernay alistó a

Gerardo Ortiz; Carlos Espí-
nola, Alexis Cañete, Gastón
Benítez y Sebastián Vargas; Lu-
cas Rodríguez, Leandro Meza,
Jordan Santacruz y Celso Or-
tiz; Alan Gómez y Alfredo
Martínez.

Por el lado de los Legen-
darios, Chiqui Arce formó este
onceno: Martín Rodríguez;
Ángel Aquino, Paul Riveros,
Thiago Servín y Alexander
Maidana; Alan Romero, Jo-
nathan Benítez, Gustavo Ma-
reco y Víctor Céspedes; An-
tonio Marín y Alan Pereira.

Con esto ambos equipos
cierran su fase preparatoria
pensando en un semestre en
que tendrán el torneo Aper-
tura; Copa Libertadores para
Nacional y Copa Sudameri-
cana para Guaraní.

Nacional y Guaraní se
exigen a fondo en el Erico

Puesta a punto. Nacional y Guaraní apunta a la doble competencia en este semestre.

jugadores sumó Gua-
raní en este mercado

de pases; hasta el mo-
mento es el equipo

que menos ha
sumado.

5

“Aprendió mucho
de Richard Ortiz”

“Un lindo problema”
Rodrigo Nogués, presidente de Olim-
pia, charló con los medios al regresar
al país tras la pretemporada en Ar-
gentina y Uruguay, y con picardía ha-
bló sobre el mercado de pases.
“Tenemos mucha categoría en el equi-
po y el técnico la va a tener difícil para
elegir en el armado del equipo, te-
nemos buenos jugadores en todas las
posiciones, por lo que será un lindo
problema”, dijo Nogués entre risas.
Sobre la pretemporada evaluó: “Muy
positivo, tuvimos dos semanas con mu-
cho trabajo, hicimos una buena base
para lo que se viene, contento con lo
que vamos demostrando, vamos a te-
ner un lindo debut el miércoles”.
Ayer se dio a conocer el deceso del
padre del entrenador Martín Palermo,
por lo que se ausenta unos días.

partidos oficiales su-
ma Álex Franco con la

Primera División de
Olimpia desde 2023

marcando dos
goles.
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Julia Zayas, madre del futbolista Álex Franco,
contó su alegría tras la gran actualidad que
tiene su hijo siendo titular en el equipo de
Olimpia.

En contacto con Fútbol a lo Grande ( 10 8 0
AM), doña Julia contó lo vivido desde muy
abajo en la carrera de Álex en su ciudad natal:
Villeta. “Lo acompañamos mucho en la es-
cuela de fútbol; acá en Villeta se iba solo
porque le quedaba cerca. En la escuela de
fútbol siempre hacía goles de tiro libre”, dijo.

“Álex empezó en el 8 de Diciembre de
Villeta, con 14 años; su equipo se eliminó del
torneo que jugaban y el DT lo llevó a Primera,
ahí lo vieron para ir a Olimpia”, relató.

El padre de Álex es un jugador de liga local,
muy seguidor del fútbol local, y doña Julia
reveló un deseo: “Siempre su papá quiso que
jugara al lado de Richard (Ortiz); va a
aprender mucho de él, decía, y le llegó el
momento el año pasado. Aprendió
mucho de él”. En cuanto a sus
sueños, doña Julia espera ver a
Álex con la camiseta de la
Albirroja y seguir su ca-
rrera deportiva en el
extranjero.

juegos en cuatro se-
manas alcanzará Olim-

pia en este inicio de
semestre, entre Su-

percopa Py y Li-
ga.

7

l Álex Franco volvió a
destacarse; surgido de
las inferiores en Villeta,
su presente promete.

La cantera brota. Hugo
Adrián Benítez (i) y Alex
Franco, dos jugadores de las
inferiores de Olimpia feste-
jaron en Montevideo.

Gran pegada. Álex Franco
nuevamente se lució con
un gol de media distancia
y esta vez la víctima fue
Nacional de Montevideo.
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En la previa al duelo ante Cerro
Porteño, Deportivo Recoleta vi-
sitó ayer a la mañana a Sportivo
Trinidense en el estadio Martín
Torres donde el Canario venció
por 3 a 1. Los tantos fueron de
Brahian Ferreira, en dos oca-
siones, y Lucas González; el des-
cuento lo hizo el volante Luis De
la Cruz. El equipo de Recoleta
formó con Falcón; Echeguren,
Domínguez, Cardozo y Piris;
Salcedo, López, Romero y Ríos;
Ferreira y González.

Trinidense tuvo a Dufour; Be-
nítez, Vera, Villalba y Mendoza;
Torres, De la Cruz, Viera y Báez;
Román y Romero.

Reco triunfa
a la mañana

Intenso. Recoleta superó 3-1 a Trinidense en Trinidad.

Máx 38
Mín 27

Fabrizio Jara, volante de 22 años,
perteneciente a Cerro Porteño
hasta 2027 continuará su carrera
en Nacional, como lo hizo el
semestre pasado.

Pese a realizar la pretempo-
rada con el Ciclón, Jara no se-
guirá. “Me dijo (Diego Martínez)
que busque un club para tener
más minutos, no me sorprendió
por los nombres que vinieron,
tal vez no lo convencí en algunas
cosas”, dijo Jara en charla con
Fútbol a lo Grande (1080 AM).

Jara se presentará mañana en
Nacional y volverá a tener con-
tacto con Víctor Bernay que le
sacó buen potencial en el 2024.

Jara no se
sorprende

Sin continuidad. Jara no está en los planes del DT.

Superioridad azulgrana
l Cerro Porteño venció
ayer en los dos amistosos
disputados ante Deportivo
Recoleta, en Luque.

Mediapunta. Alan Soñora integró el equipo titular del 2° partido acompañando en ataque a Da Costa.

lll

Cerro Porteño cerró su pre-
temporada ayer en la cancha
de la Conmebol donde dis-
putó dos amistosos ante De-
portivo Recoleta, ambos con
victoria azulgrana.

Los juegos duraron 60 mi-
nutos, con dos tiempos de 30’,
que inicialmente arrancaban a
las 18:00, pero el calor intenso
vivido ayer en Luque hizo que
se retrasara.

El primer equipo que plan-
tó el DT Diego Martínez en
cancha formó con Roberto
Júnior Fernández; Alan Be-
nítez, Gustavo Velázquez, Abel
Luciatti y Guillermo Benítez;
Carlos Favero, Robert Piris da
Motta, Wilder Viera y Cecilio
Domínguez; Federico Carrizo
y Jonathan Torres.

Este equipo se impuso por
1-0 con gol de Wilder Viera
sobre los 11 minutos del se-
gundo tiempo. Sumó minu-
tos también Luis Olmedo,
quien ingresó por Cecilio Do-
mínguez.

El equipo de Recoleta, a su
vez, tuvo en cancha a Nelson
Ferreira; Willians Coronel, Fer-
nando Arce, Gilberto Castillo
y Ronnie Rolandi; Manuel
Schupp, David Colmán, Clau-
dio Garay y Gianlucca Fa-
techa; Thiago Vidal y Néstor
Bareiro.

SEGUNDO CHOQUE. El segun-
do partido tuvo a Cerro como
vencedor por 3-1 con goles de
Óscar Toledo (en contra) so-
bre 12’; Francisco Da Costa
también a los 12’, pero del
segundo tiempo, y Juan Iturbe,
tres minutos después, a los 15’.
Los descuentos del Canario
fueron obras en dos ocasiones
de Hugo Sandoval; a los 19
minutos del primer tiempo y
21 de la complementaria.

El equipo azulgrana formó
con Alexis Arias; Alan Núñez,
Jorge Morel, Rodrigo Melga-
rejo y Daniel Rivas; Juan Itur-
be, Alexis Fariña, Gastón Gi-
ménez y Derlis Rodríguez;
Alan Soñora y Francisco Da
Costa. Sumaron minutos ade-
más Juan Roldán que ingresó
por Derlis Rodríguez y Ariel
Ávalos que reemplazó a Fran-
cisco Da Costa.

Los dirigidos por Jorge
González en este encuentro
fueron: Óscar Toledo; Marcelo
Medina, Marcos Pereira, Ma-
tías Lezcano y Mario
Mendoza; Wilfrido
Báez, Fernando Ga-
leano, José Espínola
y Jesús Cáceres; Al-
do González y Hu-
go Sandoval. Con
esto fueron tres
amistosos de Recoleta
en un solo día, ayer.

amistosos sumó Ce-
rro en esta pretempo-
rada: vs. General Ca-
ballero JLM, Sporti-

vo Ameliano y
Recoleta.
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